
Тайцы 
нарезают 
колбасу
CP Group хочет купить 
Останкинский мясокомбинат

Как стало известно ”Ъ“, тайская 
CP Group, планирующая создать 
в России агрохолдинг полного 
цик ла, начала переговоры о по-
купке Останкинского мясокомби-
ната — производителя колбас под 
брендами «Останкино» и  «Папа 
может». Сумма сделки может 
 составить около $150 млн. Если 
она состоится, CP Group получит 
5% российского рынка колбас-
ных изделий.

О том, что CP Foods, подразде-
ление тайского конгломерата 
CP Group, собирается приобрести 
Останкинский мясоперерабатыва-
ющий комбинат (ОМПК), рассказал 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом пе-

реговоров. Это подтверждает собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к ОМПК. По его 

словам, пока конкретных догово-
ренностей не достигнуто. В CP Foods 
отказались от комментариев, в ОМ-
ПК не ответили на запрос 

”
Ъ“.

ОМПК выпускает более 100 наи-
менований колбасных, мясных из-
делий и полуфабрикатов под брен-
дами «Останкино» и «Папа может». 
Кроме завода в Москве у компании 
есть два свинокомплекса в Подмо-
сковье и Смоленской области. Их об-
щую мощность президент Мясного 
совета Единого экономического про-
странства Мушег Мамиконян оцени-
вает примерно в 45 тыс. тонн свини-
ны в год. По данным ОМПК, его про-
дажи в 2015 году составили 190 тыс. 
тонн (рост на 5,26%). Выручка за тот 
же год — 36,7 млрд руб., чистая при-
быль — 812 млн руб. Бенефициаром 
компании считается ее основатель 
и гендиректор Михаил Попов.

По мнению господина Мамико-
няна, ОМПК может стоить около 
$150 млн или даже больше «с уче-
том синергии с активами стратеги-
ческого инвестора, скорости выхода 
на рынок и доли комбината». В ноя-
бре 2016 года компания «Черкизово» 
в презентации для инвесторов ука-
зывала, что доля ОМПК на россий-
ском рынке мясопереработки со-
ставляет 5% в натуральном выраже-
нии (у «Черкизово» — 6%).
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ФГУПам меняют командование
Военные лишили Спецстрой управленческих функций

Как стало известно ”Ъ“, 
Минис терство обороны РФ 
фактичес ки лишило Федераль-
ное агент ство по специально-
му строительству (Спецстрой) 
управленческих функций. От-
ныне Спецстрою запрещено 
давать указания подведомст-
венным ему ФГУПам без согла-
сования с Минобороны, а самим 
ФГУПам нельзя вести с агент-
ством даже переписку. Основ-
ные функции Спецстроя те-
перь взяли на себя департамент 
строительства и департамент 
имущественных отношений. 
Окончательно агентство будет 
ликвидировано к 1 июля.

О нововведениях в работе Спец-
строя 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников в центральном аппара-
те Минобороны РФ, а также топ-ме-
неджеры компаний, работающих 
со Спецстроем на правах субпо-
дрядчиков. По их словам, пример-
но две недели назад агентство бы-
ло отстранено от управления сво-
ими активами, большую часть ко-
торых составляют 18 федеральных 
государственных унитарных пред-
приятий (ФГУПов). Об этом бы-
ли уведомлены органы военного 
управления (главнокомандующие 
видами и командующие родами 
войск, командование пяти воен-
ных округов), а также все предпри-
ятия Спецстроя (в том числе управ-
ление капитального строительст-
ва №900 при агентстве) и директор 
агентства Александр Волосов.

Прямым подтверждением этой 
информации служит письмо Тиму-
ра Иванова, замминистра оборо-
ны по расквартированию, датиро-
ванное 17 января (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с его копией). Из документа сле-
дует, что руководителям всех ФГУ-
Пов и самого Спецстроя запреще-
но контактировать друг с другом 
без разрешения Минобороны. «Пе-
реписку по всем вопросам деятель-
ности со Спецстроем не осуществ-
лять, Спецстрою указаний руково-

дителям организаций без согласо-
вания с Минобороны не направ-
лять»,— говорится в нем. Для «не-
прерывности осуществления функ-
ций Спецстроя» начальники пред-
приятий и самого агентства обяза-
ны обращаться по всем вопросам 
напрямую в Минобороны, а доку-
менты на имя министра обороны 

Сергея Шойгу или его заместителя 
должны проходить через департа-
мент строительства ведомства. Этот 
же департамент будет следить за вы-
полнением контрактов предприя-
тиями Спецстроя, проводя ежене-
дельные совещания в зале управле-
ния и взаимодействия Националь-
ного центра управления обороной 
каждый понедельник в 11:00 по мо-
сковскому времени. Руководите-
лям ФГУПов Спецстроя приказано 
быть готовыми к докладу по факти-
ческому исполнению взятых на се-
бя обязательств в любое время.

В такой конфигурации допол-
нительная нагрузка упадет и на де-
партамент имущественных отно-
шений. Чтобы согласовать любую 
крупную сделку, начальники пред-
приятий Спецстроя должны будут 
направлять в департамент проек-
ты договоров с указанием основ-
ных условий (сумма, срок, обеспе-
чение, цель и т. д.). Кроме этого, де-
партамент будет задействован при 
согласовании документов для по-
лучения предприятием Спецстроя 
кредитов, займов и банковских 
 гарантий.

Напомним, что решение о лик-
видации Спецстроя как самостоя-
тельного агентства было принято 
на совещании у Владимира Пути-
на с руководством Минобороны РФ 
(см. 

”
Ъ“ от 22 ноября 2016 года). По-

водом для упразднения Спецстроя 
стали многочисленные претензии 
заказчиков и органов власти к сро-
кам исполнения работ и финансо-
вой дисциплине подведомствен-
ных агентству предприятий. В пра-
вительстве, в свою очередь, выража-
ли недовольство большим количе-
ством субподрядных организаций, 
которые агентство привлекало для 
исполнения контрактов. Еще в но-
ябре 2015 года вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, курирующий космиче-
скую отрасль, докладывал Владими-
ру Путину, что агентство выполняет 
работы лишь на 15–40% от стоимо-
сти заключенных контрактов. При 
этом он отмечал, что агентство пе-
репоручает сторонним структурам 
не только основной объем работ, но 
и создание проектно-сметной доку-
ментации. Только на одном Восточ-
ном оказалось более 250 субподряд-
чиков, из которых многие не обла-
дали ни нужными компетенциями, 
ни оборудованием, ни специалиста-
ми. Ситуация усугублялась ареста-
ми высокопоставленных сотрудни-
ков агентства, в их числе оказались 
два заместителя главы Спецстроя 
Александр Буряков и Александр За-
горулько. Следователи подозревают 
их в хищении около 450 млн руб., 
выделенных на строительство и ре-
конструкцию объектов Миноборо-
ны (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября 2016 года). 

Во время итоговой коллегии Мино-
бороны РФ Сергей Шойгу объяснял 
ликвидацию Спецстроя «серьезной 
реформой военно-строительного 
комплекса», задачи которой — устра-
нение причин срывов сроков строи-
тельства, сокращение дебиторской 
задолженности и устранение сверх-
лимитного финансирования.
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Отныне военное 
строительство будет вестись 
под особым надзором 
и контролем Минобороны   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Медиахолдинги  
скинутся на кино
 «СТС Медиа», НМГ и ЮТВ объединяют закупки контента

Как стало известно ”Ъ“, медиахолдинги 
«СТС Медиа», «Национальная медиагруп-
па» (НМГ) и ЮТВ планируют объединить 
закупки кино у мейджоров. Они рассчиты-
вают стать крупнейшим покупателем гол-
ливудского контента на российском ТВ 
и за счет этого получить более выгодные 
условия. Этим новый альянс не ограни-
чится. Холдинги готовятся, в частности, 
объединить продажи интернет-рекла-
мы и спонсорства на своих телеканалах, 
а также создать общий бэк-офис.

НМГ (РЕН и «Пятый канал»), «СТС Медиа» 
(СТС, «Домашний», «Че», CTC Love) и ЮТВ 
(«Ю») намерены вместе покупать кино 
у крупнейших международных мейджоров, 
таких как Warner Bros., 20th Century Fox, 
Paramount Pictures и др., рассказали источ-
ники 

”
Ъ“ на медиарынке. По их словам, цен-

трализация закупок обсуждается на базе ди-
рекции по управлению контентом «СТС Ме-
диа», которой управляет Ирина Варламова.

«СТС Медиа» годами закупает контент на-
прямую у мейджоров, и «довольно эффек-

тивно», говорит собеседник в компании. 
Еще два года назад почти половину сетки 
СТС составлял иностранный контент, но 
сейчас доля всего кино, включая россий-
ское, занимает лишь около 20%. В то же вре-
мя крупным покупателем западного кино 
стал РЕН. Альянс дает преимущества: хол-
динги смогут купить один крупный пакет 
кино и сублицензировать показы между 
своими каналами. Компании рассчитыва-
ют, что сообща станут крупнейшим поку-
пателем западного контента и смогут полу-
чить более выгодные условия, говорят собе-
седники 

”
Ъ“. Совместные закупки предсто-

ят не раньше третьего квартала, так как на 
этот год телеканалы уже «упакованы» мей-
джорским контентом, объясняет один из 
источников. Консолидация сделает закуп-
ку более удобной для телеканалов, за счет 
объема они смогут рассчитывать на скидку, 
подтверждает топ-менеджер одной из мей-
джорских компаний.
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Непереводимая  
игра послов
Россия и США подбирают новых глав дипмиссий

Как стало известно ”Ъ“, заместитель 
министра иностранных дел РФ Анато-
лий Антонов, недавно перешедший на 
эту позицию из Минобороны, по-преж-
нему является основным кандидатом 
на престижную должность посла в США. 
Как ожидается, смена главы россий-
ской дипмиссии в Вашингтоне прои-
зойдет в этом году. Тем временем пре-
зидент США Дональд Трамп, по словам 
собеседников ”Ъ“, еще не определился 
с кандидатурой нового американского 
посла в России.

О том, что Анатолий Антонов остается 
ключевым кандидатом на должность посла 
РФ в США, 

”
Ъ“ рассказали четыре источни-

ка в госструктурах РФ. Напомним, 28 дека-
бря 2016 года президент Владимир Путин 
назначил господина Антонова, на тот мо-
мент занимавшего пост замминистра обо-
роны РФ, заместителем главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова. В Минобороны Анатолий Ан-
тонов курировал международное сотрудни-
чество, а перейдя в МИД, стал заниматься 

вопросами военно-политической безопас-
ности. Однако собеседники 

”
Ъ“ говорят, 

что в ближайшие месяцы он может отпра-
виться послом в Вашингтон вместо Сергея 
Кисляка, занимающего данный пост с ию-
ля 2008 года.

Назначить господина Антонова, считаю-
щегося сторонником жесткой линии в от-
ношении Запада, главой российской дип-
миссии в США, как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ 

от 9 января), в Кремле решили в начале осе-
ни 2016 года. Тогда в Москве исходили из 
того, что, скорее всего, на президентских 
выборах в США победит Хиллари Клинтон, 
а значит, двусторонние отношения будут 
оставаться напряженными. Но хотя пре-
зидентом стал Дональд Трамп, у Анатолия 
Антонова, по словам источников 

”
Ъ“, по-

прежнему самые высокие шансы занять 
престижный пост посла в Вашингтоне. При 
этом один из собеседников 

”
Ъ“ оговорился, 

что рассматриваются и другие кандидаты.
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Как стало известно ”Ъ“, не-
которые виды медицинских 
изделий остались без фор-
мального допуска на россий-
ский рынок из-за отсут ствия 
госрегистрации. По данным 
двух отраслевых ассоциа-
ций, объединяющих произво-
дителей стоматологических 
и импортных мед изделий, 
от 10% до 40% продукции 
входящих в них компаний 
не успели  заменить реги-
страционные удостоверения 
в Росздравнадзоре, и с 1 ян-
варя часть их ассортимента 
запрещена к ввозу и обороту 
на территории РФ. Из-за от-
сутствия ряда изделий на 
рынке могут пострадать па-
циенты государственных 
больниц — на них приходится 
большая доля закупок такой 
 продукции.

По данным 
”

Ъ“, с 1 января 
2017 года ряд медицинских из-
делий перестали обращаться на 
российском рынке из-за отсут-
ствия необходимых докумен-
тов. Хотя на все изделия меди-
цинского назначения и медтех-
нику действуют бессрочные ре-

гистрационные удостовере-
ния, по постановлению прави-
тельства 2012 года производи-
телям, которые получали удо-
стоверения до этого момента, 
следовало заменить их новыми 
в Росздравнадзоре до 31 дека-
бря 2016 года. В сентябре 2015 
года правительство уравняло 
в правах владельцев обоих ви-
дов документов — но касалось 
это только доступа к налоговым 
льготам. По оценке союза «Ме-
дресурс», за 2015 год Росздрав-
надзор выдал только 698 новых 
регистрационных удостовере-
ний, за 2016-й — 800 бланков. 
На данный момент, по оцен-
ке ассоциации, на рассмотре-
нии Росздравнадзора находит-
ся еще около 14 тыс. удостовере-
ний, подлежащих замене.

В частности, спустя почти 
месяц после окончания пери-
ода для замены бланков про-
изводителей, по оценке сою-
за «Медресурс», новые бланки 
не получили около 4 тыс. наи-
менований медицинских изде-
лий в стоматологии (всего в РФ 
зарегистрировано 10 тыс. наи-
менований медизделий этого 

профиля). «Крупные стомато-
логические компании, такие 
как 

”
Стоматорг“, 

”
Рокадамед“, 

вынуждены снять с продаж 
ряд товаров»,— заявили 

”
Ъ“ в 

«Медресурсе». Схожие данные 
приводит и Ассоциация меж-
дународных производителей 
медицинского оборудования 
(IMEDA) — по оценке органи-
зации, в которую входят более 
40 международных компаний, 
у ряда из них с начала 2017 го-
да «сложилась непростая ситуа-
ция с импортом и особенно ре-
ализацией медицинских изде-
лий со старыми бланками реги-
страционных удостоверений». 
В различных сегментах доля 
компаний—членов IMEDA мо-
жет занимать до 70–80%, при 
этом, как сообщили 

”
Ъ“ в ассо-

циации, по результатам опроса 
компаний-участников в сред-
нем не заменены пока около 
10% удостоверений. Они рас-
пространяются на медицин-
ские изделия различных кате-
горий — от тяжелого оборудо-
вания до хирургических мате-
риалов. Большую долю изде-
лий обычно закупают государ-

ственные клиники и больни-
цы, что в перспективе может оз-
начать перебои в поставках из-
делий именно для них.

Профильные ассоциации 
уже напоминали правительст-
ву о необходимости продления 
сроков замены документов. 
Так, IMEDA еще летом 2016 года 
обратилась в Минздрав с пред-
ложением синхронизировать 
сроки выдачи новых бланков с 
их заменой по требованию за-
конодательства ЕАЭС — это все 
равно пришлось бы делать для 
формирования единого рынка 
до 2022 года (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 24 июля). По данным источ-
ника 

”
Ъ“ в Минздраве, ведом-

ство уже выражало готовность 
пойти навстречу производите-
лям медизделий и подготови-
ло проект документа, продлева-
ющего сроки их перерегистра-
ции. Однако на данный момент 
проект постановления находит-
ся на рассмотрении в профиль-
ном департаменте правительст-
ва. Комментарий от Росздрав-
надзора на момент выхода ста-
тьи был еще не готов.

Анастасия Мануйлова

Скальпели не дождались регистрации
Иностранная медтехника и инструменты остались в России без документов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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процента составило увеличение выпуска в промышленности с учетом сезонности в 
декабре 2016 года по сравнению с ноябрем того года, свидетельствует опубликованная 3 февраля 
оценка Минэкономики. Расчеты министерства впервые за 2016 год совпали с оценкой Росстата. За 
месяц рост в обработке замедлился на 1,1 процентного пункта (п. п.; до 0,3% в декабре), в электроэ-
нергетике и ЖКХ — на 0,5 п. п. (до 0,6%), а в добыче остался неизменным — 0,3%. За 2016 год положи-
тельный вклад в динамику промпроизводства (1,1% год к году) прежде всего внесла добыча полезных 
ископаемых (0,7 п. п.), а отрицательный — производство кокса и нефтепродуктов (0,25 п. п.). 0
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес  
стал доходнее

Доходность инвестиций в малый 
бизнес за прошедший год немно-
го подросла — главным образом 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
следует из исследования «Тахо-
метр малого и среднего бизнеса» 
консалтинговой компании «2Б 
Диалог». В работе использовались 
данные 2,6 тыс. субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП) из разных регионов РФ.

Исследование показывает, 
что, несмотря на стагнацию, 
ухудшение качества кредитов, 
высокие процентные ставки 
по ним, предприниматели 
Москвы и Санкт-Петербурга (60% 
выборки исследования) выходят 
из кризиса. Доходность инвес-
тиций в малый бизнес в Москве 
в 2016 году составила от 0,3 руб. 
до 3,7 руб. против 0,4–5,4 руб. 
в 2015 году (эти суммы показыва-
ют, сколько надо вложить инвесто-

ру для получения 1 руб. выручки). 
В Санкт-Петербурге показатель 
затрат на рубль выручки снизился 
до 1–2,8 руб. с 1–7,3 руб.

Наибольшую доходность 
в столице в 2016 году показали 
автосервисы, детские центры 
развития, хостелы и кафе (см. 
диаграмму). При этом период 
окупаемости по сравнению с 
прошлым годом в столице вырос 
с 2,1–12,9 года до 1,3–14,8 года. 
В Питере период окупаемости 
чуть меньше: 4,8–11,1 года против 
5,4–12,5 года годом ранее. В ре-
гионах МСП менее привлекатель-
но для инвесторов — показатели 
его доходности снизились за год 
в Центральном, Южном и При-
волжском федеральных округах.

Действующих мер господдер-
жки малого бизнеса недостаточно, 
полагают авторы исследования. 
«Сегодня примерно 75% субъек-
тов МСП вовлечены в сервисную 
экономику (торговля и услуги), 
а доля предпринимателей, 
принявших участие в ”Програм-
ме 6,5%“ (программа льготных 
кредитов.— ”Ъ“), ничтожно мала 
и составляет порядка 0,02% от 
общего количества предприни-
мателей (5,5 млн)»,— отмечается 
в докладе.

Растущие издержки и дав-
ление со стороны государства 
бизнес в основном компенси-
рует снижением затрат на фонд 
оплаты труда. «Предприниматели 
говорят, что вынуждены ужимать 
расходы на персонал (для многих 
это основная статья расходов) 
и уходить в тень. Если два года 
назад по серой схеме зарплату 
работникам платили 30% МСП, 
то сейчас эта доля практически 
удвоилась, многие ушли в черную 
зону»,— пояснил ”Ъ“ гендиректор 
«2Б Диалог» Борис Богоутдинов.

Дарья Николаева

ДОХОДНОСТЬ МАЛОГО БИЗНЕСА 
(ЗАТРАТЫ В РУБЛЯХ НА 1 РУБЛЬ 
ВЫРУЧКИ)  ИСТОЧНИК: «2Б ДИАЛОГ».

Автомойки (включая 
шиномонтаж)
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Президент США Дональд Трамп продолжил 
избавляться от наследия предыдущего гла-
вы Белого дома — в минувшую пятницу он под-
писал указ о пересмотре закона Додда-Фрэн-
ка, ставшего главным регуляторным ответом 
в США на финансовый кризис 2008–2009 го-
дов. В новой администрации полагают, что 
закон искусственно ограничил рост креди-
тования и привел к снижению темпов роста. 
Эксперты, однако, предупреждают, что в слу-
чае кризисных явлений в экономике ослабле-
ние регулирования в США будет иметь гло-
бальные негативные последствия.

Президент США Дональд Трамп в пятницу дал 
указание министерству финансов страны начать пе-
ресмотр закона Додда-Фрэнка, устанавливающего 
более жесткое регулирование для банков и других 
финучреждений. Речь не идет об отмене акта — ве-
домство проведет консультации с различными регу-
ляторами и разработает предложения по его измене-
нию. Предполагается, что этот процесс займет около 
трех месяцев. Ранее Дональд Трамп обещал полно-
стью отменить акт как препятствующий росту кре-
дитования (в том числе ипотечного) в США.

Конкретных требований к изменению регулиро-
вания указ не содержит — однако в пятницу же бы-
ло опубликовано письмо зампреда комитета Кон-
гресса по финансовым услугам республиканца Пат-
рика Макгенри главе ФРС Джанет Йеллен, по кото-
рому можно судить о настроениях пропрезидент-
ских законодателей. Автор обращения называет 
«неприемлемым» то, что, «несмотря на озвученное 
президентом намерение в международных пере-
говорах ставить в приоритет американские инте-
ресы, ФРС продолжает консультации с зарубежны-
ми регуляторами». Текущие соглашения, включая 
«Базель-3», который назван «секретной сделкой», 
«наказывают» американский финансовый сектор в 
том, что касается требований к капиталу, страхова-
ния, деривативов, управления активами,— и дела-
ют американские банки менее конкурентоспособ-
ными. ФРС должна остановить все такие контакты, 
требует господин Макгенри.

Напомним, закон Додда-Фрэнка принят в 2010 го-
ду в ответ на финансовый кризис 2008–2009 годов, 
когда на спасение крупнейших банков было направ-
лено около $700 млрд, и направлен на предотвра-
щение ситуаций, когда системно значимый игрок 
финансового рынка не сможет покрыть свои убыт-
ки в случае шока. В частности, именно в рамках ак-
та в США введены в действие международное согла-
шение «Базель-3» о повышении минимального по-
рога требований к резервам в 8% от капитала (в Рос-
сии действуют с 1 января 2016 года), стресс-тесты для 
банков, а также прописано обязательное разделение 
их традиционных и инвестиционных операций (что 
ограничило возможности работы кредитных орга-
низаций с производными инструментами).

При этом ужесточение регулирования пока не 
стало препятствием для роста кредитования в США: 
по данным ФРС, кредиты бизнесу от крупнейших 
банков составили рекордные $1,1 трлн на конец ян-
варя, объем выданной ипотеки составляет $1,4 трлн, 
что лишь немногим ниже уровня середины 2008 го-
да. Маржа банков (разница между стоимостью заим-
ствования и ставкой кредита) находится на рекорд-
но низком уровне — 3,03%. Инициаторы же осла-
бления банковского регулирования в ЕС отмечали, 
что ужесточение требований к капиталу ударило по 
европейским банкам значительно сильнее, чем по 
американским, в результате чего доля последних на 
глобальном рынке выросла.

Один из авторов закона, Барни Фрэнк, комменти-
руя указ Дональда Трампа, отметил возможные труд-
ности с утверждением поправок в Конгрессе, так как 
многие республиканцы, по его словам, поддержива-
ют более жесткое регулирование Wall Street (собст-
венно, Дональд Трамп в предвыборной кампании 
также обвинял финансистов в том, что «им все схо-
дит с рук»). Сама же Джанет Йеллен на пресс-конфе-
ренции в декабре, говоря о возможных правках за-
кона, отметила, что чрезмерно жестким является 
лишь регулирование небольших местных банков 
(community banks, активы которых не превышают 
$1 млрд),— однако ее председательство в ФРС завер-
шится уже в феврале 2018 года.

Если регулирование все же подвергнется мас-
штабному пересмотру, это приведет к росту рисков 
в финансовых системах и других стран, отмечают 
в Peterson Institute for International Economics,— 
а цепная реакция негативно скажется и на рынке 
США. В этой сфере «невозможно построить стену», 
кризисные явления также будут глобальными, пре-
дупреждают эксперты.

Татьяна Едовина

Дональд Трамп 
поддержал  
Wall Street
Пересмотром  
финансового регулирования

Минстрой готов смягчить 
свою позицию в отношении 
государственных и муници-
пальных унитарных пред-
приятий (ГУП и МУП) в сфере 
ЖКХ. Ранее ведомство хотело 
их полностью ликвидировать, 
сейчас предлагает возложить 
ответственность за долги та-
ких учреждений на муниципа-
литеты. В Минстрое полага-
ют, что это позволит ускорить 
процесс передачи ГУПов и 
МУПов в частные руки. Экс-
перты добавляют, что на де-
ле ускорить внедрение кон-
цессий в этой сфере может 
только представление инвес-
торам действительно привле-
кательных проектов.

Минстрой разрабатывает но-
вые механизмы для ускорения 
передачи МУПов и ГУПов в сфе-
ре ЖКХ в концессию, сообщил 

”
Ъ“ заместитель главы ведомст-

ва Андрей Чибис. Напомним, 
борьба с неэффективными пред-
приятиями началась в 2011 году 
— к 2018-му планировалось пе-
редать 80% всех ГУПов и МУПов 
в отрасли инвесторам. В кон-
це марта 2016 года Минстрой 
ужесточил позицию: частными 
должны стать все 4 тыс. унитар-
ных предприятий (см. 

”
Ъ“ от 24 

марта 2016 года).
Процесс уже начался: по сло-

вам Андрея Чибиса, сейчас в сфе-
ре ЖКХ действует почти 1,5 тыс. 
концессий. Для ускорения влас-
ти расширяют возможности для 
концессий — с 2017 года допуска-
ется передача предприятий с дол-
гами (при согласии инвестора их 
погасить). Сейчас Минстрой раз-
рабатывает новый способ выбора 
победителя конкурса на концес-
сию. Сейчас им считается тот, кто 
предложит более низкий тариф 
на коммунальные услуги. По но-
вой задумке ведомства получить 
в концессию ГУП и МУП смогут 
инвесторы, предложившие наи-
большую плату за право управле-
ния предприятием.

«Плата на входе отсечет недо-
бросовестных участников, кото-

рые хотели бы сесть на денеж-
ный поток и не рисковать сво-
ими деньгами»,— отмечает гла-
ва ассоциации «ЖКХ-развитие» 
Алексей Макрушин. Впрочем, 
по мнению партнера Goltsblat 
BLP Виталия Можаровского, для 
того чтобы эта идея сработала, 
сначала нужно, чтобы комму-
нальная система была приведе-
на в порядок. «Сложно предста-
вить, чтобы инвестор был готов 
заплатить не символическую, а 
существенную сумму за право 
вложить миллионы в ремонт и 
перекладку сетей»,— замечает 
господин Можаровский.

Другая мера нацелена на 
ускорение процесса передачи 
ГУПов и МУПов в концессию. 

Как рассказывает Андрей Чи-
бис, после обсуждения идеи 
прямого запрета на работу пред-
приятий в отрасли было при-
нято решение закрепить субси-
диарную ответственность за их 
долги за муниципалитетами. 
Если муниципалитет не хочет 
передавать предприятие част-
ному оператору, он будет нести 
ответственность за качество его 
работы. По словам чиновника, 
проект закона должен быть вне-
сен в Белый дом в этом месяце. 
По мнению Виталия Можаров-
ского, для реализации идеи не-
обходимо, чтобы у муниципали-
тетов были реальные источники 
наполнения бюджетов. «Не се-
крет, что более 90% из них живут 
на дотации и субсидии — среди 
мэров искусством считается их 
успешное выколачивание, а во-
все не развитие бизнеса, сбор 
местных налогов и стимулиро-
вание источников наполнения 
казны»,— скептичен он.

Впрочем, введения запрета 
на ГУПы и МУПы в сфере ЖКХ в 
Минстрое все же не исключают. 
Новая цель ведомства — пере-
дача в концессию 80% предпри-
ятий к 2020 году. Как отмечает 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разво-
ротнева, мировая практика по-
казывает: попытки приватиза-
ции сферы ЖКХ не увенчивают-
ся успехом — в Германии, к при-
меру, отказались от такой идеи. 
«Инвесторы приходят на благо-
получные предприятия,— отме-
чает эксперт.— Брать в концес-
сию объекты с долгами невы-
годно — некоторые компании и 
так говорят о том, что занимают-
ся этим для имиджа». С ней со-
глашается Алексей Макрушин: 
«С проблемными предприятия-
ми придется разбираться доль-
ше, и государству не удастся 
устраниться от решения их про-
блем — реструктурировать дол-
ги, финансировать часть инве-
стиций». Впрочем, заместитель 
гендиректора ЗАО РГК-1 (кон-
цессионер) Александр Бахаров 
придерживается другого мне-
ния: «Вкусный МУП отдавать в 
концессию нецелесообразно, 
поскольку он и так нормально 
работает. Бизнес заинтересован 
в гарантированном спросе и бе-
рет в концессию предприятия 
даже с долгами»,— говорит он, 
признавая, что «совсем шлак, 
конечно, предприниматели не 
готовы брать».

В Минэкономики полагают, 
что проблема заключается не в 
отсутствии стимулов к передаче 
ГУПов и МУПов в концессию, а в 
отсутствии перспектив прихода 
частного инвестора в небольшие 
некачественно структурирован-
ные проекты. «Нужно научиться 
создавать привлекательные про-
екты в сфере ЖКХ, а не гнаться за 
количеством объявленных кон-
цессионных конкурсов, на кото-
рые никто не приходит»,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в ведомстве.

Евгения Крючкова,  
Софья Окунь

Муниципалитеты  
изгоняют из ЖКХ
На них повесят долги унитарных предприятий

Замглавы Минстроя  
Андрей Чибис обнаружил 
основания смягчить требо-
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ФГУПам меняют командование

Военные согласились забрать се-
бе 8 из 18 ФГУПов, которые, как со-
общал в своем последнем интервью 

”
Ъ“ Тимур Иванов, планируют ис-

пользовать исключительно для воз-
ведения специальных военных объ-
ектов. «Эти предприятия будут спе-
циализироваться на строительстве 
объектов в каждом из военных окру-
гов и на Северном флоте, а также зай-
мутся узкоспециализированными 
вопросами: будут отвечать за строи-
тельство объектов воздушно-косми-
ческих сил и аэродромов, за инфра-
структуру РВСН, за сооружение при-
чальных сооружений в интересах 
ВМФ»,— уточнял замминистра обо-
роны (см. 

”
Ъ“ от 23 января). Осталь-

ные ФГУПы военные готовы пере-
дать в ведение других министерств, 
ведомств и госкорпораций.

По данным 
”
Ъ“, сейчас сотрудни-

ки Минобороны РФ проводят ком-
плексный аудит предприятий Спец-
строя, планируя завершить его в 
этом месяце: главный вопрос заклю-
чается в сумме долгов, которыми 
обременены ФГУПы. В военном ве-
домстве обращают внимание на со-
вершение руководителем юриди-
ческого лица действия или бездей-
ствия, «заведомо влекущего неспо-
собность удовлетворить требова-
ния кредиторов по денежным обяза-
тельствам», и если эти действия при-
чинили крупный ущерб, то послед-
ствия будут суровыми — вплоть до 
привлечения к уголовной ответст-

венности по ст. 196 УК РФ (преднаме-
ренное банкротство). В письме, разо-
сланном в органы военного управле-
ния и Спецстрой, говорится: «В слу-
чае выявления соответствующих 
фактов в отношении руководите-
лей подведомственных ФГУПов Ми-
нобороны будут направляться мате-
риалы в правоохранительные орга-
ны для возбуждения уголовных дел». 
Вчера источники 

”
Ъ“ сообщили, что 

срок ликвидации агентства остается 
прежним — 1 июля 2017 года.

Получить официальный коммен-
тарий Минобороны РФ 

”
Ъ“ не уда-

лось. В самом Спецстрое от коммен-
тариев вчера воздержались.

Иван Сафронов,  
Александра  
Жаркова-Джорджевич

ЛДПР обновляет руководство, 
но не лидера
Партии подходят к президентской кампании

Владимир Жириновский на съе-
зде ЛДПР снова стал председа-
телем партии и заявил о готовно-
сти выдвинуться в президенты. 
Глава федерального политкоми-
тета партии «Яблоко» Гри горий 
Явлинский начал президент-
скую кампанию на молодеж-
ном форуме, пообещав запи-
сать 200 представителей моло-
дежи к себе в доверенные лица. 
Они предварительно согласи-
лись. Оба лидера сейчас прово-
дят «инвентаризацию своих ря-
дов», уверены эксперты, а учас-
тие в выборах придаст им солид-
ности.

Владимир Жириновский едино-
гласно переизбран председателем 
партии, а по должности вошел в со-
став коллегиального органа — выс-
шего совета. Совет выберет руково-
дителя на ближайшем собрании, 
но собеседники 

”
Ъ“ не видят более 

подходящей кандидатуры, чем го-
сподин Жириновский. С 2009 го-
да высший совет возглавлял его 
сын, вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев, но по уставу пост по-
кинул (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

Окружение Владимира Жири-
новского в партии существенно об-
новилось: состав высшего совета 
изменился «на 90%», размер сокра-
щен с десяти до семи человек. Но-
вые люди введены вместо таких 
«старых» партийцев, как губерна-
тор Смоленской области Алексей 
Островский и Игорь Лебедев. Пер-
вый зампред фракции Вадим День-
гин и главы комитетов сосредото-
чатся на работе в Госдуме. Выйдя из 
высшего совета, они войдут в пре-
зидиум фракции, «который возь-
мет на себя большую часть работы 
фракции по совершенствованию 
участия в законодательстве», зая-
вил Владимир Жириновский. Ро-
тация направлена на то, чтобы по-
зволить региональным предста-
вителям войти в высшие партий-
ные органы. В высшем совете поя-
вились депутаты Сергей Каргинов, 
Антон Морозов, Владимир Сысоев, 
Игорь Торощин, Борис Чернышов и 
Иван Абрамов, на выборах губерна-

тора Амурской области набравший 
28,3% голосов в 2015 году.

По словам господина Жиринов-
ского, в партии «не должно быть 
вечных должностей». При этом сам 
он, «скорее всего», будет кандида-
том от ЛДПР на выборах президен-
та 2018 года. «Это будет уже шестой 
раз. Это рекорд в масштабах Евро-
пы»,— добавил Владимир Жири-
новский. Программных речей к вы-
борам президента он не произно-
сил, но заметил, что в Госдуме засе-
дает 450 депутатов, а их число мож-
но было бы сократить. «Я думаю, 300 
— достаточно. Ведь огромное коли-

чество не успевают выступить. Пять 
лет сидеть и молчать»,— сказал он.

Григорий Явлинский объявлял, 
что пойдет на выборы, в феврале 
2016 года. Но в субботу партия фак-
тически начала кампанию с моло-
дежного форума. Из 600 доверен-
ных лиц, которых по закону мо-
жет иметь каждый кандидат в пре-
зиденты, «около 200 будут моло-
дые люди», заявил Григорий Явлин-
ский, отметив, что их нужно под-
готовить к участию в предвыбор-
ной агитации, в том числе в деба-
тах. Молодым «яблочникам» пред-
стоит лучше узнать историю своей 
партии: один из участников форума 
с сожалением спросил у господина 
Явлинского, зачем он в начале 1990-
х отказался от участия в реформах 
(лидер «Яблока» был одним из ав-

торов проекта реформ «500 дней» и 
ушел из правительства из-за отказа 
в его выполнении). Команда, кото-
рая поведет «яблочную» кампанию, 
«будет значительно обновлена», со-
общил Григорий Явлинский, но не 
стал уточнять, кто его не устроил 
(«Яблоко» набрало в 2016 году 1,99%, 
не получив госфинансирования). 
Для сбора денег, по его словам, под 
выборы будет «создана специаль-
ная общественная структура».

По прогнозу господина Явлин-
ского, на выборы выйдут «комму-
нисты, которые будут говорить: 

”
Всем назад!“, ЛДПР будет говорить: 

”
Всем воевать!“, Владимир Путин 

или его представитель: 
”
Ничего не 

менять!“». Такой «разворот в прош-
лое» он считает «мировым трендом» 
(избрание Дональда Трампа прези-
дентом США, возможный успех на-
ционалистов на выборах в Европе). 
«Яблоко» в предвыборной програм-
ме предложит такой «образ будуще-
го», который станет привлекатель-
ным прежде всего для молодых из-
бирателей. «Там будет ясно и четко 
сформулировано, что их жизнь на-
чет меняться на следующий же день 
после моей победы»,— подчеркнул 
господин Явлинский.

Обе партии «всего лишь прове-
ли инвентаризацию своих рядов, 
не выдвинув пока никаких иници-
атив по электоральной экспансии», 
заявил 

”
Ъ“ президент фонда «Петер-

бургская политика» Михаил Виног-
радов. «Они нацелены на выборы, 
но не на победу,— заявил 

”
Ъ“ глава 

правления Центра политических 
технологий Борис Макаренко.— 
Партия в общественном восприя-
тии считается солидной, если ее ли-
дер участвует в президентской гон-
ке и получает какое-то количество 
голосов». По его мнению, Григорию 
Явлинскому нужно участвовать, что-
бы «Яблоко» «сохранилось после не-
удачного выступления на думских 
выборах», а Владимиру Жиринов-
скому после относительно удачной 
думской кампании «нужно придать 
статуса своим молодым депутатам».

Виктор Хамраев,  
Антон Онищенко

Полусухой закон
Москва добивается для регионов права 
запрещать любые виды алкоголя

Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
дума готовится внести в Госдуму 
законопроект, который позволит 
регионам запрещать розничную 
продажу отдельных видов алко-
гольных напитков. Спикер МГД 
Алексей Шапошников объясня-
ет инициативу тем, что в субъек-
тах РФ обжалуются региональ-
ные законы о запрете на продажу 
алкоэнергетиков. Эксперт гово-
рит, что «объективной информа-
ции» об их вреде нет, как и жела-
ющих их запретить на федераль-
ном уровне.

Законопроект будет обсуждать-
ся в среду на совместном заседании 
профильных комиссий Мосгорду-
мы. По сведениям 

”
Ъ“, комиссии его 

одобрят. После этого гордума, в ко-
торой большинство принадлежит 
«Единой России», внесет его в Госду-
му. Алексей Шапошников («Единая 
Россия») подтвердил 

”
Ъ“, что такой 

законопроект планируется внести.
Согласно проекту (есть у 

”
Ъ“), из-

менения вносятся в ст. 16 закона «О 
государственном регулировании 
производства и оборота этилово-
го спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции и об ограниче-
нии потребления алкогольной про-
дукции». Формулировка звучит так: 
«Органы государственной власти 
субъектов РФ вправе устанавливать 
дополнительные ограничения роз-
ничной продажи алкогольной про-
дукции (отдельных видов алкоголь-
ной продукции), включая ограниче-
ния времени и мест розничной про-
дажи алкогольной продукции (от-
дельных видов алкогольной продук-
ции), а также полный запрет на роз-
ничную продажу алкогольной про-
дукции (отдельных видов алкоголь-
ной продукции)». Сейчас в законе 
говорится только о праве субъектов 
устанавливать «дополнительные ог-
раничения времени, условий и мест 
розничной продажи алкогольной 
продукции, в том числе полный за-
прет на розничную продажу алко-
гольной продукции». Если поправ-
ки будут приняты, субъекты РФ по-
лучат право запрещать любые виды 
алкогольных напитков.

В МГД инициативу объясняют 
проблемами с законом о запрете 
алкоэнергетиков. Ранее в Москве 
и других регионах власти запрети-

ли их продажу, сославшись на вред 
для здоровья. По подсчетам Мосгор-
думы, запреты или ограничения на 
розничную продажу слабоалкоголь-
ных тонизирующих напитков дейст-
вуют в 65 регионах. В Москве такой 
закон вступил в действие 1 мая 2015 
года, он полностью запрещает про-
дажу таких напитков на территории 
города. Нарушителям грозит штраф 
от 5 тыс. до 10 тыс. руб. (для долж-
ностных лиц) и от 50 тыс. до 100 тыс. 
руб. (для юрлиц). «В субъектах РФ по-
явились иски в суд об отмене реги-
ональных законов (физические ли-
ца выходят в суд с отменой этого за-
кона). Это говорит о том, что есть не-
кие лоббистские механизмы, кото-
рые продолжают работать и будут 
пытаться эти законы отменить»,— 
заявил 

”
Ъ“ Алексей Шапошников. 

По его словам, «из-за неоднозначной 
трактовки законодательства запрет 
на розничную продажу слабоалко-
гольных тонизирующих напитков 
уже был оспорен в судах Брянской, 
Еврейской автономной и Ленин-
градской областей», а Верховный суд 
«оставил в силе решения областных 
судов о признании законов субъек-
тов не соответствующими федераль-
ному законодательству». «В ближай-
шее время мы можем получить це-
лую череду судебных решений об от-
мене региональных законов о запре-
те алкоэнергетиков»,— уверен спи-
кер Мосгордумы.

Директор Центра исследований 
федерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз заявил 

”
Ъ“, что слабоалкогольные энерге-

тики начали запрещать еще в 2012 
году и многие политики пиарились 
на этой теме. «Лоббистов у этого на-
питка нет»,— уверяет он. Бизнес, 
по его словам, перераспределил эту 
продукцию по другим категориям: 
«часть легально продается как вин-
ные напитки, часть — как пивные 
напитки, часть ушла в сидры». «По-
добные законопроекты уже были, и 
то, что слабоалкогольные напитки 
не запрещают на федеральном уров-
не, связано с тем, что объективных 
сведений об их вреде нет»,— уверен 
он. Схожий законопроект в конце ра-
боты Госдумы шестого созыва вноси-
ла Магаданская облдума, пока он не 
выносился на первое чтение.

Таисия Бекбулатова
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Кадрам не хватает перспективы
Эксперты РАНХиГС оценили качество госслужбы

По данным экспертно-аналитиче-
ского центра РАНХиГС, 51% опро-
шенных специалистов называют 
ситуацию с кадрами на госслуж-
бе «благоприятной, но с отдель-
ными проблемами». Больше по-
ловины экспертов считают систе-
му кадрового резерва госслужбы 
неэффективной, в том числе из-
за ее формальной работы. Гла-
ва центра Николай Калмыков за-
явил, что обсуждаются меры, ко-
торые могли бы активизировать 
горизонтальную ротацию кадров.

51% экспертов отмечают, что си-
туация на госслужбе благоприятная, 
но есть отдельные проблемы. 41% ре-
спондентов говорят, что ситуация 
сложная (ответы «ситуация вполне 
благоприятная» и «ситуация в целом 
неблагоприятная» дали 4% и 3% экс-
пертов). Всего опрошено было 125 
представителей органов госвласти, 
бизнес-сферы и научного сообщества.

Также респондентам было предло-
жено оценить 18 кадровых техноло-
гий, включая аттестацию, квалифи-
кационные экзамены и т. д. Эффек-
тивными они сочли применение по-
ощрений госслужащих и учет профес-
сиональных заслуг. По мнению 54% и 
53% соответственно, они эффектив-
ны, а по мнению 40% — нет. Провер-
ку сведений о доходах, расходах, иму-
ществе, обязательствах имуществен-

ного характера эффективной называ-
ют 54%, скорее неэффективной — 38% 
респондентов. Среди не работающих 
технологий называют индивидуаль-
ное планирование профессиональ-
ного развития на госслужбе, форми-
рование кадрового резерва и разре-
шение служебных споров.

41% опрошенных заявили, что си-
стема кадрового резерва государст-
венной гражданской службы «скорее 
неэффективна», а «совершенно неэф-
фективной» ее признали 13%. 29% от-
метили «скорее эффективную» работу 
резерва, и лишь 1% признал систему 
государственных резервистов «очень 
эффективной» (10% затруднились от-
ветить). При этом 16% опрошенных 
назвали работу кадрового резерва 
«формализмом». «Есть вопросы по 
обеспечению реальных лифтов для 
резервистов. Резерв — это не ожида-
ние должности, это возможность про-
явить себя, будучи под пристальным 
вниманием»,— заявил 

”
Ъ“ глава экс-

пертно-аналитического центра РАН-
ХиГС Николай Калмыков. Идет обсу-
ждение мер, которые могли бы акти-
визировать горизонтальную ротацию 
кадров, говорит господин Калмыков. 
«Для резервистов возможно участие в 
проектах, экспертных работах и ана-
литическом обеспечении принятия 
решений вышестоящими инстанци-
ями, что не требует изменения долж-

ностей, но дает возможность проя-
вить себя и реализовать потенци-
ал»,— сказал глава центра. Депутат 
Госдумы Алексей Диденко (ЛДПР) за-
явил 

”
Ъ“, что после включения в пре-

зидентский кадровый резерв прошел 
диагностику профессиональных и 
личностных качеств, получил зада-
ние по теме, связанной с местным са-
моуправлением (он возглавляет в Гос-
думе комитет по МСУ), и ждет начала 
программы обучения и стажировки.

Чтобы повысить качество резерва, 
опрошенные РАНХиГС предложили 
следующие меры: диагностировать 
эффективность кадров (13%), ввести 
четкую систематизацию резервов как 
на федеральном, так и на региональ-
ном уровне (11%), дополнительную 
подготовку кадров (9%). О возможных 
переменах 

”
Ъ“ писал 9 ноября 2016 го-

да. В конце декабря состоялось заседа-
ние комиссии по вопросам госслуж-
бы и резерва управленческих кадров 
под руководством главы админист-
рации президента Антона Вайно. На 
нем обсуждалась возможность созда-
ния единой системы кадровых резер-
вов федерального и регионального 
уровня, их объединение на базе еди-
ной автоматизированной системы. 
По сведениям 

”
Ъ“, было принято ре-

шение о необходимости комплекс-
ной концепции кадрового резерва.

Ирина Нагорных

Владимир Жириновский  
не готов выпустить из рук  
руководство партией   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно ”Ъ“, суд 
Кипра арестовал активы извест-
ного российского бизнесме-
на Сергея Худякова, чья груп-
па компаний «Инвестстрой-15» 
до недавнего времени являлась 
крупным субподрядчиком при 
возведении жилья и объектов 
инфраструктуры для Миноборо-
ны и других силовых ведомств. 
Многие из объектов оказались 
недостроены, а долги компании 
и лично господина Худякова ис-
числяются десятками миллиар-
дов рублей. Возмещая ущерб от 
его деятельности, Банк Москвы 
(присоединен к группе ВТБ) как 
кредитор добился через Кипр 
ареста крупного московско-
го бизнес-центра «Трофимов-
ский». Причем офшор, владев-
ший центром, незадолго до 
этого был продан господином 
Худяковым своей супруге всего 
за пару сотен евро.

По данным 
”
Ъ“, в конце прош-

лого года представители Банка Мо-
сквы подали в окружной суд столи-
цы Республики Кипр Никосии иск 
к директорам Guala Enterprises Ltd 
Марии Лулли Сиуфтас и Марине 
Еврипиду с требованием о раскры-
тии информации о конечном бене-
фициаре. Интерес юристов был свя-
зан с тем, что именно этой фирме 
принадлежат 100% акций столично-
го ООО «БЦ 

”
Трофимовский“». При 

этом у юристов были данные, что че-
рез кипрский офшор пятиэтажный 
центр у станции метро «Автозавод-
ская» общей площадью 3,5 тыс. кв. м 
контролирует экс-глава группы «Ин-
вестстрой-15» Сергей Худяков.

Буквально через несколько 
дней, в канун Нового года, суд 
вынес приказ, обязавший ответ-
чиков раскрыть информацию о 
конечном бенефициаре Guala 
Enterprises Ltd. Уже 20 января ди-
ректора компании выполнили рас-
поряжение и представили необхо-
димые документы, из которых сле-
довало, что бенефициаром фирмы 
на самом деле является жена госпо-
дина Худякова Полина. Последней, 
по некоторым данным, компания, 
на которую был оформлен бизнес-
центр, досталась от супруга всего за 
€230. Сделка была оформлена осе-
нью прошлого года, когда Банк Мо-
сквы активно разыскивал имуще-
ство должника для последующих 
арестов. Учитывая, что, по самым 
скромным подсчетам, стоимость 
бизнес-центра составляет не менее 
400–500 млн руб., сделка между су-
пругами была, очевидно, направ-
лена на сокрытие актива.

В итоге Банк Москвы подал иск 
в тот же суд Никосии о возмеще-
нии убытков на сумму более чем 
15,3 млрд руб. к Guala Enterprises 
Ltd, еще одной иностранной 
компании Nuramia Investments 

Limited, двум российском ООО «БЦ 

”
Трофимовский“» и «Балтмедио», 

а также к Сергею и Полине Худя-
ковым. К заявлению была прило-
жена и просьба о судебном запре-
те на отчуждение активов ответчи-
ков и «любое другое распоряжение 
ими». На днях суд удовлетворил ее, 
наложив арест, помимо прочего, и 
на БЦ «Трофимовский», в котором 
ранее располагался офис компа-
нии «Инвестстрой-15».

Российский адвокат Полины Ху-
дяковой Сергей Туфар отказался от 
каких-либо комментариев относи-
тельно решения кипрского суда, 
пояснив 

”
Ъ“, что не уполномочен 

их давать без согласования со своей 
доверительницей. Оперативно свя-
заться с последней он не смог.

Проблемы у группы компаний 
«Инвестстрой-15», созданной в кон-
це 1990-х годов, возникли еще не-
сколько лет назад. Между тем в свое 
время эта строительная компания и 
ее структуры были едва ли не круп-
нейшим подрядчиком при возведе-
нии жилья для военных и их семей, 
а также объектов инфраструкту-
ры Минобороны. Причем большая 
часть субподрядов была получена 
в 2009–2012 годах от ОАО «Главное 
управление обустройства войск» 
(ГУОВ), подконтрольного Минобо-
роны, когда последнее возглавлял 
Анатолий Сердюков. Сумма кон-
трактов исчислялась десятками 
миллиардов рублей. Однако часть 
объектов, включая жилье и воен-
ные городки в Северодвинске, Се-
вероморске, Москве, Подмосковье, 

Воронеже, Пушкине, а также спор-
тивно-тренировочный центр в Ку-
бинке не были завершены. Как со-
общал 

”
Ъ“, сумма незавершенных 

работ приближалась к 35 млрд руб.
По некоторым данным, только с 

2011 по 2014 год Банк Москвы пре-
доставил ГК «Инвестстрой-15» кре-
диты в размере около 20 млрд руб. 
на исполнение контрактов, заклю-
ченных с ГУОВ. Причем целями чи-
слились не только постройка квар-
тир для семей военных, но и покуп-
ка имущества — заводов по изготов-
лению железобетонных изделий. 
Кроме того, Банк Москвы предо-
ставил ГУОВ банковские гарантии 
в размере 10 млрд руб. исполнения 
должником строительных контрак-
тов и возврата полученных аван-
сов. Дело в том, что условия строй-
контрактов предусматривали аван-
сирование работ со стороны ГУОВ. 
В основном кредиты были обеспе-
чены залогом имущества ГК «Ин-
вестстрой-15» в виде тех же заводов 
ЖБИ, а также поручительства физ-
лиц — самого Сергея Худякова и его 
партнера Андрея Муравина.

Арбитражные суды оказались 
завалены исками о взыскании 
крупных сумм с компании «Инвес-
тстрой-15». Причем помимо бан-
ков и ГУОВ среди истцов оказались 
МВД и МЧС. Перед полицейским 
ведомством, как ранее в случае с 
ГУОВ и профилакторием в Анапе, 
строители не смогли отчитаться о 
выполнении контракта о проведе-
нии работ в санатории «Подмоско-
вье» в городе Звенигород. А у спа-
сателей оказался сорван контракт 
на реконструкцию пожарной ча-
сти по тушению крупных пожаров 
в Кемеровской области, на базе ко-
торой планировалось разместить 

новое спецподразделение по за-
щите от чрезвычайных ситуаций.

В мае 2015 года Арбитражный 
суд Москвы ввел в отношении ЗАО 
«Инвестстрой-15» процедуру на-
блюдения, а в ноябре того же го-
да признал его банкротом. На дан-
ный момент задолженность обан-
кроченного предприятия состав-
ляет только перед Банком Москвы 
около 20 млрд руб. по кредитам и 
почти 10 млрд руб.— по погашен-
ным требованиям ГУОВ по банков-
ским гарантиям. Пока, по данным 

”
Ъ“, Банк Москвы после продажи 

завода по производству газобетон-
ных блоков в Ленинградской об-
ласти, принадлежащего должни-
ку, смог получить 750 млн руб.

Кроме того, поданы иски о воз-
мещении долгов к господам Худя-
кову и Муравину как поручителям. 
С первого Мещанский райсуд Мо-
сквы успел взыскать 2 млрд руб. При 
этом претензионная работа и пода-
ча исков как в России, так и за рубе-
жом будет продолжена. «Мы удов-
летворены решением суда Кипра о 
наложении ареста на активы Сер-
гея Худякова и его жены. Банк при-
мет все меры для взыскания задол-
женности ЗАО 

”
Инвестстрой-15“, в 

том числе с его бенефициаров, явля-
ющихся личными поручителями по 
кредиту компании. Мы будем доби-
ваться возврата долга всеми доступ-
ными методами в соответствии с за-
конодательством»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе группы ВТБ.
Отметим, что причинами воз-

никновения огромных сумм за-
долженности у бывших руководи-
телей компании «Инвестстрой-15» 
сейчас заинтересовались и право-
охранительные органы.

Сергей Сергеев

Московские долги  
возвращаются через Кипр
У не вернувшего 30 миллиардов арестовали бизнес-центр

Как стало известно ”Ъ“, в производ-
стве МВД находится уголовное дело 
в отношении экс-руководителей бан-
ка «Екатерининский», лишенного ли-
цензии в марте 2016 года. Бывшим 
заместителю председателя правле-
ния банка Александру Бахматову  
и начальнику отдела финансово-
го анализа и бизнес–планирова-
ния Якову Крейнину, находящимся 
сейчас в СИЗО, инкриминирует-
ся хищение у VIP-вкладчиков око-
ло 1 млрд руб. Экс-президент этого 
банка Павел Гольдман, считающий-
ся организатором махинаций, объяв-
лен в международный розыск.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) 
было возбуждено УВД по Центральному 
округу Москвы летом 2016 года. По дан-
ным 

”
Ъ“, основанием стало заявление как 

минимум пяти физических лиц, которые 
являлись VIP-клиентами банка «Екатери-
нинский» и лишились десятков миллио-
нов рублей. В марте 2016 года регулятор 
отозвал у банка лицензию, поскольку тот 
«проводил высокорискованную кредит-
ную политику, связанную с размещением 
денежных средств в низкокачественные 
активы». Помимо этого, отмечали в Цен-
тробанке, «Екатерининский» «не соблю-
дал требования законодательства и нор-
мативных актов ЦБ в области противодей-
ствия легализации доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 
терроризма, а также был вовлечен в про-
ведение сомнительных транзитных опе-
раций». По данным АСВ, на 23 июня 2016 
года обязательства банка составили более 
2,1 млрд руб., в том числе перед физиче-
скими лицами и индивидуальными пред-
принимателями — более 875 млн руб.

Около полугода это уголовное дело рас-
следовалось в отношении неустановлен-
ных лиц. В декабре 2016 года, когда рас-
следованием занялся следственный де-
партамент МВД, в нем появились первые 
фигуранты. Ими стали бывшие замести-
тель председателя правления банка «Ека-
терининский» Александр Бахматов и на-
чальник отдела финансового анализа и 
бизнес-планирования этого кредитного 
учреждения Яков Крейнин. По ходатай-
ству следствия Тверской райсуд Москвы 

заключил обоих под стражу, а Мосгорсуд, 
отклонив требования адвокатов, оставил 
их под арестом. Еще одним обвиняемым 
стал экс-президент «Екатерининского» 
Павел Гольдман. Однако задержать его не 
удалось, он успел скрыться и был объяв-
лен в международный розыск.

По версии следствия, незадолго до от-
зыва лицензии топ-менеджеры банка 
Александр Бахматов и Яков Крейнин, вы-
давая «технические» кредиты на подстав-
ных лиц и заключая с клиентами фиктив-
ные договоры банковских вкладов, похи-
тили около 1 млрд руб. В частности, как 
считают в МВД, злоумышленники заяв-
ляли клиентам о присвоении им особо-
го статуса, обещая при этом сверхвыгод-
ные условия при размещении на депози-
те сумм от нескольких десятков миллио-
нов рублей. Однако, как установило след-
ствие, заключенные договоры по бухгал-
терским учетам не проводились, а день-
ги в кассу не поступали. А чтобы клиен-
ты ничего не заподозрили, им периоди-
чески передавались наличные в качестве 
якобы процентов по вкладам. О том, что 
они не являются не только VIP-клиента-
ми, но и просто клиентами банка, потер-
певшие узнали лишь после отзыва у «Ека-
терининского» лицензии.

С выдвинутыми в свой адрес обви-
нениями фигуранты дела не согласны. 
В частности, адвокат Виталий Узден-
ский, защищающий 70-летнего господи-
на Крейнина, заявил 

”
Ъ“, что его клиент 

никакого отношения ни к выдаче креди-
тов, ни к заключению договоров с клиен-
тами не имел. «Все, что сделал Яков Крей-
нин,— это несколько раз по распоряже-
нию президента банка отвел VIP-клиен-
тов в кассу, где им были выплачены яко-
бы проценты по вкладам»,— заявил го-
сподин Узденский. При этом адвокат от-
метил, что основанием для задержания 
господина Крейнина и его последующе-
го ареста стал довод следствия о том, что 
на него как на совершившего преступле-
ние якобы указал один из потерпевших. 
«Однако реально никто таких показаний 
в отношении моего подзащитного не да-
вал»,— заявил 

”
Ъ“ Виталий Узденский. 

Связаться с защитой Александра Бахма-
това 

”
Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович

Банкирам предъявили  
VIP-хищения
Экс-президент банка «Екатерининский»  
объявлен в международный розыск

Позиция президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) о конституционности норм 
Уголовно-процессуального кодекса (УПК), 
позволивших государству конфисковать 
у коллекционеров шедевр Карла Брюлло-
ва «Христос во гробе», вызвала разногла-
сия среди членов СПЧ. Адвокат Юрий Кос-
танов направил в совет заключение о том, 
что конфискация ценного имущества без 
судебного следствия и обвинительного 
приговора нарушает Конституцию и Кон-
венцию о защите прав человека. Оно бы-
ло подготовлено еще осенью по поручению 
СПЧ, но в ответе на запрос Конституцион-
ного суда (КС) не учтено. Глава СПЧ Михаил 
Федотов сказал ”Ъ“, что о нем забыл.

Член комиссии по прецедентным делам 
СПЧ Юрий Костанов в письме Михаилу Федо-
тову и членам совета (копия есть у 

”
Ъ“) заявил о 

несогласии с заключением СПЧ, поступившим 
в Конституционный суд в связи с жалобой кол-
лекционера из Германии Александра Певзне-
ра и приобщенным к материалам дела. Кол-
лекционер обжаловал в КС ст. 81 УПК, по кото-
рой прекращение дела c согласия обвиняемого 
позволяет конфисковать принадлежащие ему 
«орудия преступления», и неопределенность 
ст. 401.6, из-за которой запрет на «поворот к 
худшему в суде кассационной инстанции» на 
конфискацию не распространяется. Верхов-
ный суд (ВС) в апреле 2016 года конфисковал 
у коллекционера как «орудие преступления» 
и передал Государственному Русскому музею 
(ГРМ) приобретенную им и его женой в Брюс-
селе картину Карла Брюллова «Христос во гро-
бе». Она была ввезена в Петербург на эксперти-
зу и арестована ФСБ в 2003 году. Господина Пе-
взнера обвинили в контрабанде, но до суда де-
ло дошло лишь через десять лет и было прекра-
щено по сроку давности (cм. 

”
Ъ“ от 1 февраля).

В заключении СПЧ говорилось, что статьи 
УПК соответствуют Конституции. Представи-

тель СПЧ Наталья Евдокимова (ранее не высту-
павшая экспертом по уголовному и конститу-
ционному праву) заявила, что «право конфиско-
вать выше права собственности», «конфискация 
— это не наказание» и положение обвиняемого 
«не ухудшает», а уголовное преследование госпо-
дина Певзнера ФСБ «было законным», поскольку 
он сам согласился на прекращение судом дела о 
контрабанде. В заявлении о согласии на прекра-
щение дела (есть у 

”
Ъ“) господин Певзнер утвер-

ждал, что виновным себя не считает, и сообщал, 
что следователь предлагал ему оставить картину 
в ГРМ в обмен на прекращение дела.

СПЧ отметил, что приравнивать картину к 
орудию преступления было незаконно, но вы-
водов о дефекте УПК делать не стал. Но у ряда 
членов совета есть мнение, отличающееся от по-
зиции СПЧ, говорится в письме Юрия Костано-
ва. Хуже всего, по его словам, дело обстоит с кон-
фискацией у лица, не признанного виновным 
по приговору суда. «К обвинительному пригово-
ру приравнивается постановление следователя 
о предъявлении обвинения,— пишет он.— Это 
очень опасный путь, на котором недалеко вер-
нуться к практике 30–40-х годов прошлого века, 
когда для принятия мер в отношении невинов-
ных людей было достаточно постановления опе-
руполномоченного или следователя НКВД». В 
материалах следствия говорится, что коллекци-
онер привез картину в фургоне на территорию 
таможенного поста, предъявив декларацию для 
оформления ее временного ввоза. «Это означа-
ет, что действий по сокрытию и перемещению 
помимо таможенного контроля Певзнер не со-
вершал»,— пишет господин Костанов. «Следст-
вие также утверждает, что сотрудники таможни 
поставили печати и штампы на предъявленной 
Певзнером декларации по его указанию и за де-
нежное вознаграждение»,— добавляет член 
СПЧ, сомневаясь, что «два офицера» действова-
ли по указке коллекционера. «А если преступле-
ние и было совершено, то это не использование 

картины для контрабанды, а вымогательство 
взятки у ее владельца,— считает адвокат.— Как 
можно говорить об орудии преступления, если 
само событие преступления не было установле-
но судом!» Примененная в деле Певзнера норма 
УПК, по его мнению, противоречит конституци-
онным нормам о презумпции невиновности и о 
праве частной собственности. Член СПЧ, судья 
КС в отставке Тамара Морщакова считает обра-
щение господина Костанова «прекрасным текс-
том», касающимся скорее «практики принятия 
решения ВС, который должен непосредственно 
применять Конституцию».

Интригу обостряет процедура подготовки 
заключения СПЧ для КС. Юрий Костанов сооб-
щил, что по поручению совета готовил заключе-
ние по делу Певзнера осенью (в связи с его об-
ращением в СПЧ). В нем говорилось, что конфи-
скация «нарушает не только национальное за-
конодательство, но и Конвенцию о защите прав 
человека». Но ответ СПЧ на запрос КС подготов-
лен, согласно документу, другими членами со-
вета — Наталией Евдокимовой, Сергеем Паши-
ным и Ильей Шаблинским. Господин Шаблин-
ский заявил 

”
Ъ“, что не согласен с выводами 

документа и его не подписывал. Посвященная 
разногласиям в КС статья 

”
Ъ“ от 1 февраля была 

размещена на сайте СПЧ с вырезанными отту-
да комментариями членов совета. Михаил Фе-
дотов подтвердил 

”
Ъ“, что СПЧ не обсуждал за-

ключение для КС. Он сказал, что запрос КС по-
ступил к нему с опозданием и на подготовку от-
вета оставалось «практически два дня». Положе-
ние о совете позволяет ему направлять такие 
документы от имени СПЧ, говорит глава СПЧ. 
О наличии осеннего заключения Юрия Коста-
нова господин Федотов «за давностью времени 
забыл». Теперь заключение и обращение члена 
СПЧ, а также исчезнувшая из-за технического 
сбоя часть статьи 

”
Ъ“ будут размещены на сайте 

СПЧ, заверил Михаил Федотов.
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

У картины Брюллова  
вырисовываются новые детали
Эксперты СПЧ не договорились по вопросу конфискации

Как стало известно ”Ъ“, в резонанс-
ном деле бывших следователей ГСУ 
ГУ МВД по Москве появился неожи-
данный фигурант — заведующий вто-
рым отделением нейрохирургии 67-й 
московской горбольницы Вадим Оку-
тов. По версии СКР, правоохраните-
ли за 10 млн руб. взялись добиться 
прекращения уголовного преследо-
вания братьев Жануко и Дона Рафаи-
ловых, которым инкриминировалось 
создание ОПС. Медик же Окутов, 
считает следствие, по просьбе еще 
одного фигуранта дела — известно-
го столичного бизнесмена Геннадия 
Манаширова — организовал получе-
ние фальшивых медицинских заклю-
чений о якобы выявленных у братьев 
Рафаиловых онкологических заболе-
ваниях, с тем чтобы облегчить их ос-
вобождение от ответственности.

По данным источников 
”
Ъ“, сотрудни-

ки столичного управления СКР возбудили 
уголовное дело в отношении заведующе-
го нейрохирургическим отделением 67-й 
больницы в декабре 2016 года. Позже ней-
рохирург был задержан, ему предъяви-
ли обвинение в превышении должност-
ных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ), а за-
тем Пресненский суд Москвы арестовал 
его. В качестве одного из мотивов заключе-
ния обвиняемого под стражу суд посчитал 
довод следствия о том, что проработавший 
более 30 лет в системе здравоохранения 
подследственный, имея «широкий круг 
связей в медицинской сфере», может пред-
принять «попытки к сокрытию и унич-
тожению медицинской документации», 
имеющей значение для расследования. 
Мосгорсуд уже рассмотрел жалобы меди-
ка и его защиты на арест и отклонил их.

На столичного нейрохирурга право-
охранители вышли в ходе расследова-
ния громкого дела о передаче взятки в 
размере 10 млн руб. следователям по осо-
бо важным делам полицейского столич-
ного ГСУ Валерию Рубашкину и Влади-
миру Андриевскому. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, за эту сумму, по данным 

”
Ъ“, следова-

тели обещали добиться поэтапного пре-
кращения уголовного преследования вла-
дельцев ЗАО «АСТ-Карго» братьев Рафаи-
ловых. Напомним, они обвинялись в со-
здании на территории Восточного округа 
Москвы подпольных фабрик по пошиву 
одежды, на которых трудились несколь-
ко тысяч нелегальных мигрантов. Дейст-
вия братьев следователь Рубашкин изна-
чально квалифицировал как использова-
ние рабского труда и создание преступно-

го сообщества, что грозило бизнесменам 
длительным заключением. На финаль-
ном этапе расследования, как говорится в 
деле, один из братьев, Жануко Рафаилов, 
используя связи своего давнего знакомо-
го — совладельца крупных московских 
торговых центров Columbus и «Пражский 
пассаж», а также мебельного центра «Ар-
мада» Геннадия Манаширова, попытал-
ся за деньги закрыть свое уголовное дело.

Действия следователей и бизнесме-
на Манаширова СКР квалифицировал 
как получение взятки (ч. 6 ст. 290 УК) и 
посредничество во взяточничестве (ч. 4 
и ч. 5 ст. 291.1), причем постановление 
о возбуждении дела, по некоторым дан-
ным, подписал лично глава ведомства 
Александр Бастрыкин.

В ходе расследования сотрудники СКР 
выяснили, что только попыткой подкупа 
следователей усилия по освобождению 
братьев Рафаиловых от уголовной ответ-
ственности не ограничились. По данным 
следствия, по просьбе того же господина 
Манаширова хорошо знакомый бизнес-
мену медик Окутов организовал получе-
ние подследственными Рафаиловыми 
фальшивых медицинских заключений, 
в которых речь шла о якобы выявленных 
у обвиняемых во время обследования в 
67-й больнице онкологических заболе-
ваниях. Как считает следствие, это было 
сделано для того, чтобы способствовать 
прекращению уголовного дела в отноше-
нии братьев.

В рамках этого эпизода господину Ма-
наширову было добавлено еще одно об-
винение — в пособничестве в превыше-
нии должностных полномочий (ч. 4 ст. 33 
и ст. 286 УК РФ). При этом, по данным 

”
Ъ“, 

основанием для нового обвинения стали 
показания бывшего следователя Рубаш-
кина, в том числе и данные им во время 
очной ставки с господином Окутовым. 
Бывший следователь, как ранее сообщал 

”
Ъ“, заключив в 2016 году досудебное со-

глашение о сотрудничестве, подробно 
рассказал следствию обо всех обстоятель-
ствах совершения преступления и роли 
каждого из фигурантов (сейчас он сам на-
ходится под госзащитой).

Своей вины по новому эпизоду не при-
знают ни нейрохирург Окутов, ни биз-
несмен Манаширов (последний отрица-
ет свою причастность и к истории с взят-
кой). Адвокаты Вадима Окутова отказа-
лись от комментариев, также не обнаро-
дуют свою позицию и представители дру-
гих фигурантов.

Владислав Трифонов

Дело о взятке укрепили 
медицинскими 
заключениями
В расследовании в отношении бывших следователей 
появился фигурант-нейрохирург

Добиться ареста московского 
бизнес-центра «Трофимов-
ский» Банку Москвы удалось 
в кипрском суде
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Комиссия по борьбе с лженаукой при пре-
зидиуме Российской академии наук (РАН) 
подготовила меморандум «О лженаучно-
сти гомеопатии». В документе говорится: 
«лечение сверхмалыми дозами» гомео-
патических препаратов не имеет «науч-
ных основ и обоснований». В комиссии 
советуют Минздраву изъять все гомеопа-
тические лекарства из государственных 
клиник, а антимонопольной службе — за-
щитить граждан от недостоверной рекла-
мы о наличии у таких препаратов «лечеб-
ных свойств». В Минздраве пообещали 
ответить на доводы меморандума после 
того, как он поступит в распоряжение ве-
домства.

«Объяснения механизмов предполагаемо-
го действия гомеопатии противоречат извест-
ным химическим, физическим и биологиче-
ским законам, а убедительные эксперимен-
тальные подтверждения ее эффективности от-
сутствуют»,— говорится в меморандуме комис-
сии при президиуме РАН по борьбе с лженау-
кой, который планируется обнародовать сегод-
ня (текст есть в распоряжении 

”
Ъ“). В докумен-

те поясняется, что гомеопатия существует бо-
лее 200 лет, попытки подвести под нее теорети-
ческую базу предпринимались неоднократно, 
но все они (включая клинические испытания) 
были безуспешными.

Гомеопатия — вид альтернативной медици-
ны, основанный на применении сверхмалых 
доз препаратов, вызывающих в больших дозах 
проявления этой же болезни у здоровых гра-
ждан (данный принцип лечения «подобного 
подобным» сформулирован в XVIII веке немец-
ким врачом Христианом Ганеманом). Примене-
ние гомеопатии в «практическом здравоохра-
нении» было разрешено приказом Минздрава 
РФ в 1995 году.

В меморандуме РАН говорится, что прин-
ципы гомеопатии являются «умозрительны-
ми» догмами, восходящими к «протонаучному 
этапу развития физиологии и медицины». «Го-
меопатия возникла в эпоху, когда важнейшие 
представления химии и биологии о свойствах 
молекул… еще не были общепринятыми. Не-
которые ученые считали, что материя беско-
нечно делима, и поэтому для них имело смысл 
говорить о разбавлении растворов в любой сте-
пени»,— поясняется в документе, подготовлен-
ном совместно с фондом «Эволюция».

Согласно данным НП «Национальный со-
вет по гомеопатии», в РФ функционируют 28 
компаний-производителей и зарегистрирова-
но 1,8 тыс. гомеопатических препаратов. По 
оценке аналитической компании QuintilesIMS, 
в 2016 году в аптеках страны было продано 
21,8 млн упаковок таких препаратов на 7,32 мл-
рд руб. (рост по выручке на 5,6% за год).

В меморандуме даются конкретные реко-
мендации госведомствам. Так, Минздраву РФ 
комиссия советует вывести гомеопатические 
лекарства из употребления в государственных 
клиниках, Федеральной антимонопольной 
службе — обеспечить защиту граждан от недо-
бросовестной рекламы их лечебных свойств. 
Кроме того, аптекам рекомендуется не выкла-
дывать гомеопатию совместно с традиционны-
ми лекарствами, а провизорам — перестать их 
рекомендовать потребителям.

Комиссия при президиуме РАН по лженауке 
была создана в 1998 году; в 2005 году ее состав 
был расширен с 12 до 40 членов. Комиссия, на-

пример, выступала в 2009 году с критикой «на-
нофильтров очистки воды» предпринимателя 
Виктора Петрика.

Член профессиональной ассоциации вра-
чей-гомеопатов СНГ Михаил Школенко зая-
вил, что у его коллег лечился император Ни-
колай I, «возивший с собой гомеопатическую 
аптечку», маршал Георгий Жуков и первый се-
кретарь МГК КПСС (1967–1985 годы), член По-
литбюро ЦК Виктор Гришин. «Если бы гомео-
патия не помогала, члены ЦК КПСС у них не 
лечились бы»,— рассудил господин Школенко.

В свою очередь, глава Общества специали-
стов доказательной медицины и член комис-
сии по лженауке Василий Власов подтвержда-
ет, что в СССР «гомеопатия не запрещалась», но 
«внедриться в систему здравоохранения» смо-
гла лишь в 1990-х. «Производители гомеопа-
тии, пользуясь неосведомленностью населе-
ния, сегодня ведут все более агрессивную по-
литику продвижения продукции»,— возмуща-
ется господин Власов.

В Минздраве 
”

Ъ“ пообещали «рассмо-
треть доводы, изложенные в письме, и дать 

ответ по существу» после того, как меморан-
дум пос тупит в распоряжение ведомства.

Отметим, что Всемирная ассоциация здра-
воохранения (ВОЗ) с 2009 года предостерегает 
от гомеопатического лечения гриппа, туберку-
леза, малярии, диареи у детей и ВИЧ. Британ-
ский парламент в 2010 году выпустил доклад 
о том, что государственная медицинская стра-
ховка не должна покрывать лечение гомеопа-
тическими препаратами, так как «они работа-
ют не лучше плацебо». Федеральная торговая 
комиссия США (FTC) в 2016 году обязала произ-
водителей таких снадобий доказывать их эф-
фективность или размещать сообщение о не-
эффективности лечения прямо на упаковках 
гомеопатических препаратов.

В России уже пытались оспаривать выводы 
о бесполезности гомеопатии. В 2016 году НП 
«Национальный совет по гомеопатии» подал 
в Арбитражный суд Москвы иск к издательству 
«Вокруг света», требуя признать порочащими 
сведения о неэффективности их препаратов, 
опубликованные в статье в журнале «Вокруг 
света». В исковом заявлении указывалось, что 
«гомеопатические лекарства пользуются широ-
ким спросом у населения», а их эффективность 
доказана «многочисленными клиническими 
исследованиями». Впрочем, истцу в иске было 
отказано полностью.

Александр Воронов

РАН не принимает гомеопатию за лекарство
Комиссия по борьбе с лженаукой дает советы Минздраву

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Не День сурка
На прошлой неделе светская действительность вполне убедительно доказывала: 
это все совсем не День сурка, не однообразные коктейли тут и там по поводам, ко-
торые спустя неделю и вспомнить сложно. Во Врубелевском зале Третьяковской 
галереи устроили «Барочную феерию». В финале вручения 5-й ежегодной премии 
The Art Newspaper Russia (TANR) в Манеже на радостях порвали не два баяна, но 
гигантскую репродукцию ван дер Вейдена. В «Гоголь-центре» на глазах у бизнес-
мена Романа Абрамовича воспели главного администратора Григория Сазанко-
ва, гримера Софью Булычеву, актрису Чулпан Хаматову и других ударников теа-
тра. А Сбербанк и вовсе переместил завзятых светских театралов в Пермь на фе-
стиваль «Золотая маска», открывшийся «Травиатой» в постановке Роберта Уилсо-
на и Теодора Курентзиса.

Торжественный вечер меценатов Третьяковской галереи проходил при под-
держке строительной компании Barkli — у них открылись продажи в построен-
ном по соседству с ГТГ доме. Лозунг нового ЖК: «От Бакста к Баркли». Авторы де-
сятилетней давности хита «Купи квартиру — получи бейсболку» явно не стареют 
душой. Победительный вид владельца компании Леонида Казинца с молодой же-
ной Юлией это подтверждал. Среди гостей директора галереи Зельфиры Трегуло-
вой были вице-премьер Ольга Голодец, главный архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов, гендиректор ТАСС Сергей Михайлов с супругой Юлианой Слащевой, пред-
правления фонда «Связь времен» Владимир Воронченко. Программки обещали 
«Барочную феерию» с участием сопрано Юлии Лежневой и контратенора Дмит-
рия Синьковского, но торжествен-
ная часть началась с презентации 
успехов Третьяковки. Успехов было 
много, слайды были почти такие же 
впечатляющие, как парившая над 
ними принцесса Греза на панно Ми-
хаила Врубеля. Главред TANR Миле-
на Орлова вспомнила, как во время 
реставрации огромного полотна хо-
дила по Грезе ногами: «В чешках».

Спустя пару дней в Манеже TANR 
вручала собственную премию в пя-
ти номинациях. Пришли практи-
чески все активные участники арт-
процессов, включая главу московского департамента культуры Александра Ки-
бовского. Отсутствовал лишь лауреат Владимир Потанин. Впрочем, его номина-
ция «За личный вклад» в этом году оказалась внезапно массовой. Кроме самого 
господина Потанина и его фонда были награждены директор МАММ Ольга Сви-
блова и группа дарителей, благодаря которым собрание Центра Помпиду в Пари-
же пополнилось работами неофициального российского искусства. Церемония 
завершилась перформансом, во время которого «вандалы» порвали огромную ре-
продукцию картины «Святой Лука, рисующий Мадонну» Рогира ван дер Вейдена. 
За реставрацию этого полотна из коллекции Эрмитажа получили награду рестав-
раторы Валерий Бровкин и Виктор Коробов.

Тем же вечером гостей TANR некоторое время еще продолжали ждать в «Го-
голь-центре». Некоторые, например телеведущая Софико Шеварднадзе и бизнес-
мен Гор Нахапетян, действительно доехали из Манежа на улицу Казакова. Но явка 
и так была неплохая. Одной компанией прибыли господин Абрамович, бизнес-
мены Сергей Капков и Андрей Городилов, а также владелица Forward Media Group 
Полина Дерипаска. «Гоголь-центр» получил право на существование в бытность 
господина Капкова главой столичного депкульта, и в своей приветственной ре-
чи худрук театра Кирилл Серебренников справедливо отметил, что без господи-
на Капкова ничего бы не было. Также среди гостей на правах членов труппы бы-
ли телеведущая Сати Спивакова, режиссер Константин Богомолов и актриса Чул-
пан Хаматова. Во время капустника артисты театра пели песни всем, кто получал 
награды из рук господина Серебренникова. Так, сыгравший в «Притяжении» ак-
тер «Гоголь-центра» Риналь Мухаметов в образе Сталина исполнил песню «Ждет 
тебя грузин» во славу руководителя гримерного цеха Софьи Булычевой. В финале 
вынесли торт от журнала L’Officiel.

Главред L’Officiel Ксения Собчак в «Гоголь-центр» приехать лично не смогла, 
зато успела по приглашению Сбербанка провести в Перми дискуссию на тему 
«Театр: есть ли жизнь за МКАД». В дискуссии приняли участие Рената Литвинова 
и Теодор Курентзис. Другие столичные гости — зампред правительства КЧР Ма-
дина Гогова, глава «Роскино» Екатерина Мцитуридзе, продюсер Михаил Друян 
и остальные просто подтвердили присутствием, что за МКАД все есть.

Столичные гости 
в Перми  
просто подтвердили 
 присутствием, 
что за МКАД все есть

Его поздравляет губернатор Тульской области Алексей  Дюмин:
— Уважаемый Владимир Сергеевич! Поздравляю вас с юбилеем! Многолетняя де-
ятельность на ответственных должностях в полной мере раскрыла ваши личные 
и деловые качества. Вы проявили себя как крепкий руководитель, инициативный 
и энергичный человек. Ваша работа в Тульской области была направлена на разви-
тие региона и, безусловно, дала свои плоды. Желаю вам крепкого здоровья, семей-
ного благополучия и достижения поставленных целей!

Поздравления передает председатель наблюдательного совета госкорпорации 
«Фонд содействия реформированию ЖКХ» Сергей Степашин:
— Дорогой Владимир Сергеевич! Сердечно поздравляю вас с юбилеем. 50 лет — воз-
раст политической молодости: уже многое достигнуто, но еще большее впереди. Не-
давно В. В. Путин высоко оценил вашу работу в Тульской области, наградив вас орде-
ном Александра Невского. Я желаю, чтобы ваша текущая деятельность по развитию 
Ассоциации юристов России стала такой же успешной, как все предыдущие. Креп-
кого вам здоровья и успехов!

Его поздравляет председатель Совета при президенте РФ по развитию гражданско-
го общества и правам человека Михаил Федотов:
— Дорогой Всеволод Леонидович, поздравляю вас с очередной годовщиной ваше-
го появления на свет! Так случилось, что судьба именно на вас возложила нелегкий 
груз сохранить творческий союз российских журналистов в условиях, когда мно-
гие другие творческие союзы уже давно разделились на множество клубов по инте-
ресам. Журналистское сообщество ценит ваши усилия по созданию Клуба детей по-
гибших журналистов, по организации ежегодных балов прессы, фестивалей, мно-
гочисленных конкурсов. Мы знаем, как много внимания вы уделяете ветеранам 
российских СМИ, это прекрасно. И наконец, благодаря именно вашим усилиям уда-
лось сохранить знаменитый Домжур, в котором любили бывать классики россий-
ской журналистики и литературы. Пусть очередной год вашей жизни принесет но-
вые успехи и вам, и Союзу журналистов России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Его поздравляет заместитель руководителя администрации президента РФ—пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков:
— Дорогой Константин Львович! Поздравляю вас с днем рождения. Являясь одним 
из законодателей отечественного мира телевидения и медиацеха в целом, вы уму-
дряетесь оставаться также одним из самых талантливых, креативных и творческих 
людей нашей страны. Желаю вам и вашим любимым счастья и здоровья.

Сегодня исполняется 50 лет председателю 
правления Ассоциации юристов России 
Владимиру Груздеву

Сегодня исполняется 73 года 
председателю Союза журналистов России 
Всеволоду Богданову

Сегодня исполняется 56 лет  
генеральному директору «Первого канала» 
Константину Эрнсту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, громкое дело ха-
керской группировки «Шалтай-Болтай» 
во главе с Владимиром Аникеевым ведет 
следователь ФСБ Сергей Агузаров, по ре-
зультатам расследования которого недав-
но получила срок студентка Александра 
Иванова (Варвара Караулова), пытавша-
яся примкнуть к боевикам запрещенного 
в России террористического «Исламского 
государства» (ИГ). Из всех фигурантов его 
нового дела решения следователя и судов 
пытается обжаловать только Александр 
Филинов, не признающий свою вину. При 
этом господин Аникеев рассчитывает за-
ключить соглашение о досудебном сотруд-
ничестве и получить минимальный срок 
в особом порядке.

Уголовное дело в отношении Владимира 
Аникеева и «неустановленных лиц» было воз-
буждено следователем Следственного управ-
ления ФСБ Сергеем Агузаровым еще 7 ноя-
бря 2016 года. В его основу легли собственные 
разработки спецслужбы, в которых, в частно-
сти, участвовали специалисты служб собствен-
ной и экономической безопасности. Господи-
ну Аникееву следователь инкриминировал со-
вершение преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 272 УК РФ (неправомерный доступ к ком-
пьютерной информации).

Согласно фабуле дела, участники группы ха-
керов, которым теперь грозит до пяти лет за-
ключения, «из корыстной» или иной заинте-
ресованности похищали информацию из ком-
пьютеров, планшетов и мобильных телефонов 
госдеятелей, бизнесменов и известных жур-
налистов, в том числе компрометирующие их 
факты. Затем эта информация за вознагражде-
ние возвращалась самим пострадавшим или, 
если они не соглашались на условия выкупа, 
выставлялась на хакерские аукционы в сети.

Оказавшись под стражей, господин Анике-
ев, по некоторым данным, признал свою ви-
ну и, ходатайствовав перед замгенпрокуро-
ра Виктором Гринем о заключении с ним со-
глашения о досудебном сотрудничестве, дал 
показания, благодаря которым сотрудники 
ФСБ вышли не только на других участников 
хакерской группировки, но и на сотрудников 
Центра информационной безопасности служ-

бы Сергея Михайлова и Дмитрия Докучаева, 
а также главу отдела расследования компью-
терных инцидентов «Лаборатории Касперско-
го» Руслана Стоянова. Последних СУ ФСБ обви-
нило в госизмене (ст. 275 УК РФ), арестовав че-
рез Лефортовский райсуд.

Из фигурантов двух громких дел, которые 
официально пока не связаны (расследуют их, 
во всяком случае, раздельно), свою вину не 
признал только рядовой участник хакерской 
ОПГ Александр Филинов, задержанный чеки-
стами 5 декабря, а на следующий день по их хо-
датайству арестованный тем же Лефортовским 
судом на один месяц и два дня.

Рассматривая 24 января жалобу фигуранта 
громкого дела, Мосгорсуд, в частности, уста-
новил, что господин Филинов женат, но ни-
где официально не работает, а проживает по 
адресу, отличному от места регистрации. Его 
защита требовала признать арестное реше-
ние суда первой инстанции «необоснован-
ным и подлежащим отмене в связи с наруше-
ниями уголовного и уголовно-процессуально-
го закона». При этом предъявленное фигуран-
ту обвинение также называлось защитой не-
законным, так как причастность господина 
Филинова, по версии адвокатов, к инкрими-
нируемому ему преступлению «недостаточно 
обоснована» следствием.

Сам обвиняемый указывал, что Лефортов-
ский суд «преждевременно и субъективно при-
нял решение» о его аресте, не учитывая при 
этом все данные, имеющиеся в материалах де-
ла, а также сведения «о его личности и семей-
ном положении». При этом предлагалось выпу-
стить обвиняемого из СИЗО домой, где он мо-
жет находиться под арестом или подпиской 
о невыезде.

Следователь Сергей Агузаров выступал про-
тив освобождения фигуранта, указывая, что тот 
может скрыться, а кроме того, вступить в сго-
вор с участниками хакерской группы, которых 
еще предстоит вычислить.

При этом следует отметить, что расследова-
ние в отношении участников «Шалтая-Болтая» 
стало вторым подряд громким делом в карье-
ре следователя Агузарова. Еще совсем недавно 
он входил в группу, которая разбиралась, по-
чему студентка МГУ Варвара Караулова, позже 

ставшая Александрой Ивановой, решила сбе-
жать через Турцию в Сирию, чтобы примкнуть 
к запрещенному ИГ. Версия студентки, утвер-
ждавшей, что она лишь хотела воссоединиться 
с возлюбленным, оказавшимся в Сирии, была 
отвергнута следствием и Московским окруж-
ным военным судом, рассматривавшим это 
дело. А одним из доказательств причастности 
экс-студентки к террористической деятельнос-
ти стало ее признание следователю Агузарову, 
от которого обвиняемая потом отказывалась, 
утверждая, что оно было получено незаконно, 
благодаря обману. Впрочем, суд, согласившись 
с материалами следствия, признал госпожу 
Иванову виновной, назначив ей четыре с поло-
виной года колонии общего режима.

На этот раз Мосгорсуд также больше пове-
рил следователю Агузарову и поддержавшему 
его прокурору. Апелляционная судебная ин-
станция особо отметила, что господин Фили-
нов не имеет легального источника дохода, за-
то может скрыться от органов предваритель-
ного следствия за границу и продолжить зани-
маться преступной деятельностью. Все эти об-
стоятельства правомерно расценены Лефор-
товским райсудом как исключительные, отме-
тили в апелляции. Сам фигурант, решила апел-
ляция вопреки доводам защиты, был задер-
жан, а потом и арестован «при наличии к тому 
достаточных законных оснований». Суд также 
проверил обоснованность подозрения о воз-
можной причастности обвиняемого к совер-
шенному преступлению, придя к выводу, что 
они имеются. Таким образом, апелляция реши-
ла, что господин Филинов был арестован с со-
блюдением норм уголовно-процессуального 
законодательства, регламентирующих разре-
шение судом данного вопроса.

Каких-либо нарушений прав, предусмо-
тренных Конституцией РФ и Конвенцией о за-
щите прав человека и основных свобод, влеку-
щих изменение или отмену данного постанов-
ления, в том числе по доводам жалоб, суд апел-
ляционной инстанции не нашел.

Зато их нашел сам обвиняемый Филинов, 
которому после апелляции продлили арест 
еще на три месяца — 9 февраля Мосгорсуд рас-
смотрит его новую жалобу.

Николай Сергеев

«Шалтаю-Болтаю» достался специалист по ИГ
На действия следствия и судов жалуется лишь один из хакеров

Комиссия по борьбе с лженаукой РАН 
 рекомендовала аптекам взвесить, 
 стоит ли выкладывать гомеопатические  
препараты рядом с традиционными 
ФОТО МАКСИМА ШЕМЕТОВ /ТАСС
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мировая политика
Непереводимая  
игра послов

Анатолий Антонов — кадровый ди-
пломат, более 30 лет проработавший в си-
стеме МИДа на различных должностях, 
в основном, правда, в центральном ап-
парате. В 2004 году он возглавил депар-
тамент по вопросам безопасности и ра-
зоружения. Был руководителем ряда 
российских правительственных делега-
ций, в том числе на переговорах со стра-
нами «группы восьми», по Договору о не-
распространении ядерного оружия, по 
обзору действия конвенций о «негуман-
ном» оружии, о запрещении химическо-
го оружия, о запрещении биологическо-
го оружия, по многосторонним механиз-
мам экспортного контроля. Возглавлял 
делегацию на переговорах с США по но-
вому Договору о стратегических наступа-
тельных вооружениях. Заместителем ми-
нистра обороны он был с февраля 2011 го-
да по декабрь 2016-го. С 2015 года Анато-
лий Антонов находится в санкционном 
списке Евросоюза.

Источник 
”
Ъ“ в окружении господи-

на Антонова, впрочем, назвал информа-
цию о его возможном назначении по-
слом в США «неправдой».

Между тем в этом году, как ожидается, 
сменится и глава американской дипмис-
сии в России. Американские СМИ со ссыл-
кой на источники сообщили о несколь-
ких кандидатурах на этот пост. Издание 
Politico в декабре написало, что нынеш-
него посла США в Москве Джона Теффта 
может сменить советник экс-президента 
США Джорджа Буша-младшего по вопро-
сам политики в отношении России и кон-
сультант экс-госсекретаря Генри Киссинд-
жера Томас Грэм. Издание The Hill прочит 
на должность посла в Москве конгрессме-

на Дейну Рорабакера, известного добро-
желательным отношением к России. Аме-
риканские собеседники 

”
Ъ“, однако, на-

зывают и других кандидатов. Среди них 
Ричард Берт, предприниматель, бывший 
посол США в Германии и старший совет-
ник президента США по вопросам сокра-
щения ядерного оружия и стратегическо-
го вооружения. Еще один кандидат — 
бывший советник избирательного шта-
ба Дональда Трампа Картер Пейдж, имею-
щий связи с российскими бизнес-структу-
рами. По словам источников 

”
Ъ“, оконча-

тельного решения по этому кадровому во-
просу в Белом доме еще не приняли.

Дональд Трамп уже назначил новых по-
слов в ряде ключевых стран. Послом США 
в Китае должен стать губернатор штата Ай-
ова Терри Бранстед — один из самых по-
следовательных сторонников Дональ-
да Трампа. На пост посла США в Израиле 
выдвинут Дэвид Фридман, ранее работав-
ший адвокатом — специалистом по бан-
кротству в корпорации Дональда Трам-
па. Возглавить американскую дипмис-
сию в Японии должен бизнесмен Уильям 
Хэгерти, поддержавший Дональда Трам-
па в ходе предвыборной гонки. А следую-
щим послом США в Италии объявлен фи-
нансист Льюис Айзенберг, помогавший 
Дональду Трампу собирать средства на из-
бирательную кампанию. Впрочем, из всех 
выдвинутых новым президентом на ди-
пломатические посты кандидатов Сенат 
пока утвердил только госсекретаря Рек-
са Тиллерсона и постпреда США в ООН 
Никки Хейли. Слушания по кандидату на 
должность посла в России, как ожидается, 
будут одними из самых сложных.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев,  
Иван Сафронов

«В обществе должен произойти  
культурный сдвиг: нельзя поощрять  
и оправдывать насилие»
Комиссар Совета Европы Нилс Муйжниекс о декриминализации побоев в семье

Закон, отменяющий уголовную ответст
венность за семейное насилие, ожидает 
подписи президента РФ. О том, какие ме
ры должны принять российские власти для 
борьбы с насилием в семье,— в статье ко
миссара Совета Европы по правам челове
ка НИЛСА МУЙЖНИЕКСА, написанной спе
циально для ”Ъ“.

«Жертвы домашнего насилия 
зачастую умалчивают  
о фактах насилия»
Для многих людей дом — это островок безопас-
ности, место, где мы чувствуем себя спокойно 
и свободно. Место, где наше личное простран-
ство священно и куда государство не имеет пра-
ва вторгаться. Но для жертв домашнего наси-
лия дом, наоборот, становится источником по-
стоянного стресса и страданий. И долг государ-
ства — помочь пострадавшим.

Домашнее насилие — одна из наиболее рас-
пространенных проблем, представляющая 
опасность для женщин и детей по всему миру, 
хотя в некоторых случаях жертвами домашне-
го насилия могут становиться и мужчины. Про-
веденные в Европе исследования свидетельст-
вуют о том, что убийства, совершенные в кон-
тексте домашнего насилия, составляют 28% 
от всех умышленных убийств, а также что 30% 
женщин и девушек старше 14 лет испытыва-
ли на себе насилие со стороны своих партне-
ров. На самом деле эти показатели гораздо вы-
ше, поскольку жертвы домашнего насилия за-
частую умалчивают о фактах насилия.

Российская Федерация — не исключение. Со-
гласно оценкам различных экспертов и офици-
альной статистике, только в 2015 году было возбу-
ждено более 50 тыс. уголовных дел, связанных со 
случаями насилия в семье. В 40% случаев насиль-
ственных действий речь идет именно о насилии 
в семье. Каждый год от него погибают тысячи лю-
дей — прежде всего детей и женщин. Такое поло-
жение дел требует принятия конкретных мер со 
стороны государства для защиты жертв побоев, 
а также для изменения гендерных стереотипов 
и искоренения устоявшейся практики неравен-
ства, которые часто лежат в основе насилия.

«Закон противоречит мерам, 
которые Россия принимала  
на протяжении последних 
нескольких лет»
К сожалению, принятие 27 января 2017 года 
Государственной думой законопроекта об от-
мене уголовного наказания за семейные по-
бои свидетельствует о движении в обратном 
направлении.

Игнорируя угрозу, которую побои пред-
ставляют для физического и психического 
здоровья жертвы, принятый законопроект 
пренебрегает прочно устоявшимися стандар-
тами в области прав человека, которые обя-
зывают государства защищать людей от до-
машнего насилия. Эти стандарты закреплены 
в том числе в Европейской конвенции о защи-
те прав человека, в Конвенции ООН о ликви-
дации всех форм дискриминации в отноше-
нии женщин, а также в Конвенции ООН о пра-
вах ребенка, каждую из которых Россия обя-
зана соблюдать.

Кроме того, уменьшая превентивный, сдер-
живающий эффект уголовного наказания, этот 
закон укрепляет чувство безнаказанности и на-
деляет правонарушителей еще большей влас-
тью, ведь жертвы не будут видеть смысла жа-
ловаться на побои. Наконец, принятый законо-
проект не учитывает весь шлейф негативных 
последствий для детей, которые стали свидете-
лями или жертвами семейных побоев.

Принятие закона также противоречит тем 
мерам, которые Россия принимала на протя-
жении последних нескольких лет в борьбе про-
тив семейного насилия, как то: открытие в не-
скольких регионах кризисных центров для по-
мощи жертвам домашнего насилия. Подобные 
усилия необходимо прилагать и дальше. При-
чем в рамках единой стратегии по искорене-
нию домашнего насилия в обществе, включа-
ющей в себя весь спектр политических, право-
вых и оперативных мер, необходимость при-
нятия которых была неоднократно обнародо-
вана Советом при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека, 
а также уполномоченным по правам человека 
в Российской Федерации.

«Тому, кто препятствует 
реализации всех этих мер,  
нет оправдания»
Говоря конкретнее, я вижу три основных на-
правления работы, в которых российские влас-
ти могли бы приложить больше усилий.

Первое — это законодательство в области 
противодействия домашнему насилию. Рос-
сия должна ратифицировать Конвенцию Со-
вета Европы о предотвращении и борьбе с на-
силием в отношении женщин и насилием в се-
мье, поскольку ее положения уделяют ключе-
вое внимание жертвам домашнего насилия, 
а также содержат ряд комплексных и внятных 
положений по предотвращению и борьбе с до-
машним насилием, включая механизм мони-
торинга для обеспечения большей безопасно-
сти женщин и детей. Для наибольшего эффек-
та нужно также принять соответствующий за-
кон о борьбе с домашним насилием.

Второе — это реализация эффективной госу-
дарственной программы по искоренению до-
машнего насилия. Федеральные власти должны 
разработать эффективный план по улучшению 
работы социальных служб и поддержки жертв 
домашнего насилия, увеличить число кризис-
ных центров и уделить внимание реализации 
программ, способствующих росту культуры не-
насильственного поведения в семье.

Третье — широкое информирование обще-
ственности о проблеме домашнего насилия. По-
литическим лидерам, видным государственным 
чиновникам, а также известным общественным 
деятелям следует взять на себя инициативу и пу-
блично осуждать домашнее насилие, используя 
при этом свое влияние на общественное мне-
ние, с тем чтобы в обществе произошел культур-
ный сдвиг: никто не должен поощрять, оправды-
вать или закрывать глаза на семейное насилие.

Тому, кто препятствует реализации всех этих 
мер, нет оправдания. Домашнее насилие дейст-
вует разрушительно и на человека, и на семьи. 
И мы не можем отмахиваться от этой проблемы, 
называя ее внутрисемейным делом.

полная версия 
kommersant.ru/11883

Колумбийские повстанцы 
маршируют в лагеря
Боевики FARC готовятся к мирной жизни

В Колумбии начался решающий этап 
воплощения мирного соглашения 
между крупнейшей повстанческой 
организацией Латинской  Америки 
FARC и властями страны — переди
слокация боевиков в курируемые 
ООН лагеря, где им предстоит сло
жить оружие и подготовиться к мир
ной жизни. Адаптация будет крайне 
сложной: многие повстанцы не хотят 
переформатирования FARC в легаль
ную политическую силу, а вместо 
этого намерены влиться в ряды круп
нейших наркокартелей.

Как рассказали в субботу представите-
ли Механизма мониторинга и верифика-
ции режима прекращения огня в Колум-
бии, более 80% повстанцев (около 5 тыс. 
человек) были размещены в 26 специ-
альных лагерях, как это предусматрива-
ет подписанный командованием FARC 
(«Революционные вооруженные силы 
Колумбии») и президентом Хуаном Ма-
нуэлем Сантосом мирный план. Осталь-
ные достигнут финальных точек мар-
шрута в ближайшие дни. Перевозка по-
встанцев с оружием осуществляется под 
контролем представителей ООН. Пред-
полагается, что сданное боевиками ору-
жие будет переплавлено — из него созда-
дут антивоенные инсталляции.

Перемещение боевиков в специаль-
ные лагеря — решающий этап мирно-
го плана. Колумбийские СМИ называют 
этот процесс последним маршем. Напом-
ним, к августу 2016 года власти Колум-
бии и FARC договорились обо всех аспек-
тах примирения и подписали 300-стра-
ничный документ, но в октябре на рефе-
рендуме большинство колумбийцев от-
вергли его. Противники соглашения со-
чли, что оно оправдывает тех, кого в стра-
не в течение многих лет называли нарко-
террористами. Исход референдума по-
ставил в неудобное положение Хуана Ма-
нуэля Сантоса, который в 2016 году полу-
чил Нобелевскую премию мира. В итоге 
колумбийский президент, слегка изме-
нив текст договора, в ноябре представил 
его на рассмотрение парламента. Кон-
гресс утвердил мирный план.

По заверениям властей, передисло-
кация и разоружение повстанцев FARC 
должны положить конец 52-летней гра-

жданской войне в Колумбии, которая уне-
сла жизни 220 тыс. человек. Однако мно-
гие влиятельные колумбийские полити-
ки (например, экс-президенты Андрес 
Пастрана и Альваро Урибе) крайне скеп-
тически относятся к возможности включе-
ния повстанцев в мирную жизнь и транс-
формации FARC в политическую партию.

Как считает латиноамериканист, про-
фессор Колумбийского университета 
(Нью-Йорк, США) Крис Сабатини, скеп-
тицизм бывших президентов повлиял 
на позицию нового госсекретаря США 
Рекса Тиллерсона. Еще на этапе слуша-
ний в Конгрессе он заявил, что внима-
тельно изучит мирный договор, после 
чего решит, стоит ли США продолжать 
выделять Колумбии масштабную финан-
совую помощь. В течение многих лет Бо-
гота была ключевым партнером Вашин-
гтона в Латинской Америке. Этой стране 
выделялись существенные суммы (око-
ло $700 млн в год) на борьбу с повстанца-
ми и контрабандой наркотиков. Помощь 
увеличилась после прихода к власти 
в соседней Венесуэле Уго Чавеса. Адми-
нистрация 44-го президента США Бара-
ка Обамы обещала выделить Колумбии 
в 2017 году дополнительно $450 млн на 
выполнение мирного плана. Позиция 
Рекса Тиллерсона может привести к ог-
раничению этой помощи.

Угрозу для мирного урегулирования 
в Колумбии представляет и то, что там 
продолжает действовать другая, хотя 
и менее многочисленная повстанческая 
группировка — ELN («Армия националь-
ного освобождения»). Президент Сантос 
объявил о намерении 7 февраля начать 
переговоры с ее представителями. Вместе 
с тем Данило Эрнандес, один из команди-
ров повстанцев, уже заявил, что группи-
ровка не прекратит вооруженную борьбу.

При этом, по подсчетам колумбий-
ских властей, около 5% повстанцев из 
FARC могут стать членами крупней-
ших наркобанд Колумбии и Брази-
лии — Clan del Golfo и Primer Coman-
do de la Capital. Наркомафия же, в свою 
очередь, по данным местным СМИ, хо-
тела бы приобрести у бывших бойцов 
FARC оружие и разместиться на остав-
ленных ими базах в сельве.

Евгений Бай
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борьба  
за власть

Власти Румынии  
уступили протестующим

Правительство Румынии вчера в ходе чрезвычай-
ного заседания приняло решение об отмене по-
правок к национальному антикоррупционному за-
конодательству. Таким образом, участники массо-
вых антиправительственных протестов в Румынии 
менее чем за неделю смогли добиться от властей 
уступки и возвращения антикоррупционного зако-
нодательства в полном объеме.

«Сегодня в рамках заседания правительства 
утвержден проект срочного постановления по от-
мене срочного постановления правительства 
№13/2017 по изменению и дополнению Уголов-

ного кодекса»,— цитирует «РИА Новости» сооб-
щение пресс-службы правительства. Также реше-
но было сделать публичными стенограммы сроч-
ного заседания, на котором и были приняты спор-
ные поправки.

Многотысячные протесты начались в румын-
ских городах после того, как ночью 31 января ка-
бинет министров принял решение о декримина-
лизации ряда статей Уголовного кодекса, в том 
числе касающихся коррупционных преступлений, 
а также решение о проведении амнистии, под ко-
торую могут попасть осужденные за коррупцию 
чиновники, если сумма ущерба в рамках их дела 
не превышала $48 тыс. Акции протеста были мир-
ными и никем не организованными, и многие экс-
перты ожидали, что протестующие вскоре снизят 
свою активность, а власти не уступят своих пози-
ций (см. ”Ъ“ от 3 февраля).

Вчера вечером, несмотря на решение властей 
пойти навстречу участникам массовых акций, не-
сколько тысяч человек по-прежнему продолжали 
антиправительственную манифестацию в центре 
Бухареста. Галина Дудина

Судебная власть проявила 
независимость от Дональда Трампа
Новый президент США проиграл первое сражение

Президент США Дональд Трамп потерпел 
первое серьезное поражение на своем пос
ту. Федеральный судья Джеймс Робарт 
приостановил действие скандального указа 
главы Белого дома, ограничившего въезд 
в страну выходцам из семи мусульманских 
государств. Попытки администрации До
нальда Трампа оспорить это решение не 
увенчались успехом. Осечка с исполнени
ем указа, на который новый президент по
ставил свой политический капитал, спо
собна серьезно подорвать его позиции как 
ниспровергателя традиционных подходов 
в иммиграционной политике. Учитывая, 
что на кону оказалась его репутация, До
нальд Трамп намерен любой ценой выйти 
победителем из битвы с Фемидой.

Указ Дональда Трампа «О защите страны от 
въезда иностранных террористов», ограничив-
ший доступ на территорию США гражданам се-
ми стран с преимущественно мусульманским 
населением, должен был действовать как ми-
нимум 90 дней, но не продержался и десяти. 
В пятницу вечером федеральный судья Джеймс 
Робарт в Сиэтле (штат Вашингтон) предписал 
приостановить его исполнение по всей стра-
не, удовлетворив коллективный иск, подан-
ный правозащитными организациями.

Напомним, документ, завизированный До-
нальдом Трампом 27 января, на 90 дней за-
крывал въезд в США для граждан Ирака, Ира-
на, Йемена, Ливии, Сирии, Сомали и Судана, 
приостанавливал прием любых беженцев на 
120 дней и запрещал на неопределенный срок 
размещение беженцев из Сирии. 

Жесткая реакция Дональда Трампа на реше-
ние авторитетного судьи шокировала даже тех, 
кто уже привык к его резким высказываниям. 
«Мнение этого так называемого судьи (Джейм-
са Робарта.— 

”
Ъ“), который по существу не обес-

печивает исполнение закона в нашей стране, 
смешно и будет оспорено»,— написал президент 
США в Twitter. Пресс-секретарь Белого дома Шон 
Спайсер назвал вердикт суда вопиющим.

В субботу Министерство юстиции с подачи ад-
министрации президента попыталось оспорить 
решение Джеймса Робарта в апелляционном су-
де. Пост и. о. главы Минюста занимает 62-летний 
Дейна Боэнте. Он сменил Салли Йейтс, которая 
30 января публично усомнилась в правомочно-
сти указа президента, заявила, что ведомство не 
будет защищать его в суде, и была уволена. Как 
официально пояснил Белый дом, она «предала 
Министерство юстиции, отказавшись реализо-
вывать законный указ, направленный на защи-
ту граждан США». В свою очередь, Дейна Боэнте 
пообещал от лица Минюста отстаивать иммиг-
рационные инициативы Дональда Трампа. 

Однако попытка ставленника президента 
оспорить решение о приостановлении скан-
дального указа не увенчалась успехом: вче-
ра апелляционный суд девятого округа США 
(в Сан-Франциско) отклонил ходатайство Ми-
нюста. При этом суд дал ведомству время до 
02:00 мск понедельника на предоставление до-
водов в пользу президентского указа, посколь-
ку ранее таковых приведено не было. 

«США отличаются независимостью судеб-
ной власти, что позволяет судьям идти на от-
крытое противостояние с главой Белого до-
ма,— пояснил 

”
Ъ“ управляющий партнер чи-

кагской юридической компании Law Office of 
Fedor Kozlov & Associates Федор Козлов.— Сле-
дует, однако, учитывать, что этот вердикт не 
окончательный. Администрацию Трампа обя-
зали представить дополнительные доводы 
в обоснование своей позиции. Правда, даже 
с учетом этих пояснений маловероятно, что суд 
примет сторону президента, поскольку иммиг-
рационный указ хотя и вполне отвечает пред-
выборным обещаниям Дональда Трампа, но по 
своей природе дискриминационен».

Директор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев так-
же заметил, что судебная, третья ветвь власти 
в США не подчиняется ни президенту, ни Кон-
грессу. «Согласно конституции, у Верховного 
суда США и других судебных инстанций в стра-
не есть право так называемого судебного пере-
смотра или судебного толкования, распростра-
няющееся на решения исполнительных орга-
нов»,— пояснил эксперт 

”
Ъ“. 

Господин Рогулев напомнил, что в истории 
США были периоды, когда суды оказывали су-
щественное влияние на внутреннюю полити-
ку страны. Так, в 1935 году Верховный суд объ-
явил неконституционными все реформы «Но-
вого курса», принятые президентом Рузвель-
том в 1933–1934 годах. А после Второй миро-
вой войны Верховный суд под председатель-
ством Эрла Уоррена взял на себя решение про-
блемы расовой сегрегации, вынеся постанов-
ление о неконституционности раздельного 
обучения в школах чернокожих и белых. «При 
президенте Обаме ничего подобного не бы-
ло — его программу Obamacare суд признал 
соответствующей конституции»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“. 

Впрочем, по словам Юрия Рогулева, До-
нальд Трамп может принять другой указ, из-
менив формулировку, но сохранив смысл. Ви-
це-президент США Майкл Пенс вчера выразил 
уверенность в том, что власти «одержат побе-
ду в данном вопросе». «Мы уверены, что пре-
зидент действовал в рамках своих полномо-
чий»,— сказал он в интервью телеканалу NBC. 
По словам Майкла Пенса, «действия главы го-
сударства четко соответствуют конституции 
и имеют под собой юридические основания».

Как бы то ни было, с пятницы указ об ужесто-
чении иммиграционного режима не действует, 
чем уже не преминули воспользоваться гражда-
не тех стран, на которые он распространялся. 

Георгий Степанов

Противники иммиграционного  указа 
президента США Дональда Трампа 
одержали первую победу: суд разрешил 
гражданам семи мусульманских стран 
вновь въезжать в страну 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18918,20 (+3,62)
РТС 1190,4 (+18,98)
FTSE 100 7188,3 (+47,55)

DAX 30 11651,49 (+23,54)
DJIA 20071,46 (+186,55)
NASDAQ Composite 5666,77 (+30,57)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.02.17
Австралийский доллар 45,3750
Английский фунт 74,3438
Белорусский рубль** 30,8123
Датская крона* 85,7581

Доллар США 59,3137
Евро 63,8156
Индийская рупия*** 88,0482
Казахский тенге*** 18,3350

Канадский доллар 45,5209
Китайский юань* 86,3021
Норвежская крона* 71,8788
СДР 80,9531

Сингапурский доллар 41,9593
Новая турецкая лира 15,8115
Украинская гривна* 22,0068
Шведская крона* 67,7368

Швейцарский франк 59,6777
Японская иена*** 52,4019
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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фиксирует заместитель  
редактора отдела экономики

Вадим Вислогузов

В минувшую пятницу стало оконча-
тельно ясно, что напугавшие многих 
интервенции Минфина на валютном 
рынке, представленные в качестве 
механизма сдерживания укрепления 
рубля, не более чем новое прикрытие 
для любимого занятия финансового 
ведомства — «упрятывания» доходов 
в кубышку для их защиты от расход-
ных аппетитов других ведомств. Мо-
тивация Минфина понятна: он столь-
ко лет убеждал руководство страны 
перестать наращивать расходы — в 
прошлом году почти потраченный Ре-
зервный фонд и нефть по $30–40 на-
конец помогли добиться цели: расхо-
ды были заморожены на всю трехлет-
ку. И вот опять нефть растет, и ведом-
ства тянут руки к новым доходам.

В пятницу Минфин объявил, что 
допдоходов в феврале будет, веро-
ятно, на 113 млрд руб. (от разницы 
между текущей ценой и заложенны-

ми в бюджет $40 за баррель). Так что 
весь следующий месяц он станет рав-
номерно покупать доллары пример-
но на $100 млн в день. Очевидно, что 
это несущественный объем (дневной 
оборот валютных торгов —— $3–5 мл-
рд) и, в общем, даже не интервенции 
(они не могут происходить по заранее 
объявленному сценарию). Пятничная 
реакция рынка на оповещение Мин-
фина известна: ее просто не было. К 
концу дня на дорогой нефти, глобаль-
но дешевеющем долларе, хорошем 
спросе на российские бумаги и над-
еждах на дружбу с США рубль даже за-
метно укрепился — до 59 руб./$.

Между тем простое арифметиче-
ское действие показывает, что сето-
вания властей по поводу избыточно-
го укрепления рубля несколько лу-
кавы. В рублях баррель нефти сей-
час стоит как в лучшие тучные годы: 
3,3–3,4 тыс. руб. ($56 за баррель умно-
жаем на 60 руб./$). Столько же он сто-
ил в 2013 году — при среднегодовых 
$108 за баррель и 32 руб./$. Конечно, с 
учетом инфляции нынешние 3,4 тыс. 
руб. не равны такой же сумме трехлет-
ней давности, но говорить о кризисе 
бюджетных доходов сейчас все же не 
приходится.

Несколько искусственный харак-
тер схемы по скупке долларов за неф-
тяные рубли доказывает то обстоя-
тельство, что уже скоро купленная ва-
люта будет обратно обменяна Мин-
фином. Накопления Резервного фон-
да не произойдет (могут, впрочем, 
пополниться резервы Центробанка). 
Ведь финансирование огромного де-
фицита бюджета-2017 деньгами су-
веренных фондов никто не отменял. 
Исходя из февральских 113 млрд руб. 
допдоходов за год, Минфин может 
рассчитывать на «лишние» 1,4 трлн. 
На дефицит при этом из фондов при-
дется изъять больше — 1,8 трлн. Это 
значит, что на практике схема будет 
выглядеть следующим образом: Мин-
фин понемногу скупает валюту с рын-
ка, чтобы затем в середине и в конце 
года крупными лотами продать ее 
прямыми сделками Центробанку для 
закрытия дефицита. Такая двойная 
конвертация выглядит, на первый 
взгляд, странной, но позволит Мин-
фину сразу же прятать «лишние» ру-
бли в бюджетный карман.

вчера

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

запретил поставки живой 
птицы и инкубационных яиц 
из трех районов Германии 
и трех областей Болгарии из-за 
обнаружения случаев высокопато-
генного гриппа птиц. Как сообщается 
в материалах службы, права на экс-
порт этой продукции лишены райо-
ны Регенсбург (Бавария), Грайц (Тю-
рингия), Меркиш-Одерланд (Бран-
денбург) Германии. В Болгарии ог-
раничения введены на поставки пти-
цы и яиц из Пловдивской, Софийской 
и Видинской областей. Запрет дей-
ствует со 2 февраля. «Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

поручило Росимуществу сов-
местно с Российской академи-
ей наук (РАН) до 1 апреля 2017 
года провести аудит недвижи-
мого имущества, используемо-
го РАН и ее региональными отделе-
ниями. РАН рекомендовано до 1 ав-
густа обеспечить постановку на го-
сударственный кадастровый учет 
и государственную регистрацию 
указанного имущества. Кроме то-
го, власти утвердили перечень мос-
ковской недвижимости, уже закре-
пленной за РАН, включая квартиры 
на Нахимовском проспекте, ряд зда-
ний на Ленинском проспекте и не-
сколько участков на Ленинском про-
спекте и на Литовском бульваре. 
 «Интерфакс»

РОСКОМНАДЗОР

объявил, что штраф для вла-
дельцев новостных агрегато-
ров за отказ выполнения пред-
писаний об удалении недосто-
верной информации составит 
от 600 тыс. руб. до 1 млн руб. 
Ведомство также утвердило форму 
и порядок, по которому можно требо-
вать прекращения распространения 
новостными агрегаторами недосто-
верной или фальсифицированной 
информации. Приказ вступает в силу 
6 февраля. «РИА Новости»

МВД ТАТАРСТАНА

возбудило уголовное де-
ло по статье о мошенничест-
ве по фактам хищения денеж-
ных средств клиентов Татфон-
дбанка, переданных в довери-
тельное управление ИК «ТФБ Фи-
нанс». По предварительным подсче-
там, ущерб оценивается более чем 
в 90 млн руб. По данным МВД, в орга-
ны внутренних дел Татарстана посту-
пило более 100 заявлений по фактам 
хищения денежных средств. Ранее 
представители инициативной груп-
пы сообщали, что порядка 1,8 тыс. 
вкладчиков Татфондбанка были 
без их ведома переведены кредит-
ной организацией в статус клиентов 
«ТФБ Финанс». Они могут быть при-
знаны вкладчиками (а не инвестора-
ми) банка и рассчитывать на выпла-
ту компенсаций по линии АСВ толь-
ко в случае доказанного факта мо-
шенничества. С 15 декабря 2016 го-
да в Татфондбанке действует мора-
торий на удовлетворение требова-
ний кредиторов, что является стра-
ховым случаем для физлиц и ИП. 
«РИА  Новости»

МИНПРОМТОРГ

предложил увеличить лимит 
стоимости автомобиля в рам-
ках программы льготного ав-
токредитования, документ раз-
мещен на regulation.gov.ru. Сей-
час по этой программе можно при-
обрести в кредит машину полной 
массой не более 3,5 тонны и стои-
мостью до 1,15 млн руб., Минпро-
мторг предлагает поднять пото-
лок цены до 1,45 млн руб. Субсиди-
руемая скидка при этом сохраняет-
ся — 6,7 процентного пункта, сейчас 
средняя ставка по автокредиту с уче-
том господдержки составляет 9,5%. 
По итогам 2016 года по программе 
льготного автокредитования реали-
зовано 324 тыс. машин. В этом году 
на субсидию выделено 10   млрд руб., 
7   млрд руб. из которых — на обслужи-
вание старых кредитов, 3   млрд руб.— 
на новые. Яна Циноева

правила  
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Уже скоро купленная 
валюта будет обменяна 
Минфином обратно: 
необходимость покры-
тия дефицита бюдже-
та из суверенных фон-
дов никто не отменял, 
но в них нет необходи-
мых денег

Заемщики скинулись на карты
Граждане предпочли сократить долги перед банками

Конец 2016 года стал ано-
мальным для рынка кар-
точного кредитования: 
снижающие доходы вы-
нудили граждан гораздо 
сильнее, чем обычно, со-
кратить траты и задол-
женность по кредитам. 
Кроме того, декабрь нео-
жиданно вернул в трой-
ку лидеров на рынке кре-
дитных карт «Русский 
стандарт», «технически» 
обогнавшего ВТБ 24.

Согласно данным Frank 
Research Group (FRG), в 2016 
году объем карточных дол-
гов граждан перед банка-
ми сократился на 3,8%, до 
1,19 трлн руб. Существен-
ный вклад в это сокращение 
внес декабрь — за месяц объ-
ем долгов по кредитным кар-
там и овердрафтам умень-
шился на 2,8%, или 35 млрд 
руб. В отличие от других сег-
ментов розничного кредито-
вания, где декабрь обычно 
наиболее удачный месяц, на 
карточном рынке наблюда-
ется обратная динамика — 
люди гасят долги за счет пре-
мий, в том числе чтобы вер-
нуться в грейс-период (бес-
процентный период креди-
тования — обычно 30–60 
дней). «Премии и бонусы яв-
ляются важным источником 
погашения кредитов, наи-
больший эффект они оказы-
вают на кредитные карты,— 
отмечают в Сбербанке — Да-
же более высокие декабрь-
ские траты перекрываются 
дополнительными дохода-
ми граждан».

В 2016 году этот тренд был 
особенно ярким, фактически 
декабрь обеспечил более 70% 
годового сокращения объе-
ма задолженности по картам. 
Для сравнения: в прошлом го-
ду в декабре сокращение объ-
ема задолженности по кре-
дитным картам и овердраф-
там составило 1,2% или ме-
нее 25% от годового сокраще-
ния. «Сберегательное поведе-
ние населения выражается 
все ярче, вместо того, чтобы 
потратить новогодние пре-
мии на покупки, люди реши-
ли при первой возможности 

рассчитаться по кредитным 
картам,— поясняет главный 
экономист компании 

”
ПФ Ка-

питал“ Евгений Надоршин.— 
Это очень дорогие долги, и 
провал доходов не позволяет 
населению их обслуживать». 
Особенность 2016 года — сла-
бо выраженный «высокий се-
зон» в торговле, объем трат 
граждан был меньше, мень-
ше оказались и расходы по 
кредитным картам, добавля-
ют в Сбербанке.

Декабрь принес и неожи-
данные перестановки в чи-
сле лидеров рынка кредит-

ных карт. Так, в топ-3 банка 
по объему задолженности 
по карточным кредитам нео-
жиданно вернулся «Русский 
стандарт», покинувший трой-
ку лидеров в октябре 2016 го-
да (уступил место ВТБ 24). Ок-
тябрьские изменения были 
ожидаемы: ВТБ 24 показы-
вал почти весь год позитив-
ную динамику задолженно-
сти по карточным кредитам, 
а «Русский стандарт» плано-
мерно сокращал портфель (за 
год он уменьшился на 19,8%). 
А вот в декабре оба банк ушли 
в минус, но портфель ВТБ 24 
сократился на 2,3 млрд руб., 
до 96,8 млрд руб., а «Русского 
стандарта» — на 1,8 млрд руб., 
до 97,1 млрд руб. Таким обра-
зом, «Русский стандарт» одер-
жал техническую победу. Пер-
вые два места занимают Сбер-
банк (468,1 млрд руб.) и Тинь-
кофф-банк (114,7 млрд руб.).

Дальнейшее развитие со-
бытий будет зависеть от стра-
тегии конкурентов. «В 2017 
году банк активизирует ра-
боту с текущим портфелем и 
клиентской базой, наращи-
вая объем вторичных про-
даж действующим низкорис-
ковым клиентам, за счет че-
го мы ожидаем рост портфе-
ля кредитных карт, это один 
из ключевых бизнесов бан-
ка»,— сообщила директор де-
партамента кредитно-карточ-
ного бизнеса «Русского стан-
дарта» Алла Мареева. Впро-
чем, эксперты сомневают-
ся, что банку удастся перело-
мить негативную тенденцию 
— объем задолженности по 

его карточным кредитам со-
кращается три года подряд. В 
ВТБ 24 акцента на росте пор-
тфеля не делают. «На данный 
момент определяющим для 
нашего бизнеса является да-
же не рост задолженности 
клиентов, а наращивание 
оборотов по действующим 
картам»,— заявил начальник 
управления кредитных карт 
ВТБ 24 Александр Бородкин.

В такой ситуации не 
исключено, что оба банка из 
тройки лидеров вытеснит 
Альфа-банк (5-е место, по ито-
гам года объем заложенно-
сти по картам 95,7 млрд руб.). 
Разрыв между конкурента-
ми минимальный. «Мы на-
мерены достаточно активно 
продвигать кредитные кар-
ты, что, в свою очередь, при-
ведет к росту портфеля,— со-
общил 

”
Ъ“ член правления 

Альфа-банка Михаил Пова-
лий.— Планируем войти в 
топ-3 по объему задолжен-
ностей по кредитным кар-
там». По мнению гендирек-
тора FRG Юрия Грибанова, у 
Альфа-банка есть все предпо-
сылки для попадания в топ-3. 
«У ВТБ 24 и Альфа-банка пре-
имущество перед 

”
Русским 

стандартом“ в том, что у них 
есть большой блок корпора-
тивного бизнеса, который 
является хорошим донором 
для карточного,— отмечает 
он.— Однако темп развития 
бизнеса ВТБ 24 может в этом 
году притормозить его объе-
динение с ВТБ».

Ксения Дементьева, 
Светлана Самусева

Туроператоры подстрахуют Россию
Компании вынуждены будут оплачивать риски внутреннего туризма

Вслед за туроператорами, работающими 
на рынке выездного туризма, обязанность 
по формированию собственных фондов 
ответственности и вступлению в «Турпо-
мощь» может появиться и у игроков вну-
треннего рынка. Власти уверены, такая 
мера необходима из-за возросших рисков 
путешественников. Сами туроператоры 
считают, что это станет лишь дополнитель-
ным обременением для бизнеса.

Ассоциация «Турпомощь» может получить 
функции по созданию отдельных денежных фон-
дов для туроператоров, работающих на рын-
ке внутреннего туризма. Этот вопрос в пятницу 
поднимался на заседании наблюдательного со-
вета организации. Идея была предложена главой 
Ростуризма Олегом Сафоновым. Советник гла-

вы Ростуризма Дмитрий Горин пояснил 
”
Ъ“, что 

конкретный механизм защиты туристов пока не 
проработан. «Но скорее всего, речь пойдет о фор-
мировании фондов персональной ответственно-
сти, аналогичных тем, что с этого года появились 
на выездном рынке»,— добавил он. Но для это-
го нужны изменения в законодательстве, уточ-
няет господин Горин. По его мнению, необходи-
мости внутренним туроператорам участвовать в 
общем резервном фонде, средства которого рас-
ходуются на вывоз туристов из-за рубежа, сейчас 
нет, так как у их клиентов практически нет транс-
портных рисков.

«Турпомощь» была создана в 2012 году после 
банкротства компании «Ланта-тур», из-за которо-
го тысячи туристов не смогли вовремя вернуться 
из-за границы. Организация формирует резерв-

ный фонд для участников рынка выездного ту-
ризма, в который туроператоры ежегодно вносят 
от 50 тыс. до 500 тыс. руб. в зависимости от числа 
клиентов. Уплата взносов и участие в «Турпомо-
щи» обязательны для работы на рынке организо-
ванного туризма. С начала этого года ассоциация 
формирует также обязательные для выездных ту-
роператоров фонды персональной ответствен-
ности, размер которых должен ежегодно состав-
лять 1% от цены реализованных путевок, но не 
более 7% от оборота компании. Средства персо-
нального фонда должны идти на возмещение ту-
ристам, если не хватило страховки (установлен-
ный размер ее покрытия составляет от 30 млн до 
250 млн руб.).

деловые новости  — с10

Авиапассажиры потянулись за границу
Иностранные перевозчики отмечают восстановление рынка в РФ

Зарубежные авиакомпании на-
чали восстанавливать позиции 
в России, утерянные после вве-
дения санкций и в результате 
экономического кризиса. Так, 
Lufthansa, сократившая присут-
ствие в стране почти вдвое, фик-
сирует рост числа пассажиров 
и загрузки рейсов. Ту же тенден-
цию отмечает ближневосточ-
ный лоукостер Flydubai. Однако, 
по мнению экспертов, возвра-
щаться на российский рынок 
перевозчики будут с крайней 
осторожностью.

В 2016 году Lufthansa Group уда-
лось «добиться перелома негатив-
ной тенденции после череды слож-
ных лет» на российском рынке, рас-
сказал 

”
Ъ“ Аксель Хилгерс, регио-

нальный директор группы в России 
и СНГ. Рост «оказался сдержанным», 
тем не менее наметилось улучшение 
показателей по сравнению с 2015 го-
дом. Пассажиропоток и загрузка рей-
сов «улучшились на всех маршрутах 
в РФ и из страны, а также во всех сег-
ментах». Конкретные цифры госпо-
дин Хилгерс не раскрыл.

До кризиса Lufthansa Group с уче-
том входящих в нее Austrian, Swiss, 
Brussels Airlines, Germanwings и 
Eurowings была крупнейшим зару-

бежным игроком на российском 
авиарынке, в том числе на регио-
нальном: помимо Москвы и Петер-
бурга, компания летала в десять го-
родов, в том числе в Екатеринбург, 
Казань, Нижний Новгород и другие. 
В 2015 году Lufthansa прекратила по-
леты в регионы и ушла из Внуково, 
сохранив лишь рейсы в Домодедово. 
Germanwings и Eurowings прекрати-
ли полеты в РФ. В группе объясняли 
эти шаги экономической ситуацией, 
«не позволяющей сохранить рейсы 
на должном уровне прибыльности». 

Международные рейсы начали 
подавать признаки восстановления в 
России в конце 2016 года. По данным 
Росавиации, в целом в 2016 году пас-
сажиропоток на них упал на 19,6%, до 
32,1 млн человек, но в ноябре вырос 
на 12%, а в декабре — сразу на 30%. 
В целом объем перевозок иностран-
ными авиакомпаниями через аэро-
порты РФ в 2016 году упал на 5,9%, до 
14,3 млн человек. По подсчетам ген-
директора Biletix Александра Сизин-
цева, из Москвы и Петербурга этот 
пассажиропоток вырос на 11% и 24% 
соответственно, но из Казани, напри-
мер, снизился на 23%. Средняя стои-
мость билета иностранного перевоз-
чика из Москвы составила 18,5 тыс. 
руб. (рост на 11,5%), из Петербурга — 

16,7 тыс. руб. (падение на 12,3%), а из 
Казани — 20,4 тыс. руб. (рост на 16%). 
У российских авиакомпаний сред-
ний чек по внешним направлениям 
снизился на 3,3%, до 13 тыс. руб.

Улучшение ситуации замечают и 
другие авиакомпании. Так, ближне-
восточный лоукостер Flydubai сооб-
щил, что в 2016 году увеличил пас-
сажиропоток на российском направ-
лении на 3%. Быстрее всех растут пе-
ревозки у белорусской «Белавиа». 
Она наладила стыковочные рейсы 
из России на Украину (прямые по-
леты запрещены с осени 2015 года), 
увеличив свой объем перевозок в це-
лом в 2016 году на 19,1%, до 2,5 млн 
человек.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, 
что кризис вынудил российские ави-
акомпании так жестко подойти к со-
кращению издержек, что по себесто-
имости перевозок они приблизили-
сь к уровню европейских лоукосте-
ров. Иностранцы же вступать в кон-
курентную борьбу на условиях дем-
пинга оказались не готовы. «Посколь-
ку для иностранных перевозчиков 
рынок РФ не единственный и не до-
минирующий, то логично было огра-
ничить присутствие наиболее круп-
ными направлениями, где сохра-

нился пассажиропоток»,— поясня-
ет эксперт. Эта стратегия четко видна 
не только у Lufthansa, но и у той же 
Flydubai. Исходно она летала по деся-
ти направлениям, но в 2015 году за-
крыла рейсы в Новосибирск и Ниж-
ний Новгород, а год назад — в Уфу.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко отмечает, что в це-
лом Lufthansa сократила провозные 
емкости на Россию почти вдвое, так 
что «потенциал роста очень велик». 
Но, несмотря на улучшение ситуа-
ции, группа будет возвращаться в 
Россию, по его мнению, крайне осто-
рожно: значительную часть ее пасса-
жиропотока составляют бизнес-пас-
сажиры, а на фоне санкций и кризи-
са деловая активность заметно сни-
зилась и не показывает устойчи-
вых признаков оживления. «Компа-
ния не будет ориентироваться толь-
ко на туристический поток из реги-
онов в отсутствие корпоративного 
сегмента, приносящего выручку»,— 
говорит эксперт. Действительно, 
Lufthansa пока не планирует летать 
по новым направлениям, хотя гото-
ва в пиковый сезон (июль, август и 
праздники) увеличивать частоту рей-
сов и ставить на них самолеты боль-
шей емкости.

Елизавета Кузнецова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России определил параме-
тры новой системы регулятор-
ных требований к НПФ. По ито-
гам стресс-тестов им придется 
доначислять собственные сред-
ства пропорционально объему 
обязательств, зато формирова-
ние страхового резерва (СР) и ре-
зерва по ОПС (РОПС) станет нео-
бязательным. Однако ключевой 
для рынка вопрос — в каком по-
рядке будут выполнены эти дей-
ствия и сколько потребуется до-
полнительных вливаний со сто-
роны бенефициаров фондов — 
остается открытым.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась пе-

реписка Национальной ассоциации 
пенсионных фондов (НАПФ) и ЦБ по 
вопросу отражения страховых резер-
вов и резервов ОПС в отчетности по 
МСФО, в том числе для определения 
величины собственных средств. Во-
прос технический, но к ответу регуля-
тор подошел неформально, по сути из-
ложив принципы новой системы над-
зора за отраслью. Так, ЦБ указал, что «в 
связи с внедрением механизма управ-
ления рисками фонда, практическая 
необходимость в СР и РОПС отсутству-
ет». При этом НПФ предстоит пройти 
стресс-тесты. В случае выявления не-
достаточности активов «для исполне-
ния своих обязательств», их придется 
восполнить, в частности, «за счет уве-
личения собственных средств (иму-
щества) фонда».

Средства СР и РОСП задействуются 
для пополнения резерва покрытия 
пенсионных обязательств, выплат 
правопреемникам застрахованных, 
при ликвидации фонда. Сейчас они 
формируются преимущественно за 
счет дохода от инвестирования. Вели-
чина СР и РОСП составляет не менее 
5% от пенсионных средств фонда (на-
коплений или резервов), причем у ря-

да игроков показатель существенно 
выше. В РОПС, в частности, попадает 
инвестиционный доход клиентов 
НПФ, меняющих страховщика чаще 
одного раза в пять лет: по закону кли-
ентам НПФ эти деньги не выплачива-
ются. С учетом того что доля досроч-
ных составляет более 98% всех перехо-
дов (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля), то и совокуп-

ные поступления в РОПС велики: по 
оценке аналитической службы НАПФ, 
только за 2016 год по клиентам НПФ 
они могут составить до 18 млрд руб.

«Внедряя конфигурацию 
”
размер 

капитала в зависимости от объема 
обязательств“ для НПФ, ЦБ, по сути, 
унифицирует надзор за участниками 
финансового рынка с банковским»,— 
отмечает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» Денис Рудоманенко.

При этом в капитале в настоящее 
время фонды обязаны держать гора-
здо меньше средств, чем в страховых 
резервах. Минимальные требования 
к объему собственных средств НПФ — 
150 млн руб., вне зависимости от вели-
чины пенсионных активов в фонде, 
которые могут составлять как сотни 
миллионов, так и сотни миллиардов 
рублей, отмечает заместитель генди-
ректора «ВТБ Пенсионный фонд» 
Александр Львов.

Смещение регуляторного акцента 
на собственные средства НПФ потре-
бует их значительного увеличения. 
Наиболее вероятные источники этих 
средств — вливания бенефициаров 
или прибыль прошлых лет, отмечает 
гендиректор Национального НПФ 
Светлана Касина. Однако на фоне рас-

тущих расходов пенсионных фондов 
сценарий с привлечением дополни-
тельных средств бенефициаров в объ-
еме до 10% от активов станет драмати-
ческим почти для всех крупных игро-
ков, отмечает руководитель НПФ из 
топ-10 по активам.

Оптимальным вариантом для мно-
гих НПФ стал бы учет средств СР и 
РОПС, становящихся избыточными 
при новой регуляторной модели, в ка-
питале фондов. У ряда игроков, прежде 
всего крупнейших фондов с пенсион-

ными резервами («Газфонд», «Благосо-
стояние»), СР втрое превышает объем 
собственного имущества. В среднем по 
отрасли соотношение СР/собственное 
имущество составляет 55,4%, РОПС/ка-
питал — 19,7%, указывает директор 
группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Юрий Ногин.

Однако совсем избавиться от необ-
ходимости держать средства по разде-
лам РОПС и СР у фондов не получится, 
по крайней мере пока: необходимость 
страхового резерва и резерва по ОПС 
записана в законе «О негосударствен-
ных пенсионных фондах». Исполни-
тельный директор НПФ «Сафмар» Ев-
гений Якушев полагает: «Даже при 
введении механизма управления ри-
сками нужно будет по меньшей мере 
изменить законодательство, чтобы из-
менить действующий порядок фор-
мирования резервов». В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили. «Сценарий с включе-

нием РОПС и СР в капитал фондов мо-
жет быть реализован в горизонте трех 
лет»,— прогнозирует Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Пенсиям встряхнут  
подушку безопасности
Требования к капиталу НПФ поднимут по итогам стресс-тестов

БАНКИ

ЦБ закручивает риски
Для того чтобы снизить ставки 
и избежать «пузырей» на рынке 
потребительского кредитования, 
ЦБ идет на новые ужесточения. 
С 1 марта регулятор намерен по-
высить коэффициенты риска 
по ссудам с полной стоимостью 
кредита (ПСК) более 30%. Впро-
чем, банки считают, что это при-
ведет не к снижению ставок, 
а к отказу ряда игроков от рабо-
ты в определенных сегментах.

ЦБ обнародовал проект указания, 
которым вносятся изменения в ин-
струкцию №139-И «Об обязательных 
нормативах банков». Проект разрабо-
тан с целью предотвращения «пузы-

рей» на кредитном рынке, а также 
стимулирования кредитования че-
рез снижение процентных ставок, 
следует из пояснительной записки. 
Для этого ЦБ намерен установить по-
вышенный коэффициент риска — 
3 для потребительских ссуд с ПСК бо-
лее 30% и, по сути, запретительный 
коэффициент 6 для кредитов с ПСК 
более 35%.

ПСК рассчитывается по формуле, 
установленной ЦБ (учитывает ставку, 
страховку и иные платежи по креди-
ту). Коэффициенты риска использу-
ются при расчете нормативов доста-
точности капитала. Сейчас кредиты с 
ПСК 25–35% взвешиваются с коэффи-
циентом 1,1, с ПСК 35–45% —1,4, для 
кредитов с ПСК 45–60% установлен 

коэффициент риска 3, от 60% дейст-
вует запретительный коэффициент 
6. Проектом предполагается, что из-
менения будут применяться для по-
требительских кредитов, выданных 
после 1 марта.

Впрочем, ужесточение может дать 
неожиданный результат. «Снижать 
ставки просто больше некуда»,— от-
мечает член правления Альфа-банка 
Михаил Повалий. По мнению зам-
преда правления ОТП-банка Алексан-
дра Васильева, на снижение ставок 
по потребительским кредитам пой-
дут лишь те банки, у которых пробле-
мы с достаточностью капитала, хотя и 
они скорее просто откажутся от от-
дельных видов кредитования.

Вероника Горячева

Узкоспециализированные стра-
ховые поправки неожиданно 
оказались предметом спора Мин-
фина, крупного бизнеса и стра-
ховщиков. Российский союз про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) выступил против «из-
лишне конкретизированного» 
описания в законопроекте спе-
циалистов оценки рисков и убыт-
ков — сюрвейеров и аджастеров. 
На рынке опасаются, что это при-
ведет к бюрократизации процес-
са оценки убытков и может за-
труднить выплаты.

РСПП резко раскритиковал проект 
Минфина годичной давности о внесе-
нии изменений в закон «Об организа-
ции страхового дела в РФ», описываю-
щий ряд страховых специальностей по 
оценке и урегулированию убытков. 
Как говорится в письме главы союза 
Александра Шохина в государственно-
правовое управление президента от 26 
января (есть в распоряжении 

”
Ъ“), в 

РСПП считают «излишне конкретизи-
рованной и чрезмерной регламента-
цию деятельности андеррайтеров, 
сюрвейеров и аджастеров».

Напомним, в страховании андер-
райтеры занимаются оценкой ри-
сков, составлением страховых пра-
вил, формированием портфеля стра-
ховщика; сюрвейеры осматривают 
объекты перед заключением догово-
ра страхования и сопровождают этот 
договор, в том числе рекомендация-

ми по минимизации рисков; нако-
нец, аджастеры устанавливают при-
чину, размер и характер убытка при 
наступлении страхового случая. Мин-
фин подготовил проект еще в январе 
2016 года, ожидалось, что он вступит в 
силу в январе 2018 года. Проект полу-
чил все необходимые согласования 
министерств и прошел оценку регу-
лирующего воздействия. В его обсу-
ждении на протяжении прошлого го-
да принимали участие ТПП, «Норни-
кель», Национальная ассоциация 
страховых аджастеров и прочие участ-
ники рынка. Казалось, описательная 
терминология деятельности страхо-
вых специалистов не станет предме-
том внимания и споров широкого 
круга бизнесменов.

Однако, как сообщила 
”
Ъ“ замглавы 

отдела финансовой политики Минфи-
на Вера Балакирева, министерству 
«вернули из правительства весь ком-
плект документов по этому проекту». 
«Мы постараемся учесть все замеча-
ния»,— пообещала она. Как говорят в 
министерстве, критика законопроекта 
разнообразна: с одной стороны, ведом-
ству «указывают на излишнюю детали-
зацию, с другой — на то, что часть про-
екта представлена в общих чертах».

В письме господина Шохина гово-
рится: «Детальная формализация дея-
тельности сюрвейеров и аджастеров 
представляется излишней, поскольку 
может создать препятствия для практи-
ки использования страховщиками 

услуг перечисленных специалистов». В 
РСПП ссылаются на мнение ЦБ и Мин-
фина о том, что тема недостаточного ре-
гулирования работы таких специали-
стов неактуальна, а все вопросы их дея-
тельности определяются договором и 
обычаями.

Мнения участников страхового 
рынка разделились. «Чем больше опи-
саний регламентов регулирования, 
тем больше опасности бюрократиза-
ции процесса,— говорит замглавы 

”
Ингосстраха“ Илья Соломатин.— За-

чем создавать дополнительный меха-
низм нагрузки на бизнес?» «Описание 
специалистов урегулирования и оцен-
ки убытков повышает престиж профес-
сии и значимость института урегули-
рования убытков,— полагает предста-
витель другого крупного игрока.— Су-
ды не смогут игнорировать заключе-
ния таких специалистов при рассмо-
трении споров по выплатам». «У сторон 
нет единства по поводу приоритетно-
сти,— считает президент Всероссий-
ского союза страховщиков (ВСС) Игорь 
Юргенс.— Я тут склонен согласиться с 
позицией РСПП». По его словам, в на-
стоящее время стоит, скорее, формали-
зовать работу страховых агентов: на 
рынке их больше 100 тыс. и работают 
они без единых стандартов. Специали-
сты же сферы оценки и сопровожде-
ния убытков, по мнению президента 
ВСС, и так профессиональны.

Татьяна Гришина,  
Дарья Николаева

У сюрвейеров нашли лишние детали
РСПП раскритиковал проект Минфина о страховых специальностях

2,1 триллиона рублей пенсионных 
накоплений находится под управлением НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк «Санкт-Петербург» пере-
смотрел систему мотивации топ-
менеджмента. Теперь для главы 
и основного бенефициара банка 
Александра Савельева ключевым 
показателем будет повышение 
эффективности бизнеса, а не ко-
личественные показатели. Рост 
стоимости акций — ранее входив-
ший в перечень KPI председателя 
правления банка — теперь пере-
несут на его заместителей.

В конце прошлой недели банк 
«Санкт-Петербург» опубликовал ин-
формацию о проведении совета ди-
ректоров. На нем было принято реше-
ние об утверждении «перечня KPI и 
финансовых показателей, порядка их 
расчета, веса KPI и финансовых пока-
зателей в целевом вознаграждении 
председателя правления на 2017 год». 
KPI для топ-менеджмента банка уста-
навливались и раньше, однако в 2016 
году должность председателя правле-
ния после двухлетнего перерыва за-
нял ключевой бенефициар «Санкт-Пе-
тербурга» Александр Савельев.

В результате перечень KPI претерпел 
ряд корректировок, в частности коли-
чественные показатели роста бизнеса 
теперь заменены на качественные. «Из 
перечня KPI убрали те, что связаны с ро-
стом объема кредитного портфеля, сде-
лав акцент на эффективности и качест-
ве обслуживания клиентов»,— пояс-
нил член совета директоров «Санкт-Пе-
тербурга» Владислав Гузь (раньше воз-
главлял банк). Кроме того, председате-

лю правления больше не придется в 
рамках выполнения KPI заботиться о 
стоимости акций банка. «Ранее среди 
KPI был критерий — стоимость акций. 
Теперь он из перечня исключен, по-
скольку предправления является ос-
новным акционером банка, а ответст-
венность за этот показатель переложе-
на на топ-менеджмент»,— сообщили в 
пресс-службе банка.

• «Санкт-Петербург» — крупнейший 
региональный банк России. По данным 
на 1 января 2017 года, он занимал 16-е 
место по размеру активов и 20-е ме-
сто по размеру капитала. Крупней-
шим пакетом владеет УК «Верные 
 друзья» (в пользу ряда топ-менеджеров 
банка), 23,7% принадлежит Александ-
ру Савельеву, 6,7% — East Capital, еще 

5,49% — ЕБРР, 5,7% владеет Сергей 
 Сердюков. Остальные акции принадле-
жат ряду физлиц с пакетами менее 5%.
По словам члена совета директоров 

«Санкт-Петербурга» Алексея Германо-
вича, ни у кого нет сомнений, что 
Александр Савельев как владелец са-
мого крупного пакета акций больше 
всего заинтересован в росте их стои-
мости и разрешении проблемы силь-
ной недооцененности банка на рын-
ке. «Ключевая задача — сохранить этот 
KPI на уровне зампредов правления, 
которые отвечают за профильные на-
правления — Константина Баландина 
и Владимира Реутова,— добавил Алек-
сей Германович.— Возможно, в каком-
то виде его стоит прописать и в систе-
ме мотивации исполнительного ди-
ректора банка Мариса Манчинскиса».

Эксперты считают, что изменения 
KPI логичны, а ставка на эффектив-
ность актуальна. «Выбор эффективно-
сти и качества сервиса вместо количе-
ственных показателей роста бизнеса, 
на мой взгляд, разумен,— поясняет 
аналитик Moody’s Петр Паклин.— В 
этом году никто не ожидает быстрого 
роста экономики и кредитного пор-
тфеля, поэтому банки больше фокуси-
руются на операционной эффектив-
ности и улучшении качества обслужи-
вания клиентов». При этом, по его 
мнению, ориентир на рост стоимости 
акций в целом неочевиден, так как бу-
маги «Санкт-Петербурга» не относятся 
к числу высоколиквидных.

Юлия Локшина

Руководителей «Санкт-Петербурга» 
мотивируют заново
Банк меняет систему KPI для топ-менеджеров

Как стало известно 
”
Ъ“, в одной из крупнейших фи-

нансовых саморегулируемых организаций (СРО), 
Национальной финансовой ассоциации (НФА), 
 может смениться руководитель — возглавляющий 
ее 20 лет с момента основания Константин Волков. 
Причина в том, что официальный статус СРО тре-
бует новых компетенций. Место главы ассоциации 
прочат нынешнему исполнительному директору 
НФА Василию Заблоцкому. Окончательное реше-
ние будет принято на общем собрании ассоциации 
в апреле одновременно с одобрением целого ряда 
серьезных изменений в работе НФА.

Руководитель Национальной финансовой ассоциации 
(НФА), профессиональный экономист и специалист по 
ценным бумагам Константин Волков, возглавляющий СРО 
с момента ее основания в 1996 году, может уйти со своего 
поста, но остаться в ассоциации. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка, знакомые с планами ассоциации. Госпо-
дин Волков не подтвердил, но и не опроверг данную ин-
формацию. «Никаких конкретных решений не принято, 
все станет известно не ранее апреля»,— сообщил он.

• НФА учреждена в январе 1996 года крупнейшими банка-
ми и инвесткомпаниями РФ. Сейчас в составе 283 полно-
правных члена и 12 ассоциированных. По собственным дан-
ным НФА, на операции ее участников приходится пример-
но 80% объема российского рынка. Является ассоциирован-
ным членом Международной ассоциации рынков капитала 
(ICMA) и входит в состав Европейской федерации финансо-
вых рынков.
По словам источников 

”
Ъ“, наиболее вероятный канди-

дат на должность руководителя НФА — нынешний испол-
нительный директор Василий Заблоцкий. Он работал в 
МДМ-банке и ФК «Открытие», а в НФА пришел из Нацио-
нальной валютной ассоциации (НВА) в июне 2014 года. Тог-
да же было принято решение об объединении двух орга-
низаций, которое состоялось в мае 2015 года. Сам господин 
Заблоцкий информацию о возможном назначении на но-
вую должность не комментирует, ссылаясь на то, что ника-
кие решения относительно изменений в составе руковод-
ства СРО еще не приняты.

По мнению одного из членов ассоциации, перемены в 
НФА «назрели давно». Однако с получением официально-
го статуса СРО в связи с соответствующим законом они 
«перешли в категорию насущных». «Банковские участни-
ки обратили внимание на то, что в конкурирующих само-
регулируемых организациях более сильное лобби»,— по-
ясняет источник 

”
Ъ“.

Однако другой собеседник 
”
Ъ“ считает гораздо более се-

рьезным вопрос появления у СРО надзорной функции, что 
предполагает наличие у руководства саморегулируемой 
организации «соответствующих компетенций». Так, по 
словам участников рынка, состоящих в СРО-конкуренте — 
НАУФОР (Национальная ассоциация участников фондово-
го рынка, включает в основном брокеров, дилеров и управ-
ляющих),— ее дисциплинарный комитет в конце 2016 го-
да был полностью обновлен в связи с получением новых 
полномочий. «Раньше он состоял из самих участников 
рынка, членов ассоциации. Теперь — только из сотрудни-
ков НАУФОР, поскольку надзор предполагает доступ к кон-
фиденциальным коммерческим документам»,— расска-
зывает собеседник 

”
Ъ“. По его словам, регулятор предлагал 

назначить на руководящую должность «человека ЦБ, пони-
мающего в этих вещах». Таким, по мнению нескольких 
источников 

”
Ъ“, и является Василий Заблоцкий. В ЦБ не да-

ют комментарии относительно действующих СРО.
Один из членов НФА полагает, что только сменой руко-

водства перемены не ограничатся и ассоциация в ближай-
шее время «радикально пересмотрит позиции на рынке». 
По информации собеседника 

”
Ъ“, будет принят «целый па-

кет решений, направленных на изменение акцентов дея-
тельности СРО». Если раньше она специализировалась на 
проектах по развитию фондового и валютного рынков, то 
теперь сосредоточится на контроле над выполнением 
стандартов деятельности и взаимодействии с регулятором. 
Голосование по новым проектам состоится сначала в рам-
ках заседания совета директоров, которое намечено на ко-
нец февраля. Если они будут одобрены, то окончательное 
решение останется за общим собранием членов ассоциа-
ции, которое запланировано на апрель.

Мария Сарычева, Павел Аксенов

Ассоциации подтягиваются к надзору 
У НФА могут измениться полномочия и управление

ЦИТАТА

Если вы хотите построить  
системный банк, который  
будет зависеть не от личности,  
а от коллегиальных органов,  
то публичная компания в этом 
смысле намного лучше
— Александр Савельев,
глава банка «Санкт-Петербург»,  
18 августа 2016 года в интервью ”Ъ“
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НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Для СПГ-центра ищут иностранцев

Единый инжиниринговый центр для СПГ-проектов может быть создан 
в качестве СП с «одним из глобальных игроков», сообщил корпоративно-
му журналу «Газовая промышленность» глава департамента «Газпрома» 
Павел Крылов. По его словам, вопрос привлечения партнера сейчас про-
рабатывается. Поддержка СПГ-проектов обсуждалась на президентской 
комиссии по ТЭКу в октябре 2015 года, а в 2016 году Минэнерго подгото-
вило предложения по созданию центра с функциями EPC-подрядчика 
дляразработки технологий (см. ”Ъ“ от 10 мая 2016 года). Предполагалось, 
что к обсуждению проекта будут привлечены проектные и строительные 
предприятия, а на финансирование центра пойдут бюджетные средства. 
Сейчас в России нет организаций, которые могли бы обеспечить строи-
тельство крупнотоннажного СПГ-завода. Дмитрий Козлов

ЛЕСНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Правительство 
возьмется за лес
Государство может серьезно 
 изменить правила игры в лес-
ной отрасли. По поручению 
президента правительство рас-
смотрит возможность установ-
ления пошлин и квот на пи-
ломатериалы низкой степени 
обработки, введения бирже-
вой торговли экспортным кру-
гляком и древесиной, а также 
 усовершенствует ее учет.

Опубликован перечень поручений 
Владимира Путина по итогам провер-
ки использования, охраны, защиты и 
воспроизводства лесов, а также обо-
рота лесоматериалов. Правительство 
должно до 1 мая рассмотреть целесоо-

бразность увеличения размеров пла-
ты за использование лесов, установ-
ления ставок вывозных таможенных 
пошлин в отношении пиломатериа-
лов с низкой степенью обработки и 
тарифных квот на их вывоз, органи-
зации торговли кругляком на экспорт 
на товарных биржах. Также поручено 
детализировать виды пиломатери-
алов по степени обработки, усовер-
шенствовать учет древесины и сделок 
с ней. К 1 мая нужно увеличить коли-
чество государственных лесных ин-
спекторов в соответствии с нормати-
вами патрулирования лесов. В январе 
2014 года с принятием соответствую-
щих нормативов предельная числен-
ность должностных лиц, осуществля-
ющих лесной надзор, резко (в 2,1 ра-
за) увеличилась. При этом фактиче-

ская численность соответствовала 
прежним нормативам и на 1 января 
2016 года, согласно докладу Счетной 
палаты, составляла лишь 47,2% ново-
го нормативного количества. И даже 
в этих объемах она распределена по 
субъектам неравномерно: в 39 субъ-
ектах РФ она ниже старого норматива 
на 1–70%, а в пяти субъектах — выше.

Правительство также должно пред-
ставить предложения по совершенст-
вованию механизма мониторинга ре-
ализации приоритетных инвестпро-
ектов в области освоения лесов, под-
готовить предложения по биржевой 
реализации древесины, полученной 
при рубке госучреждениями и по ле-
созащитным мероприятиям при вы-
рубке под объекты инфраструктуры.

Фарит Ишмухамметов

Новые паромы для линии Балтийск—Усть-Луга 
обойдутся в 11,1 млрд руб. Государство готово вы-
делить на них 5 млрд руб., финальную структуру 
финансирования власти Калининградской обла-
сти ждут от Минтранса и ОАО РЖД. Но так и не ре-
шен вопрос окупаемости проекта: полная загрузка 
направления под вопросом, а топливо слишком 
дорого. Также пока непонятно, какая верфь может 
построить паром нужных параметров.

Новый паром для линии Балтийск—Усть-Луга должен 
появиться к концу 2018-го — началу 2019 года, сообщил 3 
февраля и. о. заместителя главы правительства Калинин-
градской области Александр Шендерюк-Жидков. Всего 
должно быть построено три новых судна, стоимость каж-
дого — 3,7 млрд руб. Заказчику положена федеральная 
субсидия в размере 5 млрд руб. В областной администра-
ции рассчитывают, что единым оператором у линии ста-
нет ОАО РЖД. По словам чиновника, монополия и Мин-
транс должны сформулировать финальную структуру фи-
нансирования строительства паромов к 1 марта. «На сегод-
няшний день все финансируется за счет кредитных источ-
ников, и вопрос только в том, кто будет гарантировать это 
финансирование»,— говорит он. В ОАО РЖД и Минтран-
се не смогли оперативно прокомментировать ситуацию.

• Грузопассажирский автомобильно-железнодорожный 
паромный комплекс линии Балтийск—Усть-Луга дейст-
вует с 2006 года. Его содержанием занимается ФГУП «Рос-
морпорт». Сейчас на линии эксплуатируются два парома 
 «Балтийск» и «Амбал», но в ближайшее время они должны 
быть списаны.
Господин Шендерюк-Жидков сообщил, что предпола-

гается строительство паромов длиной 200 м, вместимо-

стью 66 вагонов с возможностью приема автомобилей 
и около 150 пассажиров. Чтобы полностью закрыть по-
требности области в перевозках грузов, на линии нужны 
шесть паромов. Но окупаемость проекта под вопросом. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке говорит, что она во многом зави-

сит от степени загрузки парома, но она неравномерна. На 
Усть-Лугу она достигает 100%, а обратно — лишь 60%, гово-
рит врио министра развития инфраструктуры Калинин-
градской области Елена Дятлова.

По мнению собеседника 
”
Ъ“ на рынке, разумная окупа-

емость нового парома может быть достигнута при исполь-
зовании в качестве топлива мазута, но международные ог-
раничения по выбросам в атмосферу на Балтике это запре-
щают, а на дизтопливе проект «не окупаем вообще». Также 
паром должен быть исключительно грузовым, потому что 
требования к пассажирским судам дополнительно снижа-
ют коммерческую эффективность. Источник финансиро-
вания проекта, добавляет собеседник 

”
Ъ“, также остается 

одним из ключевых вопросов.
Власти региона ожидают начала строительства паро-

мов уже в 2017 году, но до сих пор не определен даже про-
изводитель. В области рассчитывали, что частично зака-
зы получит местный «Янтарь», входящий в Объединен-
ную судостроительную корпорацию (ОСК). Но еще год на-
зад стало известно, что завод не может строить суда такой 
длины. Собеседник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, что можно сде-

лать половину парома, а потом стыковать или на плаву, 
или на Кронштадтском заводе, рассуждает он. По его сло-
вам, целиком можно спустить такой паром на Балтзаводе 
или «Адмиралтейских верфях» (также входят в ОСК), а так-
же на «Северной верфи», но только после модернизации.

Анастасия Веденеева

Балтийские паромы уплывают за смету
На них нужно найти еще более 6 млрд рублей

Как утверждают источники 
”
Ъ“, 

анонсированная осенью сдел-
ка по выкупу Виктором Вексель-
бергом акций «Русала» у группы 
ОНЭКСИМ Михаила Прохоро-
ва забуксовала. Среди возмож-
ных причин — вопросы с фи-
нансированием, внутренние 
расхождения между господи-
ном Вексельбергом и его парт-
нером по инвестициям в «Ру-
сал» Леонардом Блаватником 
и даже вопрос о самой кандида-
туре покупателя. Дополнитель-
но осложнить ситуацию может 
рост биржевой стоимости самой 
компании.

О проблемах в переговорах меж-
ду группой ОНЭКСИМ Михаила 
Прохорова и Виктором Вексельбер-
гом по продаже ее 12% (из 17%) ак-
ций «Русала», рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“. По словам одного из них, 

«сделка затормозилась», по версии 
второго — вообще «развалилась в 
конфигурации, в которой обсужда-
лась осенью». Еще один собеседник 

”
Ъ“, близкий к участникам сдел-

ки, настаивает, что «все движется 
по старому сценарию, но тяжело». 
В «Ренове» Виктора Вексельберга 
(вместе с Леонардом Блаватником 
владеет 15,8% «Русала» через Sual 
Partners), ОНЭКСИМе и «Русале» от-
казались от комментариев.

О намерении ОНЭКСИМа продать 
свои акции «Русала» наряду с други-
ми российскими активами сообщи-
ли в июле «Ведомости». Глава груп-
пы Дмитрий Разумов позже заявлял: 
«Делать на основании факта перего-
воров вывод о 

”
распродаже всех ак-

тивов в России“ некорректно, ника-
ких 

”
решений“ не принималось». Но 

вскоре группа объявила о продаже 
20% в «Уралкалии» (пакет выкупил 
Дмитрий Лобяк, партнер второго 
совладельца «Уралкалия» Дмитрия 
Мазепина), а в декабре закрыла сдел-

ку по продаже девелоперской груп-
пы ОПИН (досталась концерну «Рос-
сиум» Романа Авдеева).

Виктор Вексельберг осенью не-
однократно подтверждал перегово-
ры о покупке акций ОНЭКСИМа в 
«Русале». В начале октября он гово-
рил Bloomberg, что надеется осуще-

ствить сделку «в течение месяца». 
Речь шла, по неофициальным дан-
ным, о 12% акций, что позволяло 
избежать оферты другим акционе-
рам и сохранить права ОНЭКСИМа 
в «Русале». Весь пакет ОНЭКСИМа, 
по данным источников 

”
Ъ“, оцени-

вался в $1 млрд, то есть сумма сдел-
ки могла составить около $700 млн. 
Но с тех пор капитализация «Руса-
ла» выросла на 74% (скачок пришел-
ся на конец января), до $9 млрд, а 
12% компании 3 февраля на рынке 
стоили свыше $1 млрд.

Один из собеседников 
”
Ъ“ добав-

ляет, что у господина Вексельберга 
и Леонарда Блаватника могут быть 
разногласия по сделке. Последний 
в ноябре покинул совет директоров 
«Русала». В самой компании подчер-
кивали, что у бизнесмена «нет раз-
ногласий» с членами совета, а в 

Sual объясняли, что господин Бла-
ватник ушел из-за «большой загру-
женности». В Access Industries Лео-
нарда Блаватника не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Кроме того, есть слож-

ности по финансированию сдел-
ки, добавляет собеседник 

”
Ъ“. Дру-

гой источник 
”
Ъ“ уверяет, что про-

блема вообще в том, что «опреде-
ленные параметры» сделки, в том 
числе, возможно, кандидатура по-
купателя, не одобрены «наверху». В 
то же время источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве утверждает, что в данном 
случае «нельзя говорить о какой-то 
необходимости согласовывать, про-
сто информируют о ходе процесса».

Исходно против сделки, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, был и основ-

ной акционер «Русала» Олег Дерипа-
ска (48,13% акций через En+), но фор-
мально не мог влиять на процесс, а 
выкупать долю ОНЭКСИМа не соби-
рался, в том числе из-за отсутствия 
свободных средств. Сейчас En+ го-
товится к IPO в Лондоне, говорил в 
январе господин Дерипаска. По вер-
сии источников 

”
Ъ“ на рынке, Вик-

тор Вексельберг, увеличив долю в 
«Русале» до блокпакета, может насто-
ять на spin-off доли компании в ГМК 
«Норильский никель» (около 28%). 
Но до конца 2017 года у «Русала» по 
соглашению ключевых акционеров 
действует lock-up на акции ГМК.

Кирилл Чуйко из БКС полагает, 
что Виктор Вексельберг остается ос-
новным претендентом на пакет ОН-
ЭКСИМа в «Русале», поскольку для 
Олега Дерипаски, по сути контроли-
рующего компанию, увеличение па-
кета непринципиально. В то же вре-
мя рост капитализации «Русала» с се-
редины января может привести к то-
му, что Михаил Прохоров будет на-
стаивать на актуальной рыночной 
оценке, и это дополнительно ослож-
нит переговоры.

Анатолий Джумайло

«Русал» быстро не продается
Сделка Виктора Вексельберга и Михаила Прохорова затягивается

Российский «Тольяттиазот» 
и украинский «Укрхимтрансам-
миак», очередной конфликт 
 которых в конце года привел 
к остановке прокачки по ам-
миакопроводу Тольятти—Одес-
са, пошли на мировую. По дан-
ным 

”
Ъ“, украинская сторона 

отказалась от требований 
по повышению тарифа, а рос-
сийская — от компенсации 
в $11,5 млн за отсутствие тран-
спортировки в начале января. 
На рынке считают компромисс 
 закономерным, так как обеим 
сторонам невыгодна блокиров-
ка прокачки, но не исключают 
новых ценовых  споров.

Крупнейший российский произ-
водитель аммиака «Тольяттиазот» (То-
АЗ) договорился с «Укрхимтрансам-
миаком», оператором украинской 
части аммиакопровода Тольятти—
Одесса, о возобновлении транзита 
через Украину. Как сообщили в ком-
пании, транспортировка, останов-
ленная 23 декабря, возобновилась в 
12:00 3 февраля. «Транзит восстанов-
лен по тарифу согласно контракту, на 
чем настаивали мы»,— пояснили 

”
Ъ“ 

в ТоАЗе. Украинская сторона не ком-
ментирует ситуацию. Но источни-
ки 

”
Ъ“ в «Укрхимтрансаммиаке» под-

твердили, что там согласны сохра-
нить тариф на уровне $43,77 за тон-
ну при условии увеличения объемов 
прокачки (заявка ТоАЗа на январь 
составляла 130 тыс. тонн), выплаты 
$901 тыс. долга и отказа от требова-
ний компенсации ущерба в $11 млн.

Очередной спор компаний разго-
релся в конце 2016 года, когда укра-
инский оператор попытался под-
нять стоимость транзита до $45,1 
за тонну. В «Укрхимтрансаммиаке», 
впрочем, уверяли, что ставка та-
ким образом даже снижена на $10 
— с $55,09 за тонну в 2016 году. Так-
же украинская сторона настаива-
ла на подписании допсоглашения 
к контракту от 24 декабря 2007 года 
о транзите и погашении ТоАЗом за-
долженности в $901 тыс. Она возни-
кла после того, как Минэкономраз-
вития Украины в августе 2015 года 
установило надбавку более чем в $8 
за тонну за транзит российского ам-
миака через Украину. ТоАЗ оспорил 
повышение ставки в суде и выиграл, 
но к тому времени надбавка дейст-
вовала больше года.

В конце января оператор преду-
предил ТоАЗ, что собирается закон-
сервировать трубу, объясняя, что из-
за действий поставщика у него нет 
средств для обеспечения работоспо-
собности и безопасности украин-
ского участка аммиакопровода. В 
компании уверяют, что терпят убыт-
ки из-за слишком низких тарифов 
на услуги, связанные с транзитом 
аммиака, в $13,22 за тонну, на кото-
рых настаивает российская компа-
ния. В ТоАЗе уточняют, что предлага-
ли исключить из действующего кон-
тракта услуги по перевалке, но опе-
ратор не согласился. Российский 
производитель обосновывает свою 
позицию тем, что украинские кли-
енты платили за услуги по транспор-

тировке аммиака еще на порядок де-
шевле — $1,3 по текущему курсу.

Претензии на $11,5 млн ТоАЗ 
предъявил «Укрхимтрансаммиаку» 
13 января, оценивая в такую сум-
му убытки от отсутствия прокачки. 
Спустя десять дней российская ком-
пания подала соответствующий иск 
в международный коммерческий 
арбитраж при ТПП Украины. Тогда 
в ТоАЗе говорили, что если прокач-
ку не возобновят, компания перена-
правит объемы на железную доро-
гу, а также изменит спектр выпуска-
емой продукции.

Андрей Лобазов из «Атона» отме-
чает, что цены на карбамид сейчас 
«прилично выросли», но дальней-
шие прогнозы следует делать с осто-
рожностью из-за роста предложе-
ния, вызванного вводом новых мощ-
ностей, а также снижающихся цен 
на уголь, которые позитивно сказы-
ваются на производственной себе-
стоимости азотных удобрений в Ки-
тае. В то же время, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке, прокачка по ам-

миакопроводу остается для ТоАЗа са-
мым эффективным и дешевым спо-
собом поставки сырья на экспорт. 
А «Укрхимтрансаммиаку» нужны 
деньги на транзит, так что компани-
ям проще пойти на взаимные уступ-
ки, чем останавливать прокачку, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“. Однако по-

скольку фундаментально проблема 
не решена, участники рынка ожида-
ют новых конфликтов сторон.

Ольга Мордюшенко;  
Олег Гавриш, Киев

ТоАЗ прорвался в трубу
Прокачка российского аммиака возобновлена

ЦИТАТА

В этой инвестиции нет ничего 
удивительного. Это органический 
рост в секторе, в котором мы 
 давно присутствуем
— Виктор Вексельберг,
совладелец «Русала»,  
в эфире телеканала «Россия 24»  
25 октября 2016 года
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деловые новости

Мэрия Москвы, обнаружив, что 
вместо трансформаторной под-
станции на городском участке 
в Китай-городе в центре столи-
цы инвестор — компания «Соло-
рент» — построил коммерче-
ский объект, потребовала в суде 
компенсацию. Чиновники про-
играли спор, но, по мнению 
юристов, власти могут иниции-
ровать новое разбирательство. 
Сейчас в этом здании находится 
бар «Дорогая, я перезвоню».

Правительство Москвы и департа-
мент имущества города (ДИГМ) про-
играли в кассационной инстанции 
спор с ООО «Солорент» по иску на 
186,9 млн руб. По данным ЕГРП, «Со-
лорент» владеет торгово-деловым 
центром «Китай-город» (17,5 тыс. 
кв. м) в Лубянском проезде: здесь 
расположен головной офис банка 
«Югра», основным акционером кото-
рого является швейцарская Rada-
mant Financial AG (одним из ее бене-
фициаров является Алексей Хотин). 
Несколько консультантов рынка 
коммерческой недвижимости гово-
рят, что «Солорент» имеет отноше-
ние к семье господина Хотина, но не 
уточняют связь. В то же время в ЕГ-
РЮЛ указывается, что «Солорент», 
чья выручка в 2015 году составила 
439 млн руб. (данные «СПАРК-Интер-
факс»), через цепочку юридических 
лиц в равных долях принадлежит 
Марине Ниловой и Оксане Сусло-
вой. Но компания спорит с москов-
скими властями по другому объекту, 
тоже в Китай-городе.

Как следует из материалов суда, 
в начале 2000-х годов мэрия Мо-
сквы предоставила ОАО «Научно-
технический центр 

”
Содружество 

МВД РФ“» в аренду 0,03 га в Боль-
шом Спасоглинищевском переул-
ке, 9, строение 1. Здесь было запла-
нировано строительство инженер-
ного корпуса с трансформаторной 
подстанцией (1,5 тыс. кв. м). В декаб-
ре 2009 года новым арендатором 
участка стал «Солорент», сдавший 
объект в эксплуатацию летом 2010 
года. Сославшись на постановление 
правительства Москвы (№217-РП от 
13 февраля 2009 года), власти горо-
да внесли в договор аренды с «Соло-
рентом» условие, по которому ком-
пания обязана была оплатить мэ-
рии 133,2 млн руб. в виде доли горо-
да. Но в ноябре 2011 года компания 
«Солорент» направила в префекту-
ру Центрального административ-
ного округа письмо, в котором «фак-
тически уклонилась от заключения 
инвестконтракта и его оплаты», го-
ворится в материалах суда. Спустя 
четыре года правительство Москвы 
и ДИГМ обратились в суд, оценив 
рыночную стоимость половины по-
мещения в 186,9 млн руб. Но суд по-
считал, что ни договор аренды, ни 
другие дополнительные соглаше-
ния не обязывают арендатора вно-
сить в бюджет города платежи, за 
исключением арендной платы за 
землю. Кроме того, суд указал чи-
новникам на то, что иск предъяв-
лен по истечении трехлетнего сро-
ка исковой давности. Пресс-службы 

правительства Москвы, ДИГМ на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. Представи-

тель «Солерента» не ответил на 
звонки 

”
Ъ“.

Вероятно, столичные власти ре-
шили потребовать долю в объекте, 
узнав о его реальном назначении: 
по данным сервиса «Яндекс. Кар-
ты», по адресу Большой Спасогли-
нищевский переулок, 9, строение 1 
находится, в частности, бар «Доро-
гая, я перезвоню». «Чиновники еще 
могут изменить ситуацию, иниции-
ровав другой судебный процесс»,— 
считает член Адвокатской палаты 
Москвы Михаил Черба. По его сло-
вам, поводом может послужить от-
сутствие необходимых разреше-
ний и согласований для объекта, 
построенного в историческом цент-
ре. Китай-город находится в непо-
средственной близости от Кремля, 
что может свидетельствовать об 
особо охраняемом статусе данной 
территории.

«Солорент» довольно часто высту-
пает ответчиком в судебных спорах. 
Например, из-за неуплаты арендной 
платы на сумму 11,9 млн руб. за поль-
зование участком в Лубянском прое-
зде ДИГМ собирался в 2016 году бан-
кротить компанию, но в итоге сторо-
ны урегулировали конфликт. В 2015 
году «Солорент» судился с налоговой 
инспекцией №23 по Москве, кото-
рая по результатам выездной про-
верки начислила дополнительно 
148,2 млн руб. налога на имущество, 
пеней и штрафа.

Динара Мамедова

Бар переехал на подстанцию
Мэрия Москвы потребовала компенсацию за объект

«МегаФон» получил контракт 
на создание инфраструктуры 
связи на стадионах, трениро-
вочных базах, в гостиницах 
и на других объектах Кубка кон-
федераций 2017 года и чемпио-
ната мира по футболу 2018 года 
за 4,25 млрд руб. Альтернатив-
ную заявку — от «Ростелекома» 
и оператора МТТ, предлагавших 
выполнить контракт за 4,29 мл-
рд руб.,— конкурсная комиссия 
отклонила. Как и в случае Олим-
пиады в Сочи, такой подряд мо-
жет принести больше имидже-
вых, чем финансовых выгод, 
считают аналитики.

Закупочная комиссия Националь-
ного центра информатизации (НЦИ; 
контролируется «Ростехом») 3 февра-
ля решила заключить с «МегаФоном» 
договор по предоставлению услуг в 
рамках Кубка конфедераций 2017 го-
да и чемпионата мира 2018 года. Как 
следует из протокола торгов, сумма 
контракта — 4,25 млрд руб. «Мега-
Фон» сообщил, что развернет сеть на 
площади всех стадионов, обеспечит 
стабильную связь на тренировочных 
базах, в 400 гостиницах, офисах ор-
гкомитета и в центрах обмена данны-
ми. Телекоммуникационная инфра-
структура будет построена в Москве, 
Санкт-Петербурге, Калининграде, 
Волгограде, Казани, Нижнем Новго-
роде, Самаре, Саранске, Ростове-на-
Дону, Сочи и Екатеринбурге.

Другим претендентом на строи-
тельство сетей для ЧМ-2018 был кон-
сорциум двух операторов — «Межре-
гионального транзит телекома» 
(МТТ) и «Ростелекома». Они предла-
гали выполнить работы по макси-
мальной цене — 4,29 млрд руб., но 
комиссия отклонила заявку, по-
скольку не был предоставлен пол-
ный пакет документов. В НЦИ сооб-
щили, что учитывали необходи-
мость соблюдения сроков работ, поэ-
тому закупка проведена у единст-
венного поставщика — «МегаФона», 
предложившего минимальную це-
ну. «

”
МегаФон“ объективно цену дал 

меньше, поэтому НЦИ имеет воз-
можность его выбрать»,— признает 
представитель «Ростелекома». В МТТ 
отказались от комментариев.

Заявка МТТ и «Ростелекома» содер-
жит ряд неоправданных ошибок, что 
может быть связано с человеческим 
фактором, констатирует исполни-
тельный директор HEADS Consulting 
Никита Куликов. Поскольку НЦИ — 
коммерческая организация, МТТ и 
«Ростелекому» будет проблематично 
оспорить закупку у единственного 
поставщика, считает он. Но если, по 
мнению компаний, все необходимые 
документы были поданы, МТТ и «Ро-
стелеком» могут попробовать обра-
титься в Федеральную антимонополь-
ную службу, заключает юрист.

Контракт не ограничивает осталь-
ных операторов связи, подчеркива-

ют в пресс-службе «МегаФона». «Мы 
должны построить инфраструктуру, 
а подключиться к ней смогут все опе-
раторы, чтобы предоставлять свои 
услуги»,— сообщили в компании. 
Также нет ограничений по типу 
пользователей, отметили в «МегаФо-
не»: сети будут предназначены для 
обеспечения связью не только орга-
низаторов, но и гостей ЧМ-2018.

У госконтрактов не слишком вы-
сокая маржа, поэтому сделка скорее 
в большей степени выгодна операто-
ру с точки зрения рекламы и имид-
жа, чем финансово, полагает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. «Когда была Олимпиада в Сочи, 

”
МегаФон“ продвигал 4G, поэтому 

компания создала имидж лидера по 
мобильному интернету. Думаю, тут 
они могут сделать что-то похожее»,— 
считает господин Либин.

В «МегаФоне» и оргкомитете «Рос-
сия-2018» не ответили на вопрос об 
использовании контракта в марке-
тинговых целях. Два собеседника 

”
Ъ“, близких к организации чемпи-

оната мира, отмечают, что контракт 
не дает права использовать статус 
подрядчика для продвижения сво-
их услуг.

О планах развертывания тесто-
вых зон 5G к ЧМ-2018 ранее заявлял 
один из конкурентов «МегаФона» — 
МТС. Эти планы сохраняются, сооб-
щили в МТС.

Владислав Новый

«МегаФон» связался с футболом
Оператор построит сети для ЧМ-2018

На начало января в «Турпомощи» 
зарегистрированы 612 туроперато-
ров в сфере выездного туризма. В 
установленный законом срок до 31 
января этого года фонды персональ-
ной ответственности сформировали 
578 из них. 209 компаний внесли ми-
нимальную сумму в 100 тыс. руб., 
188 — более 100 тыс. руб. (из них 27 
— свыше 1 млн руб.), 181 компания 
заплатила менее 100 тыс. руб. Сово-
купный размер отчислений соста-
вил около 200 млн руб. Размер обще-
го резервного фонда, по словам 
Дмитрия Горина, сейчас составляет 
360 млн руб. После того как сумма 
достигнет 400–450 млн руб., сборы в 
него можно будет остановить, добав-
ляет он. В федеральном реестре туро-
ператоров сейчас зарегистрировано 
3,8 тыс. компаний.

Дмитрий Горин объясняет необ-
ходимость дополнительных гаран-
тий на внутреннем рынке ростом 
числа туристов: «За рубеж в 2016 го-
ду выехали, по предварительным 

данным, 9 млн путешественников, 
а в одном только Краснодарском 
крае отдохнули 14 млн человек». По 
его данным, в 2016 году на внутрен-

нем рынке отмечены 92 случая не-
надлежащего оказания услуг, сум-
марный ущерб от них оценивается 
в 120 млн руб. Директор «Турпомо-
щи» Александр Осауленко пояснил 

”
Ъ“, что использование механизма 

фондов персональной ответствен-
ности и для туроператоров, работа-
ющих на внутреннем рынке,— 
инициатива самого бизнеса. «Ника-
ких заявлений о необходимости 
этих мер туроператоры не делали: 
инициатива исходит непосредст-
венно от 

”
Турпомощи“ и направле-

на только на расширение ее полно-
мочий»,— парирует один из собе-
седников 

”
Ъ“ на туристическом 

рынке. По его словам, взносы в пер-
сональный фонд станут лишь до-
полнительной нагрузкой для ком-
паний. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин согла-
сен, что создание персональных 
фондов окажется чрезмерным. Ди-
ректор по продажам НТК «Инту-
рист» Сергей Толчин настроен ме-
нее скептично. «Сейчас (на вну-
тренних направлениях.— 

”
Ъ“) все 

изменилось: туристы также могут 
столкнуться с неоплаченным чарте-
ром или отелем, соответственно, их 
риски возросли»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

Туроператоры подстрахуют Россию

Сейчас расходы на это направле-
ние в зависимости от размеров кана-
ла могут составлять от $2–3 млн до 
$10–20 млн в год, оценивает он.

Кроме того, НМГ, «СТС Медиа» и 
ЮТВ объединяют продажи спонсор-
ской рекламы на своих каналах, гово-
рит собеседник в НМГ. Спонсорство 
— это интеграция рекламы непо-
средственно в телепрограмму. Кана-
лы привлекают такие бюджеты на-
прямую, и, хотя их доля в выручке по 
сравнению с прямой рекламой неве-
лика (обычно до 10%), эффективный 
пакет спонсорства стоит дороже, чем 
прямая реклама в том же эфире.

Пресс-служба НМГ уточняет, что 
спонсорство, а также интернет-ре-
кламу планируется продавать через 

входящий в «СТС Медиа» сейлз-хаус 
«Эверест» под управлением Алексея 
Толстогана. С февраля он начнет про-
дажи на РЕН и «Пятом», позже плани-
руется подключить и «Ю», рассказа-
ли источники 

”
Ъ“. Прямую рекламу 

на этих каналах продает «Нацио-
нальный рекламный альянс». «Кана-
лы НМГ обладают большим потенци-
алом по привлечению спонсорской 
рекламы. Он может быть в полной 
мере монетизирован с помощью 

”
Эвереста“»,— сообщила гендирек-

тор НМГ Ольга Паскина. «Эверест» 
обслуживает каналы «СТС Медиа» с 
2010 года и за это время накопил 
сильную экспертизу в продаже спон-
сорства, добавляет гендиректор 
«СТС Медиа» Вячеслав Муругов.

Наконец, холдинги планируют и 
создание единого бэк-офиса — обще-

го центра обслуживания, куда ком-
пании планируют передать «вспомо-
гательные бизнес-процессы», гово-
рят собеседники 

”
Ъ“. НМГ и «СТС Ме-

диа» не комментируют объединение 
закупок кино и бэк-офиса. В пресс-
службе ЮТВ также отказались от 
комментариев. Источник, близкий к 
акционерам ЮТВ, сказал 

”
Ъ“, что 

объединение логично и своевремен-
но, но детали еще в проработке.

Все три медиакомпании не чу-
жие друг другу. ЮТВ Алишера Усма-
нова и Ивана Таврина с 2015 года 
контролирует 75% «СТС Медиа». 
Оставшиеся 25% этого холдинга — у 
кипрской Telcrest. Эту компанию, 
как и НМГ, контролируют структу-
ры бизнесмена Юрия Ковальчука и 
его партнеров.

Анна Афанасьева

Медиахолдинги скинутся на кино

Один из крупнейших россий-
ских ритейлеров Exist.ru поме-
няет схему работы. После того 
как один из основателей компа-
нии Владислав Доморацкий 
в ходе корпоративного кон-
фликта продал долю в структу-
ре, управляющей сайтом ритей-
лера, его торговая компания ли-
шится статуса эксклюзивного 
поставщика Exist.ru. Вместо нее 
всю логистику возьмет на себя 
принадлежащая новому генди-
ректору ритейлера Владимиру 
Назарову «Желдорэкспедиция».

Новые владельцы Exist.ru намере-
ны заменить ООО «Эксист М», контр-
олируемое основателем онлайн-ри-
тейлера Владиславом Доморацким, в 
качестве эксклюзивного поставщика 
франчайзи компании. О таких планах 

”
Ъ“ рассказали гендиректор «А+А Экс-

ист Инфо» (владеет сайтом и брендом 
Exist.ru) Владимир Назаров и управля-
ющий партнер А1 Андрей Тясто.

Exist.ru — крупнейший в России 
онлайн-магазин автозапчастей и один 
из крупнейших онлайн-ритейлеров с 
выручкой 30 млрд руб. в 2015 году. 
Корпоративный конфликт в компа-
нии, о котором писал 

”
Ъ“, продолжал-

ся несколько месяцев. В апреле 2016 
года Юрий Буковников, Юрий Поля-
ков и Валерий Чикин, контролировав-
шие 50% «А+А Эксист Инфо», предло-
жили владельцу остальных 50% Влади-
славу Доморацкому выкупить их до-
лю за $25 млн. Он отказался, а в ноябре 
предложил продать свои 50%. Их в ян-
варе 2017 года за 640 млн руб. прио-
брела гендиректор и супруга владель-
ца транспортной компании «Желдор-
экспедиция» Евгения Назарова. Она 
планирует увеличить пакет до 70%, 
выкупив часть долей миноритариев. 

Инвестподразделение «Альфа-групп» 
А1 консультировало господ Буковни-
кова, Полякова и Чикина.

При этом господин Доморацкий 
остался владельцем 60% другой ключе-
вой для Exist.ru структуры — торговой 
компании ООО «Эксист М» (по 20% 
контролируют его партнеры Алексей 
Белов и Максим Мартынов). По сло-
вам Владимира Назарова, ООО «Экс-
ист М» фактически было эксклюзив-
ным поставщиком франчайзи Exist.

ru, но теперь «стоит задача заменить 
его сотнями других, в том числе реги-
ональных». Новые владельцы Exist.ru 
уже заключили с поставщиками кон-
тракты, покрывающие 85% всей торго-
вой матрицы, говорит он. Договорные 
отношения с «Эксист М» теперь будут 
такими же, как и с остальными неза-
висимыми франчайзи, добавляет Ан-
дрей Тясто. Всего в России 281 офис 
Exist, из них 150 — франчайзинговые.

Владислав Доморацкий сообщил 

”
Ъ“, что «Эксист М» остается крупней-

шим поставщиком Exist.ru, подчерк-
нув, что компания более 15 лет обес-
печивает высокий уровень клиент-
ского сервиса, профессиональной 
экспертизы и сроков доставки. «Мы 

можем только приветствовать расши-
рение каналов продаж, которое пла-
нируют осуществить совладельцы Ex-
ist.ru»,— отметил он.

Логистическую функцию, которую 
обеспечивали ресурсы господина До-
морацкого, «без труда воссоздаст» 
«Желдорэкспедиция», рассчитывает 
Владимир Назаров. Ее сеть доставки 
насчитывает 5,5 тыс. населенных пун-
ктов, а подвижной парк — 600 желез-
нодорожных и 1,4 тыс. автотранспорт-
ных средств. У компании есть сорти-
ровочный центр в Подмосковье на 
150 тыс. отправлений в сутки. У Exist.
ru также будет совместный с «Желдор-
экспедицией» проект по фулфилмен-
ту (комплекс операций с момента 
оформления покупателем заказа и до 
получения покупки). «Мы хотим, что-
бы поставщики могли размещать то-
вар на складах 

”
Желдорэкспедиции“ 

и продавать его через Exist.ru»,— объ-
ясняет господин Назаров. При этом 
владельцы Exist.ru планируют расши-
рить его ассортимент (сейчас это бо-
лее 26 млн наименований), включив 
в него запчасти для грузовиков, авто-
бусов, специальной и сельхозтехни-
ки. По их словам, раньше это не позво-
ляли сделать неприспособленные 
пункты выдачи.

У Exist.ru есть потенциал роста по 
многим направлениям, считает со-
основатель Data Insight Борис Ов-
чинников. «Например, крупногаба-
ритные детали уже сейчас успешно 
продают онлайн, но нет никого сопо-
ставимого по масштабам с Exist.
ru»,— отмечает он. У ритейлера мощ-
ный бренд, но не все автовладельцы 
знают его, к тому же с точки зрения 
дизайна и удобства сайт далек от 
идеала, добавляет эксперт.

Роман Рожков

Exist.ru переводят  
на новую колею
Логистикой ритейлера займется «Желдорэкспедиция» По оценке «Черкизово», потребле-

ние колбасных изделий в РФ в 2016 
году упало на 2%, до 2,41 млн тонн. В 
то же время Мушег Мамиконян допу-
скает, что покупатель может, напро-
тив, попросить дисконт из-за сниже-
ния цен на свинину. По данным 
«Черкизово», в 2016 году средняя це-
на упала на 10%, до 88,2 руб. за кг.

• Charoen Pokphand Group основа-
на в 1921 году в Таиланде. Кроме аг-
рарного подразделения CP Foods 
владеет оператором связи True 
Corporation, производителем мото-
циклов Dayang Motors, инвестиру-
ет в недвижимость, фармацевтику 
и т. д. Выручка CP Foods в 2015  году 
— $12,3 млрд, чистая прибыль — 
$323,4 млн.
Покупка перерабатывающей пло-

щадки — логичный шаг для CP 

Group в рамках выстраивания в Рос-
сии вертикально интегрированного 
производства полного цикла, отме-
чает начальник центра экономиче-
ского прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко. Сейчас тай-
ская компания, по собственным 
данным, управляет свинокомплек-
сами в Московской, Калужской и 
Курской областях на 77 тыс. голов. 
Также ей принадлежит 75,82% в за-
регистрированной в Норвегии 
Russia Baltic Pork Invest ASA, у кото-
рой два предприятия в Калинин-
градской и Нижегородской облас-
тях на 180 тыс. голов каждое. В 2015 
году группа купила две птицефабри-
ки под Санкт-Петербургом общей 
мощностью 180 тыс. тонн курятины 
в год за $680 млн. Эта сделка стала ее 
первым совместным проектом с Рос-
сийским фондом прямых инвести-
ций (РФПИ). В 2016 году партнеры 

объявили о вложении $1 млрд в 
строительство молочно-товарного 
комплекса в Рязанской области.

В РФПИ отказались от коммента-
риев о возможном участии фонда в 
покупке ОМПК вместе с CP Group. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к фонду, го-

ворит, что тот изучает совместные 
проекты, в том числе в Москве и Под-
московье на базе партнерства на 
$2 млрд, созданного с CP Group в 
2015 году.

CP Group заинтересовали успеш-
ные бренды ОМПК, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к переговорам. У 

ОМПК популярны марки в среднем 
ценовом сегменте, соглашается го-
сподин Мамиконян. В ГК «Дикси» (се-
ти «Дикси» и «Виктория») рассказы-
вают, что хотя бренд «Папа может» и 
не лидер в своей категории, но попу-
лярен у покупателей.

Анатолий Костырев

Тайцы нарезают колбасу

с1

с1

с7

11 миллиардов 
евро составляет 
 годовой объем 
 российского рынка 
комплектующих 
для иномарок 
( данные А1)

ЦИТАТА

Логично распространить защиту 
на туристов, путешествующих 
по нашей стране, иначе получает-
ся, что мы стимулируем только 
выезд за рубеж
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма,  
3 февраля 2017 года «Интерфаксу»



культура

Московская филармония представила кон-
цертную версию оперы Рихарда Штрауса 
«Ариадна на Наксосе». В начале XXI века эта 
опера, по европейским меркам весьма ре-
пертуарная, наконец-то проложила дорогу 
и на отечественную сцену: ее поставили в Ма-
риинке, в Москве своя «Ариадна» с недавних 
пор появилась в Театре Покровского. Но в та-
ком исполнительском качестве (Госоркестр, 
приглашенные импортные и российские со-
листы, дирижер Владимир Юровский) музы-
ка Штрауса здесь звучит впервые, в чем убе-
дилась ЮЛИЯ  БЕДЕРОВА.

Столетие первой редакции «Ариадны на Нак-
сосе» отмечено в 2012 году, но вековой юбилей 
главной, второй версии оперы Штрауса—Гофман-
сталя пришелся на еще свежий в памяти 2016-й. 
Через сто лет после венской премьеры, когда ав-
торы переделали «Ариадну» (первоначально она 
была приставной интермедией к драматическо-
му спектаклю «Мещанин во дворянстве» в поста-
новке Макса Рейнхардта) в самостоятельное, но 
не менее сложносоставное сочинение, опера 1916 
года звучит едва ли не актуальнее, чем в момент 
появления на свет.

Рафинированная венская художественная иг-
ра начала ХХ века, изысканная неоклассицист-
ская ностальгия, с которой Штраус изменил экс-
прессионизму, слепящее моцартианство как от-
крытие и вагнерианское томление в сумраке мо-
дерна (когда «погруженный в черную дыру иро-
нии романтизм взрывается», если воспользо-
ваться метафорой Алекса Росса) предвосхитили 
в «Ариадне» вкус, идеи и принципы постмодер-
низма, смутили современников («Вот где отлич-
но спелись новаторство и уверенность в успехе. 
Сначала афронты и диссонансы, а потом этакий 
плавненький поворот»,— язвит о Штраусе ман-
новский Адриан Леверкюн) и приобрели во вто-
рой половине XX века огромную популярность.

Сюжетная канва оперы одновременно витиева-
та и прозрачна. Пролог c участием Распорядителя 
(блестяще музыкально сделанная разговорная роль 
Максима Михайлова), Композитора (технически 
собранная Сесилия Холл), Учителя музыки (идеаль-
ный сэр Томас Аллен), Примадонны, Тенора и ко-
медиантов — анекдотическая история в доме бога-
того вельможи XVIII века: он заказал для развлече-
ния гостей и к изумлению участников две оперы, 
трагедию и комедию, а потом и вовсе решил их сов-
местить. И затем собственно «опера» — домашнее 
представление в гибридном жанре торжества с аре-

стами, где Композитор убегает, Примадонна пере-
воплощается в Ариадну, Тенор — в Вакха, к ним 
присоединяются три нимфы, а комедиантка Цер-
бинетта остается самой собой, приобретая, впро-
чем, мифологическую глубину образа и масштаб.

Штраус соединяет в одноактной композиции 
несколько тем: театра как модели мира, как мо-
дернистского инструмента трансформации ре-
альности и любимую XX веком идею театра в те-
атре как искусства об искусстве. В партитуре, где 
встречаются не только ветреность с верностью, 
но еще классицистский театр с комедией дель ар-
те, опера-сериа с оперой-буффа, темный Моцарт 
со светлым, а сложная экспрессия с изысканным 
рационализмом, Штраус создает идеальный мир 
вместо прошлого, настоящего и будущего.

Кроме того, складывая ажурную конструкцию 
из утонченной буффонады, венской сатиры и ми-
фа об Ариадне, покинутой Тезеем, автор как буд-
то утешает здесь своих прошлых трагических ге-
роинь. Но в истории о ждущей смерти Ариадне 
наступает счастливый финал, жизнь продолжа-
ется новой любовью. И Цербинетта (танцовщица 
в интермеццо, по воле хозяина дома вставленном 
в высокую оперу, и утешительница Ариадны) ока-
зывается права. Нет смерти от любви. Но как этот 
счастливый финал у Штрауса по звучанию безыс-
ходен, как близко к небытию, к границе жизни 
и смерти подходят его искусство и красота в иссле-
довании стилей и чувств — не всегда ясно слыш-
но. Однако в московском исполнении Юровско-
го, Госоркестра и великолепного состава певцов 
бесстрашная многозначность ласковой музыки 
раскрывалась со всей отчетливостью.

Во многом это заслуга исполнителей главных 
партий, и прежде всего сопрано Мелани Динер, 
выдающейся моцартовской и вагнеровской ак-
трисы с темным, пластично нюансированным во 
всем диапазоне голосом магнетической притяга-
тельности. Это она пела Маршальшу в элегантном 
и эпохальном, хотя и сдержанно принятом «Кава-
лере розы» Большого театра в 2012 году. Ариадна 
у Динер — огромный мир нежности, силы, упор-
ства и безнадежности. А ее нить простирается от 
Дидоны до вагнеровских героинь, невидимым уз-
лом завязывая счастливый случай на Наксосе с ис-
ступлением Электры и смирением Маршальши.

Мариинскому тенору Сергею Скороходову 
(Вакх) удалось стать для Мелани Динер достой-
ным партнером в той степени, какую Штраус, ве-
роятно, и предполагал. Три нимфы (Надежда Гу-
лицкая, Ксения Антонова, Александра Кадурина), 

напоминающие музыкой вагнеровских дочерей 
Рейна и моцартовских мальчиков и дам из «Вол-
шебной флейты» одновременно, каждая по-сво-
ему и в ансамбле совершенно чудесны. Квартет 
комедиантов аккуратен, Арлекин (Николай Бор-
чев) — вокально пылок. И Цербинетта в исполне-
нии Ульяны Алексюк, подкупая обаянием и дели-
катным чутким слухом, справляется с одной из 
самых сложных колоратурных партий в оперной 
истории, впрочем сценически оставаясь почти це-
ликом в рамках образа некоей обобщенной Сю-
занны, ловкой простолюдинки на большом балу 
с ее непременной риторической позой «руки в бо-
ки» и мягкой игривостью. Между тем музыка Цер-
бинетты насыщена такой широтой, гибкостью 
и печалью, что заставляет подозревать в героине 
больше, чем мнимую простушку, за что во многом 
эта партия и любима великими актрисами.

Но главное в новой версии Юровского — ха-
рактер звучания и баланс инструментальной и во-
кальной ткани. Сокращенный до 36 инструмен-
тов оркестр Штрауса в «Ариадне» наследует Мо-
царту, но оставляет за собой право на пленитель-
ную темную экспрессию. Дирижер отодвигает его 
в глубину сцены, возможно, из чисто технических 
соображений — концертная версия насквозь теа-
тральна, и героям (они не стоят каждый перед сво-
им пюпитром) требуется место на сцене. Но физи-
чески отдалив оркестр в пространстве и в целом 
приглушив пыл инструментальных фраз, дири-
жер подчеркнул общую изысканность формы и ее 
принципиально важную черту: оркестр Штрауса 
здесь не только ход конем на клетку музыкально-
го идеализма в ностальгической игре, но и пред-
восхищение идеи ансамбля солистов, без которой 
нет ХХ века, а музыка в своей рациональности, те-
кучести, подробности рисунка и конструктивной 
графичности — прозрачно современна. Именно 
в этом звучании, чуть сдержанном, непышном, 
подчеркнуто модернистском, «Ариадна» со своим 
хеппи-эндом открывается как непростая, непред-
сказуемая по смыслу современная драма: мы так 
и не понимаем до конца, ошиблась ли Ариадна, 
приняв бога жизни за вестника смерти, и что слу-
чилось — новая любовь или новая смерть. Но зато 
ясно слышим и чувствуем, как искусство способ-
но оборачивать для нас одно в другое.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Модерн во дворянстве
Владимир Юровский и Госоркестр сыграли «Ариадну на Наксосе»

НЕКРОЛОГ

Сегодня в Москве на Троекуров-
ском кладбище пройдут похо-
роны Георгия Тараторкина. Он 
сыграл в кино драматически ма-
ло для актера его таланта и его 
фактуры, но стал для советской 
культуры благодаря одной роли 
Родиона Раскольникова в «Пре-
ступлении и наказании» (1969) 
Льва Кулиджанова экранным 
 «лицом Петербурга».

Историки культуры давно поста-
новили: Москва — это стихия жи-
вописи, Петербург — строгость гра-
фики. Георгия Тараторкина словно 
«нарисовал» какой-то метафизиче-
ский Добужинский. Ни один совет-
ский актер — параллели можно по-
дыскать лишь в кинематографе не-
мецкого экспрессионизма, тоже ка-
тегорически графичном,— не обла-
дал таким выразительным, трепет-
ным и трагическим силуэтом, ко-
торым Тараторкин владел, как дру-
гие владеют мимикой. И ни у кого 
не было столь странной киногении 
лица с крупными чертами и резки-
ми складками, проступавшими с го-
дами, но предугадываемыми еще со 
времен актерской юности. Лица, од-
новременно интеллигентного и без-
защитного, но таящего в себе если 
не патологию, то безусловную угро-
зу: для себя или для других — неваж-
но. Лица падшего демона.

Понятно, почему, встретив в 1963 
году в коридоре ленинградского Те-
атра юного зрителя 19-летнего пар-
ня, поступившего на работу элек-
триком, чтобы помочь рано овдовев-
шей и надрывавшейся на трех рабо-
тах матери-бухгалтеру, кто-то из те-
атральных педагогов принял его за 
абитуриента драматической студии 
при ТЮЗе. Тараторкин не стал про-
тивиться судьбе, представшей в об-
лике Зиновия Корогодского, созда-
теля самого яркого, самого молодо-
го душой, самого «формалистиче-
ского» театра Ленинграда. Уже через 
год с небольшим новая звезда ТЮ-
За вышла на сцену в спектакле «Те-
бе посвящается…». Тараторкин был 
идеальным романтическим геро-
ем, играл ли он Гамлета, Бориса Го-
дунова или лейтенанта Шмидта в ле-
гендарном спектакле «После казни 
прошу…». Хотя с 1974 года он служил 
в столичном Театре имени Моссове-
та, на родине его до сих пор безого-
ворочно считают своим, ленинград-
ским актером, словно находящим-
ся во временной командировке. Ну 
а о преклонении ленинградских 
зрительниц перед ним до сих пор хо-
дят неувядающие легенды.

С кино у актеров, наделенных 
столь выразительной и особенной 
пластикой, как Тараторкин, чаще 
всего возникают проблемы. Их или 
безбожно эксплуатируют, девальви-
руя их дар, или пугливо сторонят-
ся, не зная, как толком использо-
вать. У Тараторкина с кино случился 
один — зато какой — момент исти-
ны. Живой классик Лев Кулиджанов, 
увидев фотографии 23-летнего ле-
нинградца (в тот момент Тараторкин 
лежал в тяжелом состоянии в боль-
нице), безоговорочно выбрал его на 
роль Раскольникова.

Сама по себе экранизация, пусть 
и переполненная великими актера-
ми от Иннокентия Смоктуновско-
го до Владимира Басова, была иллю-
стративна и академична. Точнее гово-
ря, была бы, если бы не Тараторкин. 
Он был не просто Раскольниковым, 
он был частью экранного Петербурга, 
его порождением, его бредом. Он иде-
ально представительствовал на экра-
не то, что филологи называют «петер-
бургским текстом русской культуры», 

фантастическим, больным, гоголев-
ским и классицистическим однов-
ременно. Достоевскую линию Тара-
торкину довелось продолжить лишь 
на сцене: в театре он сыграл и Ива-
на Карамазова, и Свидригайлова. До-
велось ему побывать и Александром 
Блоком в спектакле по пьесе Алексан-
дра Штейна «Версия». А вот на экране 
послом Петербурга ему случилось 
представать еще лишь дважды. В сво-
ем первом фильме — «Софья Перов-
ская» (Лео Арнштам, 1967) — он играл 
цареубийцу Гриневецкого, такое же 
исчадие болотного воздуха, как и Рас-
кольников, а в «Маленьких трагеди-
ях» (Михаил Швейцер, 1980) — демо-
нического Чарского.

В какой-то момент из него попы-
тались вылепить образцового «на-
шего современника». Сакральными 
героями в СССР были учитель, врач 
и летчик-испытатель. Тараторкин по-
бывал шефом бригады скорой помо-
щи («Дела сердечные», Аждар Ибраги-
мов, 1973), трудным учителем («Пере-
вод с английского», Инесса Селезне-
ва, 1972), летчиком, потерявшим же-
ну накануне испытания («Отклоне-
ние — ноль», Александр Столпнер, 
1977). Все не то: он казался то искус-
ственным, то, напротив, тикающей 
бомбой с часовым механизмом.

Кино пошло по пути наименьше-
го сопротивления. Львиная доля за-
метных ролей Тараторкина — ино-
странцы или «чужие». Он был магне-
тическим лордом Уорбеком, умира-
ющим с бокалом отравленного ви-
на в руке и замершим на устах разо-
блачением («Чисто английское убий-
ство», Самсон Самсонов, 1974), алчу-
щим власти Рудольфом в экраниза-
ции романа Ирвина Шоу «Богач, бед-
няк» (Арунас Жебрюнас, 1982).

Таких «посторонних» часто отда-
вали в руки прибалтийских режис-
серов. Лучшую — после Расколь-
никова — роль Тараторкин сыграл 
в «Рассказе неизвестного человека» 
(1980) великого Витаутаса Жалакяви-
чюса. Лучшим человеком-загадкой 
побывал в блестящем триллере Дзи-
дры Ритенберги «Самая длинная со-
ломинка» (1982). Руины освобожден-
ной Риги, по которым бродил при-
шедший чуть ли не с того света то 
ли авантюрист, то ли двойной агент, 
были Тараторкину так же к лицу, как 
гофмановский Петербург.

После перестройки Тараторкин 
играл, как и все актеры его масшта-
ба, немного. Для умных режиссеров 
был своего рода талисманом: «Дюба-
дюба» (1992) и «Умирать легко» (1999) 
Александра Хвана, «24 часа» (2000) 
Александра Атанесяна. Зато сыграл 
неоценимую роль, возглавив в 1996 
году СТД, а затем — премию «Золо-
тая маска». И до конца жизни не со-
вершил и не сыграл ничего такого, 
от чего поблекла бы его ослепитель-
ная аура Гамлета и Раскольникова.

Михаил Трофименков

Актер  
петербургского мифа
Умер Георгий Тараторкин
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Первое интервью Лорана Илера на посту худрука балета 
 Театра имени Станиславского и Немировича-Данченко  
читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

«Тигровый приз» 46-го фестиваля 
в Роттердаме присужден филь-
му «Sexy Durga» (режиссер Санал 
Кумар Сасидхаран). Фестиваль 
показал, что авторское, экспе-
риментальное кино продолжает 
жить, хотя и выглядит иначе, чем 
мы привыкли. О новой формуле 
кинематографического высказы-
вания — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Мы уже рассказывали в предыду-
щем репортаже о различных зерка-
лах, в которых отражается кинемато-
граф. Одно из таких зеркал — изобра-
зительное искусство. Оно стало сю-
жетообразующим элементом сразу 
для нескольких недавних польских 
фильмов, включая последнюю рабо-
ту Анджея Вайды «Послеобразы» — 
про художника Владислава Стрже-
минского. Он был мыслителем-но-
ватором и самой авторитетной фигу-
рой польского авангарда. Герой-ин-
валид Первой мировой, сражавший-
ся в составе российской армии, по-

сле Второй мировой он по иронии 
судьбы стал жертвой просоветского 
режима. Другая польская картина, 
показанная в Роттердаме, называет-
ся «Последняя семья» и снята режис-
сером Яном П. Матушиньским. Ее ге-
рой — эксцентричный художник-
сюрреалист Здзислав Бексиньский, 
живший в плену садомазохистских 
постапокалиптических фантазий 
и поплатившийся за них насильст-
венной смертью. Это ядовитая, горь-
кая, полная специфически польско-
го юмора рефлексия на тему деграда-
ции общества и хрупкости культуры. 
Наконец, третий польский фильм — 
«Сердце любви» Лукаша Рондуды, 
в центре которого отношения Вой-
цеха Бонковского и Зузанны Барто-
шек, двух эмблематичных персона-
жей современной варшавской арт-
сцены. Их совместная жизнь, пол-
ная эпатажных выходок, кровавых 
ссор и порывов нежности, сама по 
себе есть перформанс и в него в ито-

ге превращается. Это слово или род-
ственное ему «инсталляция» лучше 
всего определяют то состояние, в ко-
торое пришел современный кинема-
тограф, пройдя через миксер постмо-
дернизма, освоив и перемешав все 
жанры и стилистики.

Это особенно заметно в конкурс-
ных роттердамских картинах, дейст-
вие которых большей частью проис-
ходит в темноте, что придает им та-
инственности, а обеспечивается ис-
пользованием современных сверх-
чувствительных камер. В израиль-
ском фильме «Взломщица» этот при-
ем сюжетно мотивирован тем, что 
юная героиня, брошенная непуте-
вой матерью и зарабатывающая гро-
ши обслуживанием туристок на Мер-
твом море, по ночам взламывает 
и грабит квартиры. Начавшись как 
социальная драма «под документ», 
«Взломщица» постепенно вырулива-
ет в сюрреалистическое пространст-
во, где смешиваются явь и сон, дейст-

вительные события и мечты. У герои-
ни их целых три: вернуть заботу мате-
ри, найти любимого мужчину и — са-
мое фантастическое — войти в клет-
ку к ягуару и повести его за собой. Эти 
рискованные сцены (без всякого ком-
пьютера) выполнены актрисой Лихи 
Комовски и режиссером Хагар Бен-
Ашер с подлинной смелостью и фе-
министским задором.

«Тигр» — главный роттердамский 
приз — покорился другой карти-
не о драматической женской доле, 
хотя режиссер на сей раз мужчина. 
«Sexy Durga» — необычный для ин-
дийского кино образец роуд-муви: 
действие происходит ночью на заго-
родном шоссе, где какими-то судьба-
ми оказались два пешехода — моло-
дые мужчина и женщина. Они мгно-
венно оказываются объектами при-
стального внимания проезжающих 
автомобилистов и мотоциклистов, 
становятся пленниками компании 
пьяных отморозков, попадают в по-

лицию, которая ведет себя ничуть не 
лучше дорожных бандитов. Эти сце-
ны перемежаются дотошно воспро-
изведенными ритуалами в честь ин-
дийской богини: введенные в транс 
фанатики скачут по раскаленным 
углям, им протыкают тело крюками 
и подвешивают их в качестве живых 
украшений. Смысл фильма заключа-
ется в том, что общество готово про-
славлять мифических богинь, но 
увидев реальную женщину ночью на 
улице, даже в сопровождении муж-
чины, народ принимает ее за про-
ститутку со всеми вытекающими по-
следствиями. Бессмысленно зада-
вать вопрос, почему несчастные пут-
ники не пытаются скрыться где-ни-
будь под кустиком и переждать опас-
ность до утра, предпочитая опять 
и опять попадать в лапы гонителей. 
Перед нами не сюжетное кино, а чи-
стый перформанс и конструкт.

В еще большей степени это отно-
сится к другому фильму — чилий-

скому «Королю», отмеченному поощ-
рительным призом. Он воскрешает 
полузабытую страницу истории — 
путешествие французского авантю-
риста XIX века в труднодоступные 
земли на границе Чили и Аргенти-
ны, заселенные индейцами. Фран-
цуз убедил туземцев избрать его ко-
ролем племени, снабдив новое го-
сударство флагом и конституцией. 
Пройдя через войны и тюрьмы, бу-
дучи обвинен в шпионаже, он завер-
шил жизнь на родине, объявив себя 
монархом в изгнании. Историю это-
го безумия режиссер начал снимать 
несколько лет назад, потом спря-
тал пленку в сарае, а недавно выта-
щил ее, поцарапанную, и включил 
в структуру фильма в качестве псев-
додокументального «архивного ма-
териала». Получилась инсталляция, 
в которой зыбкость исторической 
памяти иллюстрируется хрупко-
стью изображения и звука, записан-
ных на камеру.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Камера, мотор, перформанс
Завершился Роттердамский кинофестиваль

Трагедия в «Ариадне» встречается 
с  комедией, в которой участвуют  
Учитель  музыки  (Томас Аллен) и Цербинетта 
(Ульяна  Алексюк)  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В Хьюстоне прошел самый дорогой  
спортивный матч — финальная игра  
за звание чемпиона НФЛ между командами 
«Нью-Ингленд Пэтриотс» и «Атланта Фэлконс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Американский футбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ С МЯЧОМ

Шведы перебили российскую серию
Золото ушло к единственному конкуренту

Сборная России рассталась с ти-
тулом чемпиона мира по хоккею 
с мячом, которым владела с 2013 
года. Ее победную серию прер-
вали единственные конкуренты 
в этом виде спорта. Вчера в фи-
нальном матче очередного пер-
венства в шведском городе Санд-
викене сборная Швеции, уступая 
после первого тайма 1:3, в кон-
цовке второго все-таки догна-
ла и перегнала россиян, выиграв 
встречу со счетом 4:3.

Этот чемпионат мира закончил-
ся матчем, который для хоккея с мя-
чом является, можно сказать, клас-
сическим. Бенди, как такой хоккей 
называют за рубежом, имеет один 
существенный, глобальный, что 
ли, недостаток, и именно он меша-
ет ему прорваться в олимпийскую 
программу. На Олимпиады прини-
мают виды спорта, в которых су-
ществует приличный уровень кон-
куренции, которые более или ме-
нее развиты во многих странах ми-
ра. Так вот, в хоккее с мячом коли-
чество стран, действительно его це-
нящих, не дотягивает и до десятка. 
Да и эта крохотная элитная группка 

крайне неоднородна по составу. Две 
сборные в ней держатся особняком.

Российско-шведское соперниче-
ство, по сути, и есть всемирная исто-
рия бенди. А в нынешнем веке со-
стоялось лишь три финала мировых 
первенств, когда в финал не попада-
ла одна из двух сборных-колоссов. 
Третьим был прошлогодний, в ко-
торый вместо шведов просочились 
финны, чтобы, естественно, быть же-
стоко уничтоженными в Ульяновске 
российской командой. Для сборной 
России титул 2016 года был уже чет-
вертым подряд. И напоминания об 
этой серии резкой болью отдавались 
в сердцах тех шведов, которые либо 
играют в бенди, либо болеют за не-
го: по их меркам, не видеть золота с 
2012 года — не видеть его целую веч-
ность. Все-таки они привыкли вла-
деть им на паритетных началах со 
своим вечным конкурентом.

Этот чемпионат мира проходил 
на шведской территории (в отличие, 
например, от трех предыдущих, до-
ставшихся России), и хозяева подго-
товились к нему прекрасно. Качест-
во их подготовки все оценили еще 
на групповом этапе, когда они уму-

дрились совершить нечто, казавше-
еся почти фантастикой: забросить в 
ворота россиян десять мячей и одо-
леть их с крупным счетом 10:6. Полу-
финалы добавили еще щепотку ар-
гументов на чашечку весов с шанса-
ми шведов. Они расправились с нор-
вежцами в режиме разминочном — 
17:2, а сборной России пришлось по-
возиться с финнами — 6:4. В общем, 
перед решающим матчем шведская 
команда выглядела фаворитом.

Между тем в стилистке ее игры 
ничего фаворитского не просматри-
валось. Это сборная России чаще на-
ходилась на чужой половине, это 
сборная России демонстрировала, 
что счастье намерена искать впере-
ди. В плане аккуратности, четкости 
она совершенно не походила на са-
му себя образца матча с единствен-
ными конкурентами на предвари-
тельном этапе, а шведов пробила, 
впервые заработав угловой (в бен-
ди он куда опаснее, чем в футболе). 
Янис Бефус, метнувшись к воротам, 
угадал, куда отскочит мяч.

Тут же, правда, россияне пропу-
стили в ответ, однако преимущест-
во сохранили. И перед перерывом 

оно вылилось еще в два результа-
тивных «стандарта». Евгений Ива-
нушкин, феноменальный снайпер, 
пальнул в угол со штрафного, а Ал-
маз Миргазов — в дальнюю «девят-
ку» после углового.

Шведы были, конечно, потрясе-
ны, но не настолько, чтобы разва-
литься. После отдыха они смести-
ли акценты, отказавшись от игры от 
обороны, быстро сократили отстава-
ние, потом чуть было не забили еще 
(голкипер сборной России Роман Чер-
ных отразил четыре броска подряд), 
а в концовке, пережив несколько не-
приятных эпизодов, все-таки спа-
слись благодаря Эрику Петтерссону.

Овертайм представлялся неми-
нуемым. Но за полторы минуты 
до окончания основного времени 
сборная Швеции добилась права 
подать угловой и разыграла его иде-
ально. Мяч Адама Гилльяма стал по-
следним в матче.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Челси»  
взорвал «Арсенал»
И уверенно лидирует в чемпионате Англии

«Челси» поквитался с «Арсена-
лом» за самое крупное пораже-
ние в нынешнем чемпионате Анг-
лии, обыграв канониров на своем 
поле со счетом 3:1. Благода-
ря этой победе подопечные Ан-
тонио Конте сделали еще один 
шаг к чемпионскому титулу. Фор-
мально вся борьба еще впере-
ди, поскольку до конца первен-
ства предстоит провести еще 
14 туров. Но чтобы растерять де-
вять очков отрыва от ближайше-
го преследователя «Тоттенхема», 
«Челси» нужно погрузиться в по-
настоящему серьезный кризис, 
к чему предпосылок пока нет.

Для главного тренера «Челси» Ан-
тонио Конте встреча с «Арсеналом» 
наверняка была чем-то большим, 
чем просто противостояние с важ-
ным, как по статусу, так и по месту, за-
нимаемому в турнирной таблице, со-
перником. Для итальянца, которому 
нередко бывает непросто справиться 
с эмоциями (по ходу встречи с «Арсе-
налом» Конте так нервничал, что, не 
сумев докричаться до своих футболи-
стов при розыгрыше углового, он бук-
вально за шкирку стянул со скамейки 
запасных своего ассистента Анджело 
Алессио и отправил его к бровке для 
передачи указаний), это был шанс 
поквитаться за обидное поражение 
в первом круге со счетом 0:3. Оно, к 
слову, пришлось на сентябрь прош-
лого года, который вообще можно 
считать самым неудачным месяцем 
в английской карьере Конте. Ведь в 
трех матчах национального первен-
ства, проведенных за тот месяц, «Чел-
си» сумел добыть только одно очко. 
Но больше таких провалов лондонцы 
не допускали и подошли к встрече с 
«Арсеналом», который рассматривал-
ся как ключевой соперник «Челси» в 
борьбе за титул, в очень, как выясни-
лось, убедительном состоянии. На-
столько, что слова героя матч Эдена 
Азара, после финального свистка ут-
верждавшего, что при желании «Чел-
си» мог забить не три, а все пять или 
даже шесть мячей, отнюдь не воспри-
нимались как бахвальство.

«Челси» действительно был силь-
нее «Арсенала» по всем параметрам. 
Так что мячи, влетавшие в ворота 
Петра Чеха, выглядели вполне зако-
номерными, а также не лишенны-
ми изрядной доли изящества. Раз-
ве что первый гол, случившийся по-
сле классической фланговой ата-
ки с навесом (гол на свой счет запи-
сал Маркос Алонсо), имеет не мно-
го шансов надолго остаться в памя-
ти болельщиков. Но зато второй, 
тот, что провел Азар, получился на 
славу. Бельгиец, несмотря на то что 
на нем «висел» соперник, а еще два 
защитника «Арсенала» прегражда-
ли ему путь, умудрился протащить 
мяч через полполя и огорчить Чеха. 
Да похоже, так сильно, что вратарь 
«Арсенала» вскоре на нервах сам по-
мог соперникам забить в его воро-
та третий мяч, который провел Сеск 
Фабрегас, получивший пас от Чеха. 
Интересная получилась конфигура-

ция: бывший вратарь «Челси» помог 
бывшему полузащитнику «Арсена-
ла» забить его бывшей команде.

«Арсеналу» все же следует отдать 
должное — команда не сдавалась до 
последнего и даже сумела отквитать 
один мяч. Но значения это, понятно, 
никакого не имеет. «Арсенал» отста-
ет от «Челси» на 12 очков, и ему будет 
нелегко вернуться в чемпионскую 
гонку. Чуть ближе, на дистанции в 9 
очков, расположился «Тоттенхем», а 
следом, с отставанием от лидера в 10 
баллов идет «Манчестер Сити», вче-
ра буквально на последних секундах 
вырвавший победу у «Суонси» (2:1).

Учитывая, насколько стабильно 
играет «Челси», догнать его будет не-
просто. Помочь тут может разве что 
полномасштабный кризис в коман-
де, однако предпосылок к возник-
новению такового пока не просма-
тривается. Есть, конечно, варианты. 
Скажем, Конте вдруг может сорвать-
ся с места и уехать в Милан, где его, 
согласно информации Tuttosport, 
очень хотят видеть китайские вла-
дельцы «Интера». Они якобы готовы 
предложить Конте четырехлетний 
контракт с зарплатой в €15 млн в год, 
вдвое больше того, что он получает в 
«Челси», и выделить €400 млн на по-
купку новых футболистов.

Если в гонке за чемпионство на 
данный момент ситуация не выгля-
дит очень уж интригующей, то вот 
в борьбе за место в Лиге чемпионов 
(напрямую в групповой этап попада-
ют команды, занявшие первые три 
места в чемпионате, четвертая мо-
жет пробиться туда через квалифи-
кацию) все куда веселее. Ведь «Тот-
тенхем» и идущий шестым «Манчес-
тер Юнайтед» разделяют всего пять 
очков. Даже после уверенной госте-
вой победы МЮ над «Лестером» — 
3:0. В этой игре манчестерцы сдела-
ли результат буквально за пару ми-
нут — в конце первого тайма Генрих 
Мхитарян и Златан Ибрахимович за-
били по мячу. А уже на четвертой ми-
нуте второй половины встречи Хуан 
Мата довел счет до крупного.

Старание «Манчестер Юнайтед» 
понятно, поскольку непопадание 
в главный еврокубок станет для ко-
манды не только репутационной 
потерей. Оно обернется еще и ощу-
тимым ударом по финансам клуба. 
Ведь только отчисления от продажи 
прав на телетрансляции матчей Ли-
ги чемпионов могут принести «Ман-
честер Юнайтед» около £60 млн. А 
кроме того, второе подряд неуча-
стие в основном турнире Лиги акти-
вирует пункт договора с Adidas. Де-
сятилетнее соглашение на £750 млн 
предусматривает, что в случае, если 
МЮ пропустит две Лиги чемпионов 
подряд, годовой спонсорский вклад 
Adidas (£75 млн) будет уменьшен на 
30%, то есть на £22,5 млн. Перспекти-
ва недосчитаться £85 млн даже для 
столь обеспеченной команды как 
«Манчестер Юнайтед» является впол-
не достаточной мотивацией, чтобы 
поднапрячься.

Александр Петров

Российские хоккеисты  
(в красной форме) не сумели  
в пятый раз подряд выиграть 
золото чемпионата мира   

КУБОК ДЭВИСА

Сборная проиграла на перспективу
Российским теннисистам не удалось выйти в четвертьфинал

В городе Ниш завер-
шился матч первого кру-
га Мировой группы Сер-
бия—Россия. Хозяева 
одержали убедительную 
победу — 4:1, гарантиро-
вав себе выход в четверть-
финал еще в субботу по-
сле парной комбинации. 
При этом в каждой из пер-
вых трех встреч гости 
имели реальные шансы 
на успех. Непосредствен-
ным свидетелем собы-
тий, разворачивавшихся 
в спортивном центре «Ча-
ир», стал корреспондент 

”Ъ“ ЕВГЕНИЙ ФЕДЯКОВ.
Первый за пять лет матч 

сборной России в Мировой 
группе Кубка Дэвиса обер-
нулся поражением, кото-
рое одновременно можно 
считать и абсолютно зако-
номерным, и весьма досад-
ным. С одной стороны, ка-
ждая из трех встреч, имев-
ших принципиальное зна-
чение с точки зрения ито-
гового результата, заверши-
лась в полном соответствии 
с положением соперников в 
рейтингах ATP. С другой сто-
роны, и в двух пятничных 
одиночных поединках, и в 
субботней парной комбина-
ции у россиян были реаль-
ные шансы взять по край-
ней мере одно очко.

20-летний Карен Хачанов, 
которому впервые в жизни 
довелось играть пятую пар-
тию, на пятом часу равной 
борьбы с гораздо более опыт-
ным соперником — Викто-
ром Троицки — по ходу ре-
шающего тай-брейка вел — 
4:0, а при счете 6:5 даже имел 
матчбол. Дебютант россий-
ской сборной Даниил Медве-
дев полтора сета явно пере-
игрывал самого Новака Джо-
ковича. И капитан россиян 
Шамиль Тарпищев имеет 

все основания считать, что 
12-кратный победитель тур-
ниров Большого шлема спас-
ся лишь благодаря тому, что 
у Медведева, не справивше-
гося с психологическим на-

пряжением, начались про-
блемы с дыханием, а затем 
сильнейшие судороги.

С точки зрения качества 
игры российских болельщи-
ков больше всего разочаро-
вала парная встреча. Андрей 
Кузнецов и Константин Крав-
чук действительно порой до-
пускали ошибки, непрости-
тельные для матчей тако-
го уровня, однако тому есть 
и объективная причина. Де-
ло в том, что в четверг Кузне-
цов почувствовал серьезное 
недомогание и даже пропу-
стил один день тренировок. 
А заменить его в сложившей-
ся ситуации было некем.

Возьми сборная России 
хотя бы одно очко за два дня, 
и у сербов появился бы боль-
шой повод для волнений. 
Ведь в команде хозяев воз-
никла парадоксальная ситу-
ация: едва ли не самым сла-
бым ее звеном оказался Но-
вак Джокович, который, ка-
залось бы, должен был гаран-
тировать итоговый успех. Он 

явно находится не в лучшей 
форме, и в пятницу на пресс-
конференции после побед-
ной встречи с Медведевым 
вел себя гораздо более нерв-
но, чем, например, после по-
ражения от Энди Маррея в 
финале прошлогоднего ито-
гового турнира в Лондоне. 
Да и в субботу на дневной 
тренировке мало напоми-
нал того абсолютно уверен-
ного в себе чемпиона, кото-
рым выглядел еще сравни-
тельно недавно.

Впрочем, кризис в карье-
ре Джоковича пока все-таки 
не столь очевиден. Зато со-
вершенно ясно, что для его 
соперников этот матч ока-
зался матчем упущенных 
возможностей. В то же вре-
мя никакой трагедии не про-
изошло. Достаточно вспом-
нить, что точно так же, уже 
после двух дней подопечные 
Шамиля Тарпищева уступи-
ли, например, шведам в 2001 
году. Тогда первым номером 
в российской команде был 
многоопытный и титулован-
ный Евгений Кафельников, 
а 18-летнему Михаилу Юж-
ному впервые довелось сыг-
рать в матче Кубка Дэвиса в 
первый день, то есть при-
нять участие во встрече, ре-
зультат которой влиял на ис-
ход всего поединка. Прой-
дет год — и сборная России 
впервые в истории выигра-
ет «Серебряную салатницу». 
Причем решающее очко ей 
принесет тот самый Южный.

Шамиль Тарпищев, кста-
ти, подчеркнул, что в Нише 
команда выглядела «абсо-
лютно боеспособной» и по-
лучила опыт, необходимый 
и крайне важный с точки 
зрения перспективы.

«Считаю, что мы на пра-
вильном пути, и при нор-
мальной работе это команда 

будущего. Конечно, пораже-
ние есть поражение, но ни у 
меня, ни у ребят нет дикого 
расстройства. По большому 
счету сейчас не выигрывать 
надо, а формировать сбор-
ную»,— сказал господин Тар-
пищев. Он подчеркнул так-
же, что держит в поле зрения 
не только 19-летнего Андрея 
Рублева, подбирающегося 
к первой сотне, но и совсем 
еще юных теннисистов, по-
бедивших в прошлом году в 
розыгрыше юниорского Куб-
ка Дэвиса — турнире, в ко-
тором принимают участие 
юниоры в возрасте до 17 лет.

Аналогичного мнения, 
кстати, придерживается и 
Новак Джокович. «После па-
узы, возникшей в связи с за-
вершением карьеры Нико-
лая Давыденко, российский 
мужской теннис выходит на 
новый уровень,— отметил 
он.— Медведев и Хачанов 
уже сейчас показывают вы-
сокий уровень игры. Они хо-
рошо двигаются, сильно под-
ают и действуют в современ-
ной агрессивной манере. У 
этой команды есть будущее».

Остается добавить, что 
теперь второй год подряд 
россиянам предстоит стать 
участниками одного из вось-
ми сентябрьских матчей за 
право выступать в Мировой 
группе в следующем сезоне. 
Их соперники определятся 
в результате жеребьевки, ко-
торая пройдет в апреле по 
окончании зональных тур-
ниров. Принципиальный 
момент: согласно регламен-
ту, в число восьми сеяных ко-
манд войдут сборные, зани-
мающие наиболее высокие 
места в рейтинге Кубка Дэ-
виса. Их участие или неуча-
стие в Мировой группе теку-
щего розыгрыша Кубка Дэ-
виса значения не имеет.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—УНИКС 87:85 (овер-
тайм). ВЭФ (Латвия)—«Зенит» 73:82. ЦСКА—
«Автодор» 95:80. «Астана» (Казахстан)—«Калев» 
(Эстония) 72:80. «Енисей»—«Парма» 87:82. «Локо-
мотив-Кубань»—«Нижний Новгород» 88:75.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Торонто» 5:6. «Буффало»—«Оттава» 
4:0. «Тампа-Бей»—«Анахайм» 3:2 (буллиты; Куче-
ров («Тампа-Бей»), 0+2). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Каролина» 4:5 (овертайм). «Колумбус»—«Нью-
Джерси» 1:5 (Бобровский («Колумбус») отра-
зил 25 бросков из 29). «Сент-Луис»—«Питсбург» 
1:4. «Нэшвилл»—«Детройт» 0:1. «Даллас»—«Чикаго» 
3:5 (Анисимов 0+2, Панарин (оба — «Чикаго»), 

0+1). «Ванкувер»—«Миннесота» 3:6. «Сан-Хосе»—
«Аризона» 2:3 (буллиты). «Колорадо»—«Виннипег» 
5:2 (Задоров («Колорадо»), 0+1). «Монреаль»—
«Вашингтон» 2:3 (Радулов («Монреаль»), 1+1). 
«Филадельфия»—«Лос-Анджелес» 0:1 (овертайм).

Теннис
Турнир WTA в Санкт-Петербурге. 
Призовой фонд — $710 тыс.
1/2 финала. Кристина Младенович (Франция)—
Наталья Вихлянцева (Россия) 4:6, 6:2, 6:2. Юлия 
Путинцева (Казахстан)—Доминика Цибулкова (Сло-
вакия, 2) 3:6, 6:4, 6:4. Финал. Младенович—Путин-
цева 6:2, 6:7 (3:7), 6:4.

Турнир WTA в Тайбэе.  
Призовой фонд — $225 тыс.

Финал. Элина Свитолина (Украина, 1)—Пэн Шуай 
(Китай) 6:3, 6:2.

Дебютант российской  
сборной 20-летний 
Даниил Медведев 
полтора сета  
переигрывал самого 
Новака Джоковича    
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Мировая группа.  
1/8 финала
Сербия—Россия 4:1

03.02. Виктор Троицки—Карен Хачанов 
6:4, 6:7, 6:3, 1:6, 7:6 (7:3). Новак Джоко-
вич—Даниил Медведев 3:6, 6:4, 6:1, 1:0, 
отказ. 04.02. Виктор Троицки—Ненад 
Зимонич—Константин Кравчук—Андрей 
Кузнецов 6:3, 7:6 (7:3), 6:7 (5:7), 6:4. 
05.02. Душан Лайович—Кравчук 6:3, 
4:6, 6:3. Зимонич—Медведев отказ 
Зимонича.

Австралия—Чехия 4:1. Япония—
Франция 1:4. США—Швейцария 3:0. 
Германия—Бельгия 1:4.

Выделенные команды  
вышли в 1/4 финала.

Очередные туры  
европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
24-й тур. «Челси»—«Арсенал» 3:1 (Маркос 
Алонсо, 13; Азар, 53; Фабрегас, 85 — Жиру, 90+1). 
«Эвертон»—«Борнмут» 6:3 (Лукаку, 1, 29, 83, 84; 
Маккарти, 23, Баркли, 90+4 — Кинг, 59, 70; Артер, 
90). «Халл»—«Ливерпуль» 2:0 (Ндиай, 44; Ниасс, 
84). «Тоттенхем»—«Мидлсбро» 1:0 (Кейн, 58 (пен.)). 
«Манчестер Сити»—«Суонси» 2:1 (Жезус, 11, 90+2 — 
Сигурдссон, 81). «Лестер»—«Манчестер Юнайтед» 0:3 
(Мхитарян, 42; Ибрахимович, 44; Мата, 49). Положе-
ние команд. 1. «Челси» — 59 очков. 2. «Тоттенхем» 
— 50. 3. «Манчестер Сити» — 49. 4. «Арсенал» — 47. 
5. «Ливерпуль» — 46. 6. «Манчестер Юнайтед» — 45.

Чемпионат Испании
21-й тур. «Барселона»—«Атлетик» 3:0 (Алькасер, 
18; Месси, 40; Видаль, 67). «Атлетико»—«Леганес» 
2:0 (Торрес, 15, 51). «Севилья»—«Вильярреал» 0:0. 
Положение команд. 1. «Реал» — 46 очков (после 
19 матчей). 2. «Барселона» — 45. 3. «Севилья» — 43. 
4. «Атлетико» — 39. 5. «Реал Сосьедад» — 35 (20). 
6. «Вильярреал» — 35.

Чемпионат Германии
19-й тур. «Гамбург»—«Байер» 1:0 (Пападопулос, 
75). «Бавария»—«Шальке» 1:1 (Левандовский, 
9 — Налду, 13). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—
«Фрайбург» 3:0 (Штиндль, 73; Раффаэл, 78; Херр-
манн, 90+2). «Герта»—«Ингольштадт» 1:0 (Харагути, 

2). «Хоффенхайм»—«Майнц» 4:0 (Ут, 5; Террацино, 
81; Салаи, 86, 90+1). «Боруссия» (Дортмунд)—
«Лейпциг» 1:0 (Обамеянг, 35). «Айнтрахт»—
«Дармштадт» 2:0 (Хасебе, 74 (пен.); Ребич, 83). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 46 очков. 
2. «Лейпциг» — 42. 3. «Айнтрахт» — 35. 3. «Боруссия» 
(Д) — 34. 4. «Хоффенхайм» — 34. 5. «Герта» — 33.

Чемпионат Италии
23-й тур. «Болонья»—«Наполи» 1:7 (Торосидис, 
36 — Гамшик, 4, 70, 74; Инсинье, 6; Мертенс, 33, 43, 
90). «Милан»—«Сампдория» 0:1 (Мурьель, 70 (пен.)). 
«Аталанта»—«Кальяри» 2:0 (Алехандро Гомес, 4,17). 
«Пескара»—«Лацио» 2:6 (Бенали, 29; Бругман, 
41 — Пароло, 10, 14, 49, 77; Диао, 57; Иммобиле, 
69). Положение команд. 1. «Ювентус» — 51 очко 
(после 21 матча). 2. «Наполи» — 48. 3. «Рома» — 47 
(22). 4. «Лацио» — 43. 5. «Интер» — 42 (22). 6. «Ата-
ланта» — 42.

Чемпионат Франции
23-й тур. «Мец»—«Марсель» 1:0 (Жуффр, 82). 
«Монако»—«Ницца» 3:0 (Жермен, 47; Фалькао, 60, 
81). «Бордо»—«Ренн» 1:1 (Менез, 56—Гуркюфф, 69). 
«Дижон»—ПСЖ 1:3 (Тавареш, 31 — Моура, 29; Силва, 
81; Кавани, 84). Положение команд. 1. «Монако» 
— 52 очка. 2. ПСЖ — 49. 3. «Ницца» — 49. 4.  «Лион» 
— 37 (после 21 матча). 5. «Сент-Этьен» — 33 (22). 
6. «Марсель» — 33. 7. «Бордо» — 33.
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